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ТЕМА ДНЯ Всемирная организация здравоохранения
обратилась за помощью к блогерам

Вакцина против фейка

Наталья Козлова,
Евгений Петров

С
егодня «Российская газе-
та» публикует не совсем 
обычное постановление 

Конституционного суда РФ. 
Высшая судебная инстанция 
страны внимательнейшим 
образом рассмотрела, на пер-
вый взгляд, ну очень мелкий во-
прос. 

Районный суд наказал штра-
фом хозяйку магазинчика 
«Овощи-фрукты-сухофрукты» 
на Привокзальной улице в Че-
боксарах за то, что у нее за при-
лавком на момент проверки 
миграционной службой оказал-
ся гражданин Таджикистана. 
А договор на работу продавцом 
хозяйка павильончика с гастар-
байтером не заключала. 

С наказанием индивиду-
альная предпринимательница 

не согласилась. Гражданка во-
обще заявила, что ничего не на-
рушала и что она поступила 
по закону. 

Попробовала хозяйка мага-
зинчика доказать свою правоту 
в Чебоксарах. Не вышло. Дошла 
до Конституционного суда. Там 
к ее доводам отнеслись серьез-
но. Аргументы заявительницы 
изучили и… разъяснили, что 
гражданка закон поняла пра-
вильно и не дело чиновников 

толковать его «в расширенном 
формате». По мнению высшего 
суда страны, вопрос, который 
задала им жительница Чебок-
сар, совсем не мелкий, а очень 
даже большой, можно сказать — 
государственный. 

По статистике налоговой 
службы страны, в прошлом году 
в России только индивидуаль-
ных предпринимателей было 
почти три с половиной миллио-
на человек. И почти все они на-

бирают на работу приезжих. 
А есть еще мелкий и средний 
бизнес, и у всех у них работают 
гастарбайтеры. Так что публи-
куемое сегодня решение КС 
с большим интересом прочтут 
в первую очередь предпринима-
тели, у которых работают гра-
ждане из ближнего зарубежья. 

А теперь важные подробно-
сти этого решения. 

КС попросили проверить 
конституционность пункта 1 
примечаний к статье 18.15 
КоАП РФ, части второй ста-
тьи 67 Трудового кодекса РФ 
и абзаца первого пункта 8 ста-
тьи 13 ФЗ «О правовом положе-
нии иностранных граждан 
в РФ». Именно такая просьба 
 содержится в жалобе предпри-
нимательницы Александры Вик-
торовой 25 лет. Она 
 хозяйка небольшого 
уличного киоска.

Валерий Выжутович 

Мир информации по сравне-
нию с прошлым веком фанта-
стически изменился и продол-
жает стремительно менять-
ся. «Словно мухи, тут и там 
ходят слухи по домам, а беззу-
бые старухи их разносят по 
умам» — это примерно середи-
на семидесятых. Ныне же 
в роли «беззубых старух» циф-
ровые носители. В этих усло-
виях распространение фейко-
вых новостей может прини-
мать характер эпидемии, не-
сти угрозу мировой стабиль-

ности. Можно ли защититься 
от этого?

— Принципиальная особенность 
цифровой информации в ее все-
охватности и одномоментно-
сти. Именно поэтому иногда 
вспыхивают эпидемии фейка. 
Чем их можно предотвратить? 
Не знаю. Какую-то защиту дает 
закон, но он не панацея. 

Закон дает защиту как бы 
с внешней стороны. Но, веро-
ятно, нужны и внутренние 
защитные механизмы. 
Я имею в виду медиаграмот-
ность потребителей инфор-
мации. У нас многие люди 

не умеют отличать фейко-
вую новость от настоящей. 
Их нужно этому учить. 
Вы  согласны?

— Да. Я бы это назвал информа-
ционной культурой. На ее фор-
мирование должно быть на-
правлено основное усилие при 
подготовке специалистов с выс-
шим образованием. Это касает-
ся и сферы государственного 
управления, и медиасферы, 
и рекламы, и связей с общест-
венностью.

А в массовом населении эту 
культуру не надо воспиты-
вать?

— Надо, конечно. Здесь должна 
быть еще и подготовка в области 
истории. Современные школь-
ники не знают исторического 
контекста. А чтобы распозна-
вать фейк, знание историческо-
го контекста как раз необходи-
мо. Недавно бурно обсуждалось, 
что Сталин будто бы встречался 
с Гитлером во Львове. Но давай-
те представим себе историче-
ский контекст. Вот они встретят-
ся — и о чем будут говорить друг 
с другом? Им не о чем говорить. 
Поэтому такая встреча, скорее 
всего, невозможна. 
Она выпадает из исто-
рического контекста. 

В
семирная организа-
ция здравоохранения 
обратилась за помо-
щью в борьбе с фейка-
ми о коронавирусе 
2019-nCoV к блоге-
рам. В ВОЗ надеются, 
что те помогут с рас-
пространением в со-

цсетях только достоверных фак-
тов. Пока же не соответствую-
щая действительности информа-
ция о вирусе мгновенно расхо-
дится не столько через СМИ, 
сколько через «Фейсбук», 
«Твиттер», «Инстаграм». Это 
только увеличивает панику. По 
мнению ВОЗ, обладающие боль-
шим числом подписчиков блоге-
ры могут помочь в продвижении 
проверенных сведений. «Лож-
ная информация мешает работе 
специалистов. Она отвлекает 
тех, кто принимает решения, от 
важных вещей. Это порождает 
страх и неуверенность в общест-
ве», — заявил генеральный ди-
ректор ВОЗ Тедрос Адханом Ге-
брейесус.

В международной организа-
ции создали специальную груп-
пу по борьбе с фейками о корона-
вирусе. «Из-за высокого спроса 
на достоверную информацию 
о 2019-nCoV» эксперты ВОЗ ста-
раются оперативно выявить 
и развенчать мифы и слухи, кото-
рые могут навредить людям, на-
пример о неэффективных мерах 
профилактики и лечения. «Эти 
«поддельные новости» опровер-
гаются информацией, основан-
ной на научных данных, в том чи-
сле через социальные сети и веб-
сайт организации», — пояснили 
представители Всемирной орга-
низации здравоохранения.

Так, в «Фейсбуке» с начала 
февраля гуляет «новость» о яко-
бы 10 тысячах умерших людях 
от осложнений, вызванных 
2019-nCoV. При этом никто не 
ссылается на проверенный 
источник. Хотя в действитель-
ности жертв коронавируса на 
порядок меньше. Согласно по-
следним данным заболели свы-
ше 42 тысяч человек, умерли бо-
лее тысячи. На момент появле-
ния фейка скончавшихся от 
осложнений, вызванных виру-
сом, было в два раза меньше. 
Другой случай касается сообще-
ний об успешном излечении па-
циентки при помощи лекарств 
от ВИЧ и средства против грип-
па. Ни ВОЗ, ни какая-либо другая 
медорганизация не подтвердили 
эту информацию. «Источник 
возникновения вспышки коро-
навируса 2019-nCoV до сих пор 
неизвестен», — заявил Гебрейе-
сус, добавив, что средств для 
борьбы с вирусом пока нет.  
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Всемирная организация здравоохранения теперь борется не только с коронавирусом, но также с фейковыми новостями о нем.

А К Ц Е Н Т

По мнению высшего суда страны, вопрос, 
который задала им жительница Чебоксар, 
не мелкий, а очень даже большой,
можно сказать — государственный

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 42,9226
Азербайджанский манат 37,6947
Армянский драм** 13,3575
Белорусский рубль 29,2298
Болгарский лев 35,6699
Бразильский реал 14,7873

Венгерский форинт** 20,6564
Вон Республики Корея*** 54,0541
Гонконгский доллар* 82,3724
Датская крона* 93,3603
Доллар США 63,9490
Евро 69,7684

Индийская рупия** 89,7341
Казахстанский тенге** 16,9032
Канадский доллар 48,1000
Киргизский сом** 91,5163
Китайский юань* 91,6542
Молдавский лей* 36,2523

Новый туркменский манат 18,2973
Норвежская крона* 68,9923
Польский злотый 16,3632
Румынский лей 14,6330
СДР  87,6779
Сингапурский доллар 46,0761

Таджикский сомони* 65,9676
Турецкая лира 10,6009
Узбекский сум**** 67,1451
Украинская гривна* 26,1825
Фунт стерлингов 82,5198
Чешская крона* 27,9058

Шведская крона* 66,1560
Швейцарский франк 65,3675
Южноафриканский рэнд* 42,9277
Японская иена** 58,1804

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 12.02.20

Антон Котяков: 
Многодетным
семьям помогут
социальные
контракты

Налоговой службе
предлагают дать дополнитель-
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Вячеслав Лебедев:
Нам нужны 
следственные судьи
и новые полномочия    
суда присяжных

Государство 
помогло
рассчитаться
с ипотекой
30 тысячам семей   
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ФИНАНСЫ Стоит ли 
инвестировать деньги 
в облигации регионов

Вклад 
«до погашения»

Роман Маркелов

Ряд российских регионов запланировал в этом году 
крупные выпуски своих облигаций. Нередко новичкам 
на инвестиционном рынке рекомендуют покупку та-
ких долговых бумаг (они называются еще субфеде-
ральными). Региональные облигации действительно 
могут стать хорошим консервативным вложением 
средств, в том числе и для бывших банковских вклад-
чиков. Но у таких инвестиций есть и подводные камни, 
особенно по сравнению с более привычными облига-
циями федерального займа (ОФЗ).

Самые крупные объемы размещения облигаций на 
2020 год запланировали Санкт-Петербург, Москва, 
Московская и Свердловская области, говорит эксперт 
группы региональных рейтингов АКРА Максим Пер-
шин. Кроме того, по его мнению, можно ожидать раз-
мещения облигаций и другими активными эмитента-
ми: Якутией, Красноярским краем, Томской, Новоси-
бирской, Самарской и Белгородской областями.

На объемы выпуска регионами долговых бумаг вли-
яют две вещи — их уровень доходов и ожидания по из-
менению процентных ставок. Когда ставки в экономи-
ке снижаются (а сейчас именно такой период), регио-
нам выгоднее привлекать банковские кредиты. Когда 
ЦБ в очередной раз снижает ключевую ставку, их мож-
но досрочно погасить и заместить новыми, уже более 
дешевыми. Но в чуть более долгосрочной пер-
спективе, когда ставки стабилизируются, си-
туация может измениться, говорит Першин.

РИСКИ Из-за эпидемии
под угрозой проведение 
Мобильного всемирного 
конгресса в Барселоне

Словили вирус

Иван Черноусов

LG, Ericsson, Amazon, Nvidia, Vivo, Intel и другие круп-
ные компании не приедут в этом году на ежегодный 
Мобильный всемирный конгресс (MWC, Mobile World 
Congress) в Барселоне. Это крупнейшая ИТ-выставка 
в мире, где презентуют новейшие мобильные устрой-
ства, задающие тренды индустрии на весь последую-
щий год.

«Мы внимательно следим за развивающейся ситуа-
цией после вспышки коронавируса. Мы придаем пер-
востепенное значение безопасности и благополучию 
наших клиентов, партнеров, СМИ и сотрудников, поэ-
тому мы приняли трудное решение отказаться от уча-
стия в MWC 2020», — говорится в сообщении компани 
Sony.

Несмотря на то что мнения о том, участвовать ли 
в MWC, у компаний разнятся, организатор выставки — 
GSMA (объединение производителей и операторов ин-
дустрии сотовой связи) отменять конгресс не планиру-
ет. «Коронавирус создал препятствия для участников 
и посетителей со всего мира, в том числе и для 5—6 ты-
сяч человек (5—6 %), которые традиционно прибывали 
из Китая. Мы сочувствуем всем, кто пострадал. И бла-
годарны за меры, принятые нашими китайскими 
участниками», — говорит исполнительный директор 
GSMA Джон Хоффман.

Организаторы конгресса предпримут беспрецеден-
тные меры безопасности. Запрещено посеще-
ние выставки жителям провинции Хубэй, 
а также всем, кто недавно там побывал. 
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ДУМА 
Принят закон, 
разрешающий 
охоту 
в вольерах

С РУЖЬЕМ 
ПО ПУТЕВКЕ
Татьяна Замахина

Госдума в окончательном чте-
нии приняла закон, который 
разрешает охотиться на диких 
животных в полувольных усло-
виях. Однако для хозяев участ-
ков, где будут содержаться зве-
ри, установят жесткие правила.

Разводить и содержать в во-
льерах диких животных уже 
разрешено — но только с тем, 
чтобы потом выпустить их в 
среду обитания или продать. 
Теперь разрешат и организовы-
вать охоту в искусственно со-
зданной среде обитания. Конеч-
но, на тех диких животных, охо-
титься на которых можно в 
принципе.

Чтобы пойти на зверя в во-
льере, граждане должны будут 
получить специальную путев-
ку. При этом минприроды опре-
делит требования к участкам, 
где можно разводить диких жи-
вотных, а также при необходи-
мости установит ряд других ог-
раничений (например, лимиты 
на добычу). Нарушителей ли-
шат лицензии.

Речь пойдет не о клетках, в 
которых загонят животных, а о 
просторных вольерах, которые 
занимают десятки и сотни гек-
таров, уверен один из авторов, 
глава Комитета Госдумы по 
природным ресурсам, собст-
венности и земельным отноше-
ниям Николай Николаев. По его 
словам, четкие нормы обеспе-
чат более цивилизованный под-
ход к охоте.  Для того чтобы раз-
водить зверей в полувольной 
среде для указанных целей, 
нужно будет получить разре-
шение уполномоченных орга-
нов власти. Путевки также бу-
дут давать органы, отвечающие 
за охоту в конкретном регионе. 
Документ дадут только тем, кто 
имеет право охотиться.

Представители парламент-
ской оппозиции выступили 
против инициативы, призвав 
оставить охоту только в воль-
ной среде.

ПРАВО Вячеслав Лебедев 
поддержал идею введения 
следственных судей

Специалисты 
по арестам 

Владислав Куликов

Председатель Верховного суда России Вячеслав Лебе-
дев сделал ряд принципиально важных заявлений: он 
предложил расширить полномочия судов присяжных, 
а также поддержал идею введения института следст-
венных судей.

«Верховным судом РФ в последние годы обсуждает-
ся вопрос о введении института следственных судей. 
Полагаю, что введение этого института возможно с от-
несением компетенции следственного судьи рассмо-
трения ходатайств о производстве следственных дей-
ствий, об избрании и продлении меры пресечения, к 
рассмотрению жалоб на действия и решения органов 
предварительного расследования и дознания», — ска-
зал Вячеслав Лебедев.

Заявление про-
звучало на совеща-
нии судей судов об-
щей юрисдикции и 
арбитражных су-
дов, прошедшем в 
режиме видео-кон-
ференц-связи. На-
помним, не так дав-
но президент Рос-
сии рекомендовал 
Верховному суду 
РФ рассмотреть во-
прос о целесообраз-
ности введения ин-
ститута следственного судьи, а также расширении 
компетенции судов присяжных.

Следственные судьи, как предполагается, должны 
специализироваться на рассмотрении ходатайств об 
аресте и жалоб на следствие. По статистике, в год суда-
ми рассматривается порядка 2 миллионов 800 тысяч 
материалов, так или иначе связанных со следствием, 
то есть обжалование каких-то действий следствия, вы-
дача санкций на арест и т.п. Появление специализиро-
ванных судей призвано усилить контроль за следстви-
ем. С другой стороны, станет невозможной ситуация, 
когда один и тот же судья сначала выдал санкцию на 
арест, а затем стал рассматривать дело по существу.

Также Вячеслав Лебедев предложил расширить 
компетенцию судов присяжных. Он сообщил, что в 
прошлом году присяжные в районных судах оправдали 
26 процентов подсудимых.

«Предложения о расширении компетенции судов 
присяжных стоит поддержать: это та мера, которой 
давно ждет юридическое сообщество, — сказал предсе-
датель правления Ассоциации юристов России Влади-
мир Груздев. — Предлагается распространить юрисдик-
цию судов присяжных на все дела об особо тяжких пре-
ступлениях, за исключением дел, содержащих гостай-
ну, а также дела по экономическим преступлениям. 
Безусловно, расширение дел, рассматриваемых при-
сяжными, повысит в целом доверие к правосудию и по-
ложительно скажется на эффективности судебной си-
стемы».

Он особо отметил, что возможность рассмотрения 
дел об экономических преступлениях присяжными по-
ложительно скажется на экономическом климате.  

КОНСТИТУЦИЯ Национальные проекты могут закрепить 
в Основном Законе

На самом высоком уровне
Галина Мисливская

С
тратегические цели раз-
вития страны, закре-
пленные в национальных 

проектах, могут получить кон-
ституционный статус. Такое 
предложение прозвучало во 
вторник на заседании рабочей 
группы по подготовке поправок 
в Основной Закон. Еще одна 
инициатива — подробнее про-
писать в Конституции компе-
тенцию Совбеза.

Депутат Госдумы Ольга Ба-
талина напомнила, что в 2000-е 
годы реализация приоритет-
ных нацпроектов позволила 
«добиться очень существенных 
результатов». Сегодня — новый 
этап, в стране действуют 12 
масштабных нацпроектов. 
«Это приоритеты, которые за-
даны президентом, поддержи-
ваются обществом, поэтому 
предлагается в Конституции РФ 
ввести национальные проекты, 
их реализацию как один из клю-
чевых приоритетов государст-
венной политики», — заявила 
Баталина. По ее мнению, кон-
ституционный статус позволит 
сформировать еще более ответ-
ственное отношение к их вы-
полнению. 

Предложение было поддер-
жано рабочей группой, сообщи-
ла Баталина журналистам по 
окончании заседания. «Мы рас-
считываем, что выполнение на-
циональных проектов позволит 
выровнять условия социально-
экономического развития реги-
онов, улучшить демографиче-
скую ситуацию, добиться ре-
ального экономического роста 
в стране, а значит, все это по-
влияет на улучшение качества 
жизни людей», — сказала парла-
ментарий.

По словам сопредседателя 
рабочей группы Павла Краше-
нинникова, всего поступило 
около 400 предложений. В воз-
главляемый им Комитет Госду-
мы по госстроительству и зако-
нодательству внесено 138 по-
правок ко второму чтению пре-
зидентского законопро екта. 
Больше всего текстово офор-
мленных предложений касается 
деятельности парламента.

В частности, члены рабочей 
группы согласны с тем, что ро-
спуск Госдумы в случае трех-
кратного неутверждения канди-
датуры премьер-министра дол-
жен быть не обязанностью пре-
зидента, а его правом. Сейчас 
Конституция предписывает гла-
ве государства объявить новые 
выборы в этом случае.

Декан юридического факуль-
тета Санкт-Петербургского го-
суниверситета Сергей Белов 
обратил внимание, что сейчас в 
Конституции по-разному вы-
глядят последствия повторного 
выражения недоверия прави-
тельству, когда этот вопрос ста-
вит Дума и сам кабмин. Во вто-
ром случае президент обязан 
распустить нижнюю палату 
парламента. «Мне кажется, в 
этой части должно быть предо-
ставлено больше возможностей 
для преодоления политических 
кризисов», — считает член рабо-
чей группы. По его мнению, 
надо уточнить порядок выраже-
ния недоверия правительству и 
роспуска Думы по этой причи-
не.

Кроме того, Белов предло-
жил прописать процедуру фор-
мирования кабмина в случае, 
если депутаты утвердят не всех 
вице-премьеров и министров. 
«Наверное, должно быть какое-

то количество членов прави-
тельства, при наличии которых 
правительство можно считать 
сформированным. Я предлагаю, 
чтобы это было не меньше 2/3 
состава правительства, предла-
гаю определить, что происходит 
в случае трехкратного отклоне-
ния кандидатур», — сказал он.

Еще одно предложение каса-
ется Совета безопасности Рос-
сии. Ректор Московского госу-
дарственного юридического 
университета имени Кутафина 
(МГЮА) Виктор Блажеев счита-
ет, что описание задач Совбеза 
надо расширить в связи с появ-
лением в тексте Конституции 
Госсовета. «Чтобы распреде-
лить компетенцию между эти-
ми органами и другими органа-
ми, я предлагаю более детально 
отразить основные задачи, ко-
торые стоят перед Советом без-
опасности», — сказал он. В дей-
ствующей редакции президент 
формирует и возглавляет Сов-
без, статус которого определя-
ется федеральным законом. 
Блажеев предложил добавить 
сюда следующую формулиров-
ку: «в целях содействия главе 
государства в реализации его 
полномочий по вопросам обес-
печения национальных интере-
сов и безопасности личности, 
общества и государства, обеспе-

чения гражданского мира и со-
гласия в стране; охраны сувере-
нитета РФ, ее независимости и 
государственной целостности, 
предотвращения внутренних и 
внешних угроз».

Кроме того, члены рабочей 
группы высказали ряд предло-
жений, дополняющих прези-
дентские поправки. Так, Упол-
номоченный по правам челове-
ка в Свердловской области Та-
тьяна Мерзлякова предложила 
внести федерального омбудсме-
на в число лиц, которым запре-
щено иметь иностранное граж-
данство. А сенатор Светлана Го-
рячева высказала идею пере-
дать Совфеду право назначать 
главу Счетной палаты.

Слухи о других инициативах 
оказались преувеличенными. 
Как рассказал журналистам со-
председатель рабочей группы 
Андрей Клишас, участники не 
обсуждают вопрос об «обнуле-
нии» президентских сроков, 
как утверждают некоторые 
СМИ.

В четверг группа планирует 
обсудить свои наработки с пре-
зидентом Владимиром Пути-
ным, сообщил журналистам Па-
вел Крашенинников.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин дал оценку проекту «Восток Ойл»

Ставка на Таймыр
Кира Латухина

О
б укреплении пози-
ций России в Аркти-
ке благодаря проек-
ту «Восток Ойл», 
реализация которо-
го приведет к росту 
ВВП страны на два 
процента ежегодно, 
а также об итогах 

работы «Роснефти» в 2019 году 
шла речь на встрече президента 
Владимира Путина с главой 
компании Игорем Сечиным.

Глава государства предло-
жил начать  с  результатов 
прошлого года. Для «Росне-
фти» он был достаточно пози-
тивным, несмотря на ухудше-
ние внешней конъюнктуры и 
снижение цен на нефть. Объем 
добычи остался на уровне пре-
дыдущего года — 285,5 млн 
тонн углеводородов (в нефтя-
ном эквиваленте). Среднесу-
точный уровень добычи — 5,8 
млн баррелей. «Это очень хо-
роший результат, один из луч-
ших в глобальной отрасли», — 
оценил Сечин.

Объем переработки нефти и 
газового конденсата в прошлом 
году составил 110 млн тонн, в 
том числе больше 10 млн тонн на 
НПЗ компании за рубежом. Объ-
ем розничных продаж моторных 
топлив выше показателей 2018 
года примерно на шесть процен-
тов. «То есть те установки, кото-
рые были нам рекомендованы по 
сохранению стабильности на 
внутреннем рынке, мы полно-
стью выполняем и даже чуть-
чуть перевыполняем», — заверил 
глава «Роснефти».

«Расходы на добычу у вас 
уменьшаются?» — поинтересо-
вался Владимир Путин. Сечин 
сообщил, что они самые низкие 
в мире среди публичных нефтя-
ных компаний. «А запасы?» — 
уточнил президент. «Запасы — 
номер один в мире также среди 
публичных компаний», — по-
следовал ответ. «Несмотря на 
то, что мы в рамках ОПЕК+ до-
говаривались по определенным 
условиям работы, тоже добыча 
у вас подросла?» — спросил Пу-
тин. «Осталась на уровне 2018 
года.  Как раз ограничения 
ОПЕК+ мы выполняли, и это 
привело к некоторому сдержи-
ванию добычи. Но это повлияло 
на ценовые параметры на рын-
ке», — пояснил Сечин.

По просьбе президента Се-
чин рассказал о проекте «Вос-
ток Ойл». В рамках поручений 
по реализации нацпроектов 
была поставлена задача по 
обеспечению грузопотока по 
Северному морскому пути. 

«Наша компания совместно с 
партнерами ведет работу по 
формированию новой нефтега-
зовой провинции на севере 
страны, на Таймырском полуо-
строве, с большим потенциа-
лом ресурсной базы. Проект 

называется «Восток Ойл»», — 
заметил он. Ресурсная база на 
данном этапе — порядка 5 млрд 
тонн нефти, общий объем инве-
стиций на весь период реализа-
ции составит более 10 трлн ру-
блей. На первом этапе — около 2 
трлн. «От Ванкора плюс 400 ки-
лометров прямо на север. Там 
будет два крупных промысла — 
это Пайяхское месторождение 
и Западно-Иркинское месторо-
ждение», — уточнил глава «Ро-
снефти». Всего будет создано 
15 промысловых городков, два 
аэродрома, порт, магистраль-
ные трубы — примерно 800 км, 

внутрипромысловые — порядка 
7000 км, электросетевое хозяй-
ство — 3500 км, 2000 мегаватт 
электрогенерации, новых ра-
бочих мест — порядка 100 ты-
сяч, перечислил докладчик. «В 
целом реализация проекта по-
зволит увеличить годовой ВВП 
страны на два процента еже-
годно», — подсчитал он. Проект 
— самый крупный в глобальном 
секторе, мощный и стабиль-
ный, конечно, будет влиять и на 
мировые рынки, считает Се-
чин. Интерес проявляют ин-
дийские компании и ряд запад-
ных инвесторов. «Проект очень 

большой, конечно, перспектив-
ный. Это и увеличение ВВП 
страны в целом, это и увеличе-
ние грузопотока по Северному 
морскому пути и, конечно, 
укрепление позиций России в 
Арктике в целом. Так что желаю 
вам успехов. Нужно только все 
как следует посчитать», — заме-
тил Путин. «Будем работать и 
рассчитываем на поддержку 
этого проекта с вашей сторо-
ны», — заключил глава «Росне-
фти».  

В рабочую группу уже поступило 
около 400 предложений. Дискуссии 
продолжаются.

Глава государства в беседе 
с Игорем Сечиным особое внима-
ние уделил арктической теме.

А К Ц Е Н Т

Проект «Восток Ойл» позволит увеличить 
ВВП страны и укрепить позиции России 
в Арктике

В районных судах 
коллегии судов 
присяжных в тече-
ние года оправда-
ли 26 процентов 
подсудимых
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Татьяна Замахина

В 
Комитет Госдумы по госу-
дарственному строитель-
ству и законодательству 

поступил ряд поправок ко второ-
му чтению президентского зако-
нопроекта об изменениях Кон-
ституции РФ. Инициативы за-
трагивают пятую главу Основ-
ного Закона — о Федеральном Со-
брании. Одно из предложений: 
экс-президенты России смогут 
становиться пожизненными се-
наторами. 

Напомним, базовый законо-
проект был подготовлен по ито-
гам Послания президента и 23 
января принят Госдумой в пер-
вом чтении. Пакет поправок ко 
второму чтению  подготовила 
группа депутатов и сенаторов, 

которые входят в созданную 
президентом рабочую группу. 
Среди авторов — ее сопредседа-
тели Павел Крашенинников и 
Андрей Клишас.

Главные предложения каса-
ются верхней палаты парламен-
та. В целях совершенствования 
политической системы сдержек 
и противовесов поправками 
предлагается скорректировать и 
дополнить конституционные 
нормы о порядке формирования 
Совета Федерации.

В настоящее время верхняя 
палата комплектуется предста-
вителями регионов, кроме того, 
право вносить свои кандидату-
ры есть у президента РФ. При 
этом президентская «квота» со-
ставляет не более 10%, то есть 17 
человек. Поправками предлага-
ется увеличить ее до 30 человек. 
Из них семеро могут быть назна-
чены президентом пожизненно 
из числа граждан, имеющих вы-
дающиеся заслуги перед стра-
ной в сфере государственной и 
общественной деятельности.

— Это могут быть, к примеру, 
выдающиеся ученые, врачи, дея-
тели культуры, общественные 

деятели, — объяснил Павел Кра-
шенинников. — Для остальных 
представителей Российской Фе-
дерации в верхней палате парла-
мента предлагается установить 
срок полномочий шесть лет.

Кроме того, согласно поправ-
кам в Совфед смогут пожизнен-
но входить бывшие президенты 
России после окончания срока 
своих полномочий либо после их 
досрочного прекращения в слу-
чае отставки. При этом за ними 
сохраняется право отказаться от 
полномочий сенатора.

— Люди, занимавшие такой 
пост, имеют колоссальный опыт 
и знания, что может приносить 
очевидную пользу в рамках ра-
боты Совета Федерации, — про-
комментировал эту идею Кра-
шенинников.

Глава профильного комитета 
сообщил, что эти предложения 
были инициированы членами 
рабочей группы после изучения 
опыта работы верхних палат 
парламента в различных стра-
нах. По его оценке, укрепление 
федеральной составляющей, в 
том числе за счет представите-
лей РФ в лице выдающихся госу-
дарственных и общественных 
деятелей, будет отвечать целям и 
задачам Совфеда.

Поступившие поправки так-
же касаются полномочий и во-
просов ведения обеих палат Фе-
дерального Собрания. Члены ра-
бочей группы предложили под-
нять на конституционный уро-
вень некоторые важные положе-
ния, которые сейчас содержатся 
в законах.

Так, предлагается указать в 
новой статье 130.1 Конститу-
ции, что Совет Федерации и Гос-
дума вправе осуществлять пар-
ламентский контроль, в том чи-
сле направлять запросы в госу-
дарственные органы и органы 
местного самоуправления по во-
просам, входящим в их компе-
тенцию.

А в статье 102 Конституции 
предлагается закрепить положе-
ние о том, что к ведению Совфеда 
относится заслушивание ежегод-
ных докладов Генерального про-
курора РФ о состоянии законно-
сти и правопорядка в России.

В статье 103 Конституции 
предложено закрепить положе-
ние о том, что нижняя палата за-
слушивает ежегодные отчеты 
Центрального Банка.

Новыми поправками пред-
лагается передать Совету Феде-
рации полномочия по назначе-
нию и освобождению от дол-
жности председателя Счетной 
палаты. А вопрос назначения и 
освобождения от должности за-
мпреда ведомства предложено 
отнести к компетенции Госду-
мы. Таким образом, эти полно-
мочия перераспределяются 
между палатами парламента, 
резюмировал Крашенинников. 
При этом они будут осуществ-
ляться в действующем порядке 
по представлению президента, 
добавил он.

В статью 102 Конституции о 
вопросах ведения Совета Феде-
рации, кроме того, предложены 
поправки корреспондирующего 
характера. Указывается, что вер-
хняя палата проводит консуль-
тации по предложенным прези-
дентом кандидатурам на дол-
жность Генпрокурора, его заме-
стителей, прокуроров субъектов 
РФ и приравненных к ним про-
куроров.

И, наконец, подробнее по 
сравнению с редакцией первого 
чтения раскрывается норма о 
прекращении полномочий судей 
Конституционного и Верховного 
судов. Уточняется, что полномо-
чия председателей, их замести-
телей, а также судей указанных 
судов могут быть прекращены 
по представлению президента в 
случае совершения ими поступ-
ка, порочащего честь и достоин-
ство судьи. Это может происхо-
дить и в иных предусмотренных 
законодательством случаях, 
свидетельствующих о невоз-
можности осуществления су-
дьей своих функций. 

Профильный комитет плани-
рует рассмотреть новые предло-
жения уже на сегодняшнем засе-
дании.  

А К Ц Е Н Т

Экс-президенты России смогут 
становиться пожизненными сенаторами

ПАРЛАМЕНТ Предложены поправки 
в главу Конституции о Федеральном Собрании

Новеллы к чтению
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ТЕНДЕНЦИЯ Банки 
начали волну снижения 
ставок по ипотеке

Как метром 
сдуло

Роман Маркелов

Российские банки начали опускать ставки по ипотеке 
вслед за очередным снижением ключевой ставки Цен-
тробанка. Теперь среди предложений встречаются ми-
нимальные ставки ниже психологического уровня 8%, 
но для кредитования под такой процент заемщику 
нужно будет соблюсти ряд условий. 

Во вторник о снижении ипотечных ставок объявили 
три крупных банка — ВТБ, Альфа-банк и Промсвязь-
банк. ВТБ снизил с 11 февраля ставки по всей линейке 
ипотечных программ на 0,5 процентных пункта. Кре-
дит на готовое и строящееся жилье теперь доступен по 
ставке от 7,9%, рефинансирование действующей ипо-
теки другого банка можно оформить под 8,5%. При 
этом ипотека под 7,9% будет доступна при первона-
чальном взносе от 50%.

Альфа-банк объявил, что с 10 февраля снизил цену 
ипотеки на 0,4 процентных пункта. Клиенты могут по-
лучить ипотеку на строящееся жилье по ставке от 
7,99%, на вторичное — от 8,39% и на рефинансирова-
ние — от 8,49%. Такие ставки действуют при покупке 
квартиры у партнеров банка с первым взносом от 20% 
при предоставлении полного пакета документов, 
оформлении страхования и заключении договора в те-
чение 30 дней с момента одобрения кредита.

Промсвязьбанк снижает ставки по ипотеке с 13 
февраля. Теперь самая низкая ставка (от 7,5%) уста-
новлена на кредиты на покупку квартиры в новострой-
ке. Условие действует при первоначальном взносе от 
15% и сумме кредита от 5 млн рублей для Москвы и 
Московской области, от 3,5 млн рублей для Санкт-Пе-
тербурга и Ленинградской области, от 2,5 млн рублей 
для других регионов. Ставка рефинансирования ипо-
течных кредитов других банков — 8%.

Решения банков о снижении ставок по ипотеке — 
следствие снижения ключевой ставки Банка России. В 
пятницу ЦБ опустил ее до 6% и намекнул, что продол-
жит процесс. Ранее глава ЦБ Эльвира Набиуллина ука-
зывала, что средняя ставка по ипотеке в декабре обно-
вила исторический минимум — 9%. Замминистра фи-
нансов Алексей Моисеев накануне допустил снижение 
ставок по ипотеке к концу 2020 года до 7—8%.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил 
в Великом Новгороде перспективы региона и бизнеса

Область развития 

Владимир Кузьмин, 
Великий Новгород

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
начал детальное 
з н а к о м с т в о  с 
жизнью россий-
ских регионов. Вче-
ра  председатель 
правительства по-
сетил Великий Нов-

город, чтобы непосредственно 
от местных властей и населения 
узнать о проблемах области и 
долгосрочных планах развития.

Новгородская область стала 
первым регионом страны, куда 
Мишустин приехал в статусе 
главы кабинета министров. 
«Мы хотим посмотреть в реаль-
ности, как обстоят дела, главное 
— встретиться с людьми, услы-
шать их мнение. Вместе с руко-
водителями регионов, предста-
вителями общественности мы 
будем должны определить те 
точки, где необходимо нашу ра-
боту усилить с учетом тех задач, 
которые перед нами поставил 
президент в Послании, с учетом 
национальных проектов и май-
ских указов», — рассказал он в 
ходе совещания о социально-
экономическом развитии реги-
она. 

Премьер отметил, что за по-
следние несколько лет руковод-
ство области смогло добиться 
значительных успехов. Напри-
мер, уверенно растет промыш-
ленное производство: по итогам 
прошлого года оно превысило 

среднероссийские показатели, 
есть несколько новых проектов 
по развитию промышленности, 
развивается сеть детских садов.

В местном «Кванториуме» 
Мишустин ознакомился с тем, 
как в регионе работают с талан-
тливыми детьми. Председателю 
правительства продемонстри-
ровали проект «Умный пеше-
ходный переход». Такая «зебра» 
при появлении на ней человека 
сама включает светодиодные 
огни, предупреждая водителей 
даже в условиях плохой видимо-
сти.

Звездой «Новгородского 
Кванториума» считают десяти-
летнего Святослава Карелина, 
который показал премьеру 
свою систему распознавания 
лиц в видеопотоке. Тренировал-
ся он и закладывал основу про-
граммы в буквальном смысле 
на кошках, затем стал перево-
дить систему на человеческие 
лица, загружая их в локальную 
базу данных. 

«Очень важно, чтобы мы ин-
тегрировали этот проект «Кван-
ториум» в образовательные 
программы школ, чтобы это 
было естественным элементом 

образования детей», — заклю-
чил глава правительства. По 
итогам совещания в областной 
администрации он поручил 
подготовить предложения в 
нацпроект «Образование» для 
внедрения «Кванториумов» в 
реализацию программ общего 
образования с использованием 
сетевых форм обучения.

Малому бизнесу — 
личный прием

Визит на новгородскую зем-
лю председатель правительства 
также использовал, чтобы луч-
ше понять проблемы и ожида-
ния малого и среднего предпри-
нимательства (МСП). «Неболь-
шой бизнес — это основа любой 
успешной деятельности в эко-
номике, — заявил Мишустин на 
встрече с представителями 
местного МСП. — Особенно ра-
бота малого и среднего бизнеса 
важна для моногородов, малых 
населенных пунктов».

Для поддержки малого биз-
неса правительство реализует 
отдельный национальный про-
ект, предлагая целый ряд мер 
поддержки. До 2024 года МСП 
предоставят значительное 

льготное кредитование. «Уже в 
этом году банки должны будут 
выдать льготные кредиты при-
мерно на 1 триллион рублей, а 
до 2024 года — на 10 триллио-
нов», — напомнил премьер-ми-
нистр. Расширен доступ неболь-
ших компаний к государствен-
ным закупкам.

Бизнес эту поддержку чувст-
вует, но многое ему и мешает 
работать. Главу правительства 
попросили смягчить трехлет-
ний срок отстранения предпри-
нимателей от получения финан-
совой поддержки за допущен-
ные нарушения в отчетности по 
предыдущим грантам. «Я сразу 
могу сказать: мое мнение — од-
нозначно «да», — согласился 
Михаил Мишустин. — Трехлет-
ний срок совсем серьезный». 
Минэкономразвития поручено 
изучить проблему, в том числе 
сделать дифференциацию оши-
бок, после которых могут вво-
диться подобные ограничения.

Большие проблемы у любого 
бизнеса возникают, когда ему 
по тем или иным причинам бло-
кируют операционные счета. 
Сегодня для противодействия 
легализации преступных дохо-
дов банкам предписано блоки-
ровать счета клиентов, если не-
которые их платежи вызывают 
сомнение. Блокировке подле-
жат и недоплаченные налоги. 
Причем, пожаловались пред-
приниматели, блокировка про-
исходит быстро, а вот для ее 
снятия порой приходится посо-
бирать множество бумаг и по-

тратить не одну неделю. Все это 
время работа бизнеса остается 
парализованной. 

«У нас с 1 апреля до 3 тысяч 
рублей не будет блокирования. 
Вопрос уже решен», — подчер-
кнул премьер. Кроме того, нало-
говая служба блокирует не весь 
счет, а только сумму задолжен-
ности. Глава Федеральной нало-
говой службы Даниил Егоров 
рассказал, что внедрена техно-
логия анализа невыясненных 
платежей, которая позволяет 
разбираться в ситуациях без об-
ращения за разъяснениями к 
налогоплательщику. А министр 
финансов Антон Силуанов 
обратился к Центробанку с 
просьбой разъяснить коммер-
ческим банкам процедуру раз-
блокировки счетов, какие доку-
менты для этого необходимо 
представлять.

В дальнейшем малый и сред-
ний бизнес сможет решать мно-
гие вопросы напрямую с пре-
мьер-министром. Михаил Ми-
шустин сообщил, что решил 
лично возглавить правительст-
венную комиссию по вопросам 
развития малого и среднего 
предпринимательства, а состо-
явшийся обмен мнениями он 
использует в качестве подготов-
ки для первого ее заседания.  

Глава правительства во время 
посещения детского технопарка 
«Кванториум».

А К Ц Е Н Т

Премьер-министр лично возглавит 
правкомиссию по развитию 
малого и среднего бизнеса

— Можно ли взять ипотеку без первого взноса — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1821300

Вклад 
«до погашения»

Облигации позволяют привлечь средства в 
бюджеты регионов на более длительные сроки 
по сравнению с кредитами (как правило, они 

выпускаются на 5 лет и более, а срок кредитов редко 
превышает два-три года), отмечает Першин. Также при 
уже достаточно низком уровне ключевой ставки воз-
можная экономия на обслуживании долга за счет его 
рефинансирования по еще более низким ставкам, по 
мнению аналитика, не компенсирует высокие риски 
рефинансирования, если ключевая ставка повысится.

Любые облигации (государственные или компаний) 
в отличие от акций считаются более надежным активом. 
Плата за надежность — в среднем более низкая доход-
ность. Но если сравнивать облигации друг с другом, то 
покупка субфедеральных облигаций более рискованна, 
чем, например, по-
купка ОФЗ. То есть 
если, приобретая 
ОФЗ, инвестор при-
нимает на себя риск 
дефолта государст-
ва, то в случае с по-
купкой облигаций 
конкретного регио-
на инвестор прини-
мает на себя риски 
дефолта субъекта 
Федерации. Государ-
ство при этом не несет ответственности за обязательст-
ва региона, то есть теоретически дефолт региона может 
быть допущен, говорит начальник управления клиент-
ской аналитики «БКС Премьер» Илья Царфин. 

Поэтому потенциальные риски у региональных об-
лигаций выше, чем у ОФЗ, но на практике уровни ри-
ска отличаются минимально — федеральный центр 
вряд ли останется в стороне в случае серьезных долго-
вых проблем региона. Несмотря на это, формальная 
разница в риске закреплена в ставках доходности бу-
маг. Она у региональных облигаций выше, чем у ОФЗ, 
на 1—1,5%, подчеркивает Царфин. Так, например, те-
кущая доходность одного из выпусков ОФЗ с погаше-
нием в октябре 2024 года сейчас составляет 5,74% го-
довых, а доходность выпуска облигаций Республики 
Марий Эл с погашением в августе 2024 года — 6,89% 
годовых.

Однако еще один очень важный момент — это лик-
видность облигаций, предупреждает Царфин. В ОФЗ 
она существенно выше, и в случае, если инвестору их 
нужно будет оперативно продать, он сможет сделать 
это быстро и с минимальными потерями. У региональ-
ных облигаций ликвидность гораздо ниже, указывает 
аналитик. По мнению Царфина, нынешнее время для 
входа на рынок федеральных и региональных облига-
ций можно считать вполне подходящим: ставки по 
банковским вкладам устремились вниз, в то время как 
доходность по гособлигациям сохраняется на привле-
кательном уровне.  

1

Расширение программы 
материнского капитала

На следующей неделе Госу-
дарственная Дума рассмотрит 
во втором чтении законопро-
ект, который касается выплаты 
материнского капитала.

Напомню, что эта форма го-
сударственной поддержки се-
мей с детьми появилась по ини-
циативе президента Владими-
ра Путина в 2007 году. Гражда-
не приобретали право на полу-
чение маткапитала при рожде-
нии или усыновлении второго, 
третьего или последующего де-
тей. Денежные средства можно 
было направить на улучшение 
жилищных условий, на получе-
ние ребенком образования, на 
приобретение товаров и услуг, 
предназначенных для социаль-
ной адаптации и интеграции в 
общество детей-инвалидов, и 
на формирование накопитель-
ной пенсии матери. Первона-
чально размер материнского 
капитала составлял 250 тысяч 
рублей, но к 2020 году он уве-
личился почти в два раза — до 
466 617 рублей.

Владимир Путин в своем не-
давнем Послании Федерально-
му Собранию предложил, на-
чиная с 1 января 2020 года, 
предоставлять семьям право на 
получение маткапитала уже 
при рождении первого ребен-
ка, а при появлении второго — 
увеличивать размер выплаты 
еще на 150 тысяч рублей. По-
мимо этого, 25 января прези-
дент поручил сократить сроки 
рассмотрения заявлений гра-
ждан о выдаче сертификата на 
материнский капитал.

Также в январе Государст-
венная Дума приняла в первом 
чтении законопроект, расши-
ряющий возможности исполь-
зования этого сертификата. Ра-
нее маткапитал можно было 
направить на возведение или 
реконструкцию жилого дома, 
только если этот дом был на зе-
мельном участке, предназна-
ченном для индивидуального 
жилищного строительства. За-
конопроект предусматривает, 
что семьи могут потратить эти 
денежные средства и на по-
стройку домов на садовых зе-
мельных участках.

В понедельник на встрече 
председателя правительства 
Михаила Мишустина с руково-
дителем фракции «Единая Рос-
сия» в Государственной Думе 
Сергеем Неверовым и секрета-
рем президиума Генсовета пар-
тии Андреем Турчаком была 
достигнута договоренность 
ускорить выполнение поруче-
ний президента, касающихся 
материнского капитала, и для 
этого не готовить отдельный 
закон, а внести соответствую-
щие поправки в тот законопро-
ект, который уже был рассмо-
трен нами в первом чтении в 
январе.

Согласно данным поправ-
кам, право на использование 
материнского капитала полу-
чают женщины, родившие или 
усыновившие первенца с 1 ян-
варя 2020 года, и мужчины, 
ставшие единственными усы-
новителями первого ребенка 
после 2019 года. Им будут по-
лагаться выплаты в размере 
466 617 рублей. 

Впоследствии при рожде-
нии или усыновлении второго 
ребенка их материнский капи-
тал будет увеличен еще на 150 
тысяч рублей, как и предлагал 
глава государства.

Что касается семей, кото-
рые не получали право на до-
полнительные меры государст-
венной поддержки до 2020 
года, то в дальнейшем при по-
явлении у них второго, третье-
го ребенка и последующих де-
тей им будет предоставляться 
материнский капитал в разме-
ре 616 617 рублей. 

Причем эта сумма будет 
ежегодно индексироваться.

Отмечу также, что подготов-
ленные поправки затрагивают 
и сроки рассмотрения заявле-
ний граждан о выдаче сертифи-
ката на материнский капитал. 
Сегодня решение о предостав-
лении либо об отказе в выдаче 
данного сертификата выносит-
ся территориальным органом 
Пенсионного фонда в пятнад-
цатидневный срок с даты прие-
ма заявления либо в течение 
месяца, если есть необходи-
мость в проверке достоверно-
сти сведений. 

В соответствии с поправка-
ми эти сроки будут уменьшены 
до пяти и пятнадцати дней со-
ответственно. Кроме того, со-
кратится срок рассмотрения 
запросов Пенсионного фонда 
органами, предоставляющими 
государственные или муници-
пальные услуги.  

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5033

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель 

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе

ПАМЯТЬ Кто получит 
выплаты ко Дню Победы

Помощь 
победителям

Ольга Игнатова

Минтруд подготовил проект 
постановления правительства 
о единовременной выплате в 
связи с 75-й годовщиной Побе-
ды в Великой Отечественной 
войне.

Напомним, что по указу пре-
зидента России эту выплату по-
лучат ветераны в апреле-мае. 
Речь идет о гражданах России, 
постоянно проживающих в ней 
или в бывших прибалтийских 
республиках СССР (Латвии, 
Литве и Эстонии). Правительст-
ву поручено обеспечить финан-
сирование расходов, связанных 
с реализацией указа, в том чи-
сле на доставку единовремен-
ной выплаты.

Как уточняет минтруд, еди-
новременную выплату предпо-
лагается осуществлять инвали-
дам и ветеранам Великой Отече-
ственной войны, бывшим несо-
вершеннолетним узникам конц-
лагерей, гетто и других мест 
принудительного содержания, 
вдовам (вдовцам) военнослужа-
щих, погибших в период войны 
с Финляндией, Великой Отече-
ственной войны, войны с Япо-
нией, вдовам (вдовцам) умер-
ших инвалидов и участников 
Великой Отечественной войны. 
Для этих категорий граждан 
предусмотрена единовремен-
ная выплата в размере 75 000 
рублей.

По 50 тысяч рублей получат 
ветераны Великой Отечествен-

ной войны из числа тружеников 
тыла, а также бывшие совер-
шеннолетние узники фашизма.

Всего выплаты получат 1 148 
441 человек, в том числе 537 
057 человек по 75 тысяч рублей, 
а 611 384 человека — по 50 ты-
сяч рублей. 

Как уточняет минтруд, гра-
жданам России, постоянно про-
живающим в стране, выплаты 
будут перечисляться Пенсион-
ным фондом России  и соответ-
ствующими федеральными ор-
ганами исполнительной власти, 
Судебным департаментом при 
Верховном суде РФ, Верховным 
судом РФ,  Генеральной проку-
ратурой, а гражданам России, 
постоянно проживающим в 
Латвийской,  Литовской и 
Эстонской республиках, — Пен-
сионным фондом  и миноборо-
ны через отделы обеспечения 
при посольствах.  

Марина Гусенко

Б
ольше всего риску бедно-
сти в России подвержены 
многодетные семьи, 80% 

бедных — это семьи с детьми. Об 
этом сказал министр труда и со-
цзащиты Антон Котяков на рас-
ширенном заседании Комитета 
Совета Федерации по социаль-
ной политике.

«Бедность определяется исхо-
дя из среднедушевого дохода, по-
этому многодетные семьи наи-
более подвержены риску бедно-
сти», — напомнил он. Минтруд в 
связи с этим пересмотрел прио-
ритеты по заключению социаль-
ных контрактов в сторону много-
детных семей. 

Котяков напомнил, что в этом 
году на заключение социальных 
контрактов из федерального 
бюджета выделено 7 млрд ру-
блей. В 2020-м они «обкатывают-
ся» в 21 пилотном регионе. Ожи-
дается, что со следующего года 
технология заработает во всех 
регионах и на нее выделят допол-
нительно 22 млрд рублей. 

Заключаются соцконтракты с 
семьями, доход в которых ниже 
прожиточного минимума на че-
ловека. На выделенные по соц-
контракту деньги члены семьи 
смогут пройти обучение, полу-
чить, к примеру, новую профес-
сию, что должно сделать их более 
конкурентоспособными на рын-
ке труда, дать им возможность 

трудоустроиться на более высо-
кую зарплату. Или они смогут от-
крыть на эти деньги маленький 
бизнес, который позволит им 
выйти из-за черты бедности.

Еще в 2018 году Владимир Пу-
тин поставил задачу снизить 
уровень бедности в России вдвое 
к 2024 году — с 13,3% до 6,6%. Пи-
лотный проект по снижению бед-
ности начался в 2019-м. Регионы 
должны были проанализировать 
причины бедности семей и пред-
ложить пути выхода из нее. В ито-
ге социальный контракт был вы-
бран в качестве основного ин-
струмента. 

Также Антон Котяков предло-
жил сенаторам совместно прора-
ботать вопрос о возможности 
введения удостоверений пенсио-
неров. О необходимости их воз-
врата (выдача таких удостовере-
ний отменена в 2015 году) сказа-
ли парламентарии, отметив, что 
такой документ необходим пен-
сионерам для подтверждения их 
статуса и предъявления в поли-
клиниках, музеях или, скажем, 
аптеках. При этом министр на-

помнил, что ведомство перехо-
дит на проактивную работу с 
льготниками, выстраивается 
межведомственное взаимодей-
ствие, а от «скоропортящихся» 
документов на бумаге, напротив, 
старается отказываться, чтобы 
люди не тратили ресурсы, силы и 
время на их получение. 

Другой важной темой, обсу-
ждавшейся на встрече министра 
с членами Совета Федерации, 
стала система оплаты труда ме-
дработников. Котяков уточнил, 
что речь идет о повышении доли 
окладов в структуре зарплаты и о 
формировании четкого перечня 
надбавок в здравоохранении, 
чтобы подходы к определению 
итоговой зарплаты медработни-
ков были максимально понятны-
ми и прозрачными. Эту работу 
минтруд ведет совместно с мин-
здравом. Параллельно будет ве-
стись аналогичная работа и в 
других отраслях социальной 
сферы. В минтруде сформирован 
план-график изменения отрасле-
вых систем оплаты труда, доба-
вил Антон Котяков.  

— Узнайте на сайте: Чем заменить банковский вклад 
для роста своих накоплений 
rg.ru/art/1821025
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Минтруд готов обсудить возврат 
пенсионных удостоверений. 
Они перестали выдаваться в 2015 году

Доходность 
региональных 
облигаций 
выше доходности 
ОФЗ на 1—1,5%

ПОДДЕРЖКА Многодетным семьям предложат 
заключить соцконтракты

С риском 
для бедности

Всего выплаты 
получат 1,148 мил-
лиона человек, 
в том числе свыше 
500 тысяч человек 
— по 75 тысяч 
рублей

Планы

Правительство купит долю Банка России 
в Сбербанке 
Минфин и Банк России разработали законопроект, кото-

рый предусматривает выход ЦБ из капитала Сбербанка. 

Предполагается, что пакет акций ЦБ будет выкуплен по ры-

ночной стоимости (вероятно, около 3 трлн рублей) за счет 

средств из Фонда национального благосостояния (ФНБ). 

Продажа доли ЦБ в Сбербанке позволит снять вопросы в 

отношении конфликта интересов и равноудаленности Бан-

ка России от участников финансового рынка.

Выкуп доли не отменяет планов минфина по инвестирова-

нию ФНБ в инфраструктурные проекты, сообщил министр 

финансов Антон Силуанов. Он также указал, что смена 

контролирующего акционера Сбербанка никак не повлия-

ет на гарантии государства по вкладам граждан.
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Работодателям автомобильного 
и городского наземного 

пассажирского транспорта
от 3 февраля 2020 г. № 14-4/10/В-807

На федеральном уровне социального партнерства заключено Отра-
слевое соглашение по автомобильному и городскому наземному пасса-
жирскому транспорту Российской Федерации на 2020 — 2022 годы 
между Некоммерческой организацией Российский автотранспортный 
союз и Общественной организацией «Общероссийский профессиональ-
ный союз работников автомобильного транспорта и дорожного хозяйст-
ва» (далее — соглашение).

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости 24 декабря 2019 г., регистрационный 
№ 15/20-22, размещено на официальном сайте Министерства труда и 
социальной защиты Российской Федерации в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» (www.rosmintrud.ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям автомобильного и городского 
наземного пассажирского транспорта, не участвовавшим в заключении 
соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования настоящего предложения в Министерст-
во труда и социальной защиты Российской Федерации работодателями, 
не участвовавшими в заключении соглашения, не будет представлен в 
установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Российской Феде-
рации порядке мотивированный письменный отказ присоединиться к 
соглашению, то соглашение будет считаться распространенным на этих 
работодателей.

Министр труда и социальной защиты 
Российской Федерации 

А. Котяков

ФИНАНСЫ Где найти 
резервы для роста 
налоговых поступлений

Код 
доступа

Юлия Кривошапко

Федеральной налоговой службе (ФНС) предлагают 
дать доступ к информации Пенсионного фонда о по-
лучателях маткапитала и законодательно закрепить 
обязанность ведомств и организаций предоставлять 
по запросам налоговиков данные, необходимые для 
администрирования налога на доходы физлиц 
(НДФЛ). Это позволит увеличить его сборы.

НДФЛ — один из ключевых налогов для бюджетной 
системы. Поступления в консолидированный бюджет 
по нему ежегодно растут. Так, в 2016 году они состави-
ли 3 017 трлн рублей, в 2017 году — 3 251 трлн рублей, 
в 2018 году — 3 653 трлн, в первом полугодии 2019 
года — 1 776 трлн рублей. Тем не менее, по мнению 
Счетной палаты, резерв для увеличения доходов по 
НДФЛ не исчерпан.

Чтобы задействовать его, аудиторы предлагают 
расширить перечень сведений о гражданах, которые 
другие госведомства и организации должны предо-
ставлять в ФНС.  
Речь идет о данных 
ПФР о получателях 
материнского капи-
тала. Наличие та-
кой информации у 
ФНС не позволит 
налогоплательщи-
кам включать в раз-
мер налогового вы-
чета суммы матка-
питала и субсидий, 
полученных на при-
обретение жилья за 
счет средств бюд-
жетов различного 
уровня, поясняет 
Счетная палата.

При покупке не-
движимости гра-
ждане имеют право 
на имущественный 
налоговый вычет 
(это сумма, которую можно вычесть из налогооблага-
емых доходов). С учетом лимита — 2 млн рублей — вер-
нуть можно 260 тысяч рублей (13% от этой суммы). 
Вычет предоставляется в заявительном порядке. Но 
те, кто приобретает жилье на средства материнского 
капитала или бюджетные субсидии, права на него не 
имеют. Тем не менее граждане нередко включают в 
размер вычета суммы, полученные в качестве матери-
альной помощи. Это приводит к неполной уплате 
сумм налога и, по сути, является налоговым правона-
рушением.

Кроме того, в ряде регионов нет сведений о гражда-
нах, сдающих жилье в аренду. Аудиторы напоминают, 
что договоры аренды недвижимости на срок более 
года подлежат регистрации в Росреестре, но при обра-
щении туда за сведениями налоговые органы получа-
ют отказ. Между тем, если 84,3 тысячи физлиц , сдаю-
щих в аренду однокомнатные квартиры по договорам, 
подлежащим регистрации в Росреестре, задеклариру-
ют доходы, то сумма НДФЛ (по ставке 13%), подлежа-
щая уплате в бюджет, составит более 1,8 млрд рублей.

Одной из причин недопоступления НДФЛ в регио-
нальные бюджеты, по мнению Счетной палаты, явля-
ется отсутствие обязанности бюджетных организа-
ций, компенсирующих стоимость аренды жилья сво-
им сотрудникам, представлять в налоговые органы ко-
пии договоров. В итоге ФНС не может проследить, де-
кларируют ли арендодатели свои доходы.   

ФИНАНСЫ Банк России впервые заставил НПФ возместить убытки клиентов

Бумаги не стерпели 
Игорь Зубков

Б
анк России впервые при-
влек негосударственный 
пенсионный фонд (НПФ) к 

фидуциарной ответственности 
за результаты инвестирования 
— по принятому в 2018 году 
фонд отвечает капиталом за 
убытки клиентов, если доказа-
но, что он вложил пенсионные 
средства в ценные бумаги не на 
лучших условиях. 

В 2019 году Банк России про-
анализировал свыше трех ты-
сяч сделок, индикаторы по 400 
из них вызывали подозрение, 
но анализ показал, что практи-
чески все они были совершены 
на наилучших условиях, рас-
сказал директор департамента 
коллективных инвестиций и до-
верительного управления Бан-
ка России Кирилл Пронин. По 
единственному факту, где дей-
ствительно было нарушение, 
НПФ после письма регулятора 
возместил 1,2 млн рублей — не-

большая сумма, но ЦБ важно 
было продемонстрировать 
участникам рынка работу но-
вого инструмента. 

Также впервые в прошлом 
году была применена похожая 
норма в отношении управляю-
щей компании, работавшей с 
пенсионными накоплениями — 
после предписания ЦБ она воз-
местила 16 млн рублей. 

Для НПФ 2019 год стал 
успешным благодаря хорошей 
конъюнктуре и повышению ка-
чества управления, отметил 
Пронин. Объем пенсионных 
средств под их управлением вы-
рос с 3,86 до 4,27 трлн рублей: 
пенсионных накоплений — с 2,6 
до 2,89 трлн, пенсионных ре-
зервов — с 1,26 до 1,41 трлн ру-
блей. 

Длина вложений пенсион-
ных денег (дюрация внутри 
портфелей) начала расти — уве-
личилась доля активов со сро-
ком более года. На это повлияло 
и снижение ставок, и введенная 

в прошлом году возможность не 
переоценивать удерживаемые 
до погашения облигации, и но-
вая система вознаграждения 
НПФ, состоящей из двух частей 
— постоянной, ограниченной 
планкой в 0,75% активов, и пе-

ременной, зависящей от дохода 
от инвестирования. Данные мо-
ниторинга о том, какие комис-
сии в итоге взяли фонды и как 
они соотносились с результата-
ми их работы, ЦБ раскроет по-
зже. 

В портфелях пенсионных 
накоплений сохранялась тен-
денция наращивания вложе-
ний в металлургию и добываю-
щую промышленность, связь, 
телеком и IT, в портфелях пен-
сионных резервов (здесь фон-
ды гораздо более свободны в 
выборе) — в машиностроение и 
транспорт, металлургию и до-
бывающую промышленность. 
Фонды нарастили долю вложе-
ний пенсионных накоплений в 
реальный сектор с 35,3 до 38%, 
пенсионных резервов — с 28,7 
до 33,5% (за счет сокращения 
вложений, соответственно, в 
госсектор и финансовый сек-
тор). 

Консолидация рынка про-
должится: еще пять-шесть фон-
дов сдадут лицензии в 2020 
году прежде всего в связи с 
объединением фондов в рам-
ках финансовых групп, ожида-
ет Пронин. Таким образом, 
на рынке останутся 41—42 
фонда.   

ПРОЕКТ  

Разработаны 
правила 
хранения 
фотографий ТО 
автомобилей

ТЕХОСМОТР 
ПОД КАМЕРУ
Владимир Баршев

МВД разместило уведомление 
о разработке двух постановле-
ний правительства, которые 
устанавливают правила веде-
ния Единой автоматизирован-
ной информационной системы 
техосмотра (ЕАИСТО) и прави-
ла хранения информации. 

К сожалению, в эти уведом-
ления закралась одна малень-
кая ошибка, которая заставила 
вздрогнуть всех операторов те-
хосмотра, а также автовладель-
цев. Вместо слова «фотофикса-
ция» там написано «видеофик-
сация» прохождения ТО. Но, 
как выяснил корреспондент 
«РГ», это всего лишь ошибка. 
Действительно, поправки в за-
кон о техосмотре, которые 
вступят в силу 8 июня этого 
года, предполагают обязатель-
ную фотофиксацию автомоби-
ля на пункте ТО. О видеофикса-
ции процесса осмотра речи в 
них не идет. Хотя изначально 
именно ее и предлагалось про-
водить. Но это потребовало бы 
огромного количества денег 
для введения такой фиксации 
от самих операторов. А также 
не менее больших денег на под-
держание работы ЕАИСТО, ко-
торая находится на балансе 
МВД. Одно дело — хранить не-
сколько килобайт фотографий 
одной машины, и совсем другое 
— несколько мегабайт видео 
того же автомобиля. 

Понятно, что все эти затра-
ты непосильным грузом легли 
бы на плечи автовладельцев. 
Поэтому и остановились на ва-
рианте фотофиксации. При 
этом министерство транспорта 
уже разработало соответствую-
щий приказ о требованиях к 
этим фотографиям. Их должно 
быть три штуки. 

Первая — делается перед на-
чалом диагностики. Она долж-
на содержать изображение ма-
шины сзади, которое позволяет 
определить марку, модель, цвет 
и государственный регистраци-
онный номер.

Вторая — делается в любой 
период времени от начала до 
окончания технического диаг-
ностирования. На ней должно 
быть изображение идентифи-
кационного номера VIN авто-
мобиля.

Третье фото делается по 
окончании процесса диагно-
стики. На нем должно быть изо-
бражение машины спереди, а 
прицепа и полуприцепа — сза-
ди, которое позволяет опреде-
лить марку, модель, цвет и госу-
дарственный регистрационный 
знак.

При этом все фотографии за-
ливаются в ЕАИСТО вместе с 
координатами места съемки. 
Они должны находиться в ради-
усе 150 метров от координат 
пункта технического осмотра, 
которые указаны в реестре опе-
раторов технического осмотра. 

Напомним, что в соответст-
вии с поправками в закон диаг-
ностическая карта будет офор-
мляться только в электронном 
виде. 

Автовладелец может полу-
чить ее бумажную копию по 
желанию.

Но так как МВД ведет ЕАИ-
СТО, то оно и разрабатывает 
правила оформления диагно-
стических карт, присвоения им 
статуса действующих, архи-
вных или аннулированных. А 
также сроки их хранения в ин-
формационной системе. 

Оно же устанавливает воз-
можные способы защиты дан-
ных электронных документов и 
определяет порядок взаимо-
действия системы техническо-
го осмотра с информационной 
системой ОСАГО. Об этом и 
размещена информация на 
regulation.gov.ru.   

НЕДВИЖИМОСТЬ Многодетным семьям списали
по ипотеке почти 14 миллиардов рублей

Долг за порог

Марина Трубилина 

П
омощь государства 
при погашении ипо-
теки на сумму до 
450 тысяч рублей 
получили уже 31,6 
тысячи семей. По 
данным оператора 
программы — компа-
нии ДОМ.РФ, за про-

шедшие 4,5 месяца действия 
этой «льготы» общая сумма спи-
сываемых долгов превысила 13,9 
млрд рублей.

В некоторых регионах одо-
брена уже не одна тысяча заявок. 
Лидерами стали Тюменская об-
ласть, где к концу прошлой неде-
ли было принято положительное 
решение по 2252 заявкам на по-
гашение части долга, и Подмо-
сковье (2104 одобренных заяв-
ки). В топ-5 также вошли Баш-
кортостан (одобрено 1296 заяв-
лений), Свердловская область 
(1173) и Москва (1092). 

Программа господдержки 
семей,  воспитывающих не 
меньше трех детей и выплачива-
ющих кредит за жилье, была за-
пущена в конце сентября прош-
лого года. Если третий или по-
следующий ребенок родился не 
ранее 2019 года, семья может 
претендовать на списание с по-
мощью государства ипотечного 
долга на сумму до 450 тысяч ру-
блей. Этот порядок будет ка-
саться многодетных родителей, 
у которых ребенок родится до 
конца 2022 года. 

Как отметил генеральный ди-
ректор ДОМ.РФ Виталий Мутко, 
на рынке ипотечного кредитова-
ния помимо этой программы 
действуют еще несколько льгот-
ных программ для семей с деть-
ми — это и «Семейная ипотека», и 
«Дальневосточная ипотека».

«Заявки одобряются ежед-
невно. Сегодня выплаты получи-
ли уже десятки тысяч человек, — 
сказал Мутко о «многодетной 
ипотеке». — Кто-то и вовсе смог с 
помощью такой компенсации 

полностью погасить свой кре-
дит». По его словам, эти меры ре-
шают задачи сразу нескольких 
нацпроектов — влияют на рынок 
ипотеки и улучшают демогра-
фию. 

«Программа господдержки 
многодетных семей — один из 
драйверов развития жилищного 
строительства в России. Важно, 
что это решение не единственное 
— набор стимулирующих  иници-
атив государства способен ока-
зать комплексное позитивное 
воздействие на рынок недвижи-
мости», — отмечает директор по 

продажам компании «Интеко» 
Павел Лепиш.

По мнению управляющего по 
стратегическому маркетингу 
Промсвязьбанка Андрея Бархо-
ты, благодаря программе многие 
семьи могут позволить себе жи-
лье большей площади, что повы-
шает спрос на недвижимость и 
становится стимулом для строи-
тельства в регионах. 

Лидерство Тюменской обла-
сти по числу одобренных заявок 
объясняется отчасти большим 
числом живущих здесь много-
детных семей, нуждающихся в 

улучшении жилищных условий. 
Так, по данным Росстата на июнь 
2019 года, в этом регионе на уче-
те как нуждающиеся в жилье чи-
слились 6030 многодетных се-
мей. Большое число многодет-
ных, не решивших квартирный 
вопрос, и в Свердловской обла-
сти — 5210 семей. Вместе с тем в 
Подмосковье, которое заняло 
вторую строчку рейтинга, офи-
циально лишь 1410 многодетных 
семей нуждались в жилых поме-
щениях.

По мнению экспертов, боль-
шую роль играют социально-эко-
номические факторы. Так, по сло-
вам Бархоты, регионы, вошед-
шие в топ-5, относительно благо-
получные, в них стабильная ситу-
ация с доходами и занятостью. 
Кроме того, эти субъекты входят 
в десятку лидеров по объемам 
ввода жилья в 2019 году.

«В большинстве этих субъек-
тов действуют региональные 

льготные программы жилищно-
го обеспечения, а новые выплаты 
обеспечивают синергетический 
эффект к уже существующим 
программам повышения доступ-
ности жилья», — отмечает Бархо-
та.

Между тем, в столице стои-
мость жилья значительно выше. 
И если по региональным меркам 
450 тысяч рублей — это 20, а где-
то и 70% от стоимости квартиры, 
то в Москве эта доля гораздо 
меньше, поэтому и эффектив-
ность этой программы ниже.

«Выплата 450 тысяч рублей 
для погашения задолженности 
наиболее востребована в регио-
нах с относительно невысокими 
ценами на жилье, где многодет-
ная семья с учетом прочих расхо-
дов имеет возможность приобре-
сти жилье с использованием за-
емных средств», —считает эк-
сперт направления «Качество 
жизни» Общероссийского на-
родного фронта Арсений Белень-
кий.

С этим согласна Светлана Не-
дилько, президент Межрегио-
нального союза общественных 
объединений многодетных се-
мей. «На практике многодетной 
семье непросто вообще офор-
мить ипотеку, не все банки на это 
идут, — говорит она. — Работает 
только папа, а мама с тремя как 
минимум детьми находится в де-
кретном отпуске. И доказать, что 
супруги смогут выплачивать 
кредит, сложно». 

Важно, чтобы семьям был из-
вестен четкий механизм как по-
лучить 450 тысяч на погашение 
долга. В конце прошлого года, по 
словам Недилько, были жалобы 
от семей ипотечников из Красно-
дарского края, которые не могли 
понять, куда обращаться, чтобы 
воспользоваться господдер-
жкой. «Информирование не всег-
да находится на должном уров-
не», — отмечает она.  

Льготы для многодетных семей 
влияют и на рождаемость, 
и на строительный рынок.

А К Ц Е Н Т

Программа господдержки многодетных 
семей — один из драйверов развития 
жилищного строительства в России

Согласно поправ-
кам в закон 
о техосмотре, кото-
рые вступят в силу 
8 июня, диагности-
ческая карта будет 
оформляться 
только в электрон-
ном виде. 
Автовладелец 
может получить ее 
бумажную копию

Если бы все, 
кто сдает жилье 
в аренду, 
декларировали 
доходы 
и платили налог, 
бюджет получил 
бы не один 
миллиард 
рублей
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Администрация Искитимского района и ООО «Разрез 
Восточный» объявляют о начале проведения общественных 
обсуждений с гражданами и общественными организация-
ми (объединениями) по вопросам намечаемой деятельности 
ООО «Разрез Восточный» и объектам государственной эколо-
гической экспертизы.

Название намечаемой деятельности: «Строительство ка-
рьера по добыче антрацита на Восточном участке Колыванско-
го месторождения. 1 этап. Корректировка». Цель намечаемой 
деятельности: Добыча угля.

Месторасположение намечаемой деятельности: на 
территории Искитимского района. Наименование и адрес 
заказчика: ООО «Разрез Восточный», 633216, Искитимский 
район, р.п. Линево, проспект Мира, дом 16, помещение 1, каби-
нет 1. Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: 1—2 кварталы 2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Искитимского района.

Предполагаемая форма общественного обсуждения — 
слушания. Форма представления замечаний и предложе-
ний — письменная.

Материалы объекта государственной экологической экспер-
тизы, в том числе техническое задание по оценке воздействия 
на окружающую среду, предварительные материалы оценки 
воздействия на окружающую среду, журнал регистрации пред-
ложений и замечаний будут размещены с 13.02.2020 г. по ад-
ресам:

—  г. Искитим, ул. Пушкина 28А, 3 этаж, отдел по природным 
ресурсам и охране окружающей среды. Время приема: 
с 09.00 до 10.00 часов, ежедневно, кроме понедельника 
и пятницы.

—  633216, Искитимский район, р.п. Линево, проспект Мира, 
дом 16, помещение 1, кабинет 1. Время приема: с 8.00 
до 16.00 (обед 12.00— 13.00), ежедневно. 

Предложения и замечания принимаются до 15.03.2020 г. 
(включительно). Дата, время и место проведения обще-
ственных слушаний: 16 марта 2020 г. в 15.00 в зале заседаний 
Администрации Искитимского района по адресу: г. Искитим, 
ул. Пушкина, 51.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 Л
Е

О
Н

И
Д

 К
У

Л
Е

Ш
О

В
 /

 И
Г

О
Р

Ь
 З

У
Б

К
О

В

Помощь на местах

    ОСОБОЕ ВНИМАНИЕ — ТРОЙНЯШКАМ
Большинство семей, которые погасили часть ипо-

теки с помощью государства, также воспользова-

лись региональными мерами поддержки. Так, в 

Башкирии, где проживает более 46 тысяч много-

детных семей, можно гасить долг выплатами из 

регионального бюджета. Чтобы стимулировать 

рождаемость, в 2017 году власти региона начали 

выдавать по 300 тысяч рублей за рождение пер-

венца, которые можно было потратить на прио-

бретение жилья. Эти сертификаты получили бо-

лее 2,2 тысячи семей, и выплаты, несмотря на за-

вершение программы, еще идут. Много лет в Баш-

кирии существует практика выделения земельно-

го участка семьям при рождении третьего ребен-

ка. Но льготой была невостребована — не у всех 

были деньги, чтобы построить дом, либо участки 

были очень далеко. Поэтому не так давно в зако-

нодательство были внесены изменения: теперь 

многодетные могут получить либо земельный уча-

сток, либо 250 тысяч рублей в качестве компенса-

ции. Особое внимание — семьям, где родились 

тройняшки, а также родителям, воспитывающим 

пять и более детей. Если они нуждаются в улучше-

нии жилищных условий, им предоставляют серти-

фикат на сумму до трех миллионов руб лей.

«Те, кто имеют трех детей и при этом берут ипоте-

ку, — это люди, которые должны достаточно хоро-

шо зарабатывать», — отмечает зампред Уральско-

го банковского союза Евгений Болотин. По его 

словам, в Уральском федеральном округе Курган 

отпадает сразу — местные жители просто не в со-

стоянии взять ипотеку. В Ямало-Ненецком авто-

номном округе высокие доходы, но физически 

мало семей, край осваивают вахтовики. А вот 

Ханты-Мансийский автономный округ — и более 

промышленно развитый, и более населенный, 

там много постоянно проживающих людей, и до-

ходы очень высокие. «В Свердловской области 

много молодежи, высока доля среднего класса. 

Уровень доходов, конечно, значительно меньше, 

чем в ХМАО, но его вполне хватает, чтобы содер-

жать троих детей и при этом купить квартиру в 

ипотеку», — добавляет он.

Подготовили Айгуль Камаева,
Сергей Панасенко
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КОНТРОЛЬ В 37 регионах России превышен эпидемический порог по гриппу и ОРВИ, 
школьников переводят на домашнее обучение

Отправили на онлайн-урок

В 
России растет число забо-
левших гриппом и ОРВИ, 
следует из сообщения Рос-

потребнадзора. И по всей стра-
не начали закрывать на каран-
тин школы и детсады.

Уже превышен эпидемиче-
ский порог в 37 регионах. Кор-
респонденты «РГ» побывали в 
некоторых из них.

В Свердловской области за-
регистрировали более 43 тысяч 
случаев заболевания гриппом и 
ОРВИ, что выше уровня эпидпо-
рога на 46 процентов. Прирост 
пошел в  основном за счет 
школьников 7—14 лет, в мень-
шей степени статистику попол-
нили дошколята 3—6 лет, под-
ростки старше 15 лет и взро-
слые. Половина заболевших — в 
Екатеринбурге. 

На Среднем Урале полно-
стью закрыты на карантин 13 
детских садов и четыре школы, 
частично приостановлена рабо-
та 78 дошкольных учреждений 
и 120 школ. «Каждая школа, дет-
сад сами принимают такое ре-
шение», —  объяснили «РГ» в 
Управлении Роспотребнадзора 
по Свердловской области.

Как правило, это происхо-
дит, когда заболевают 20 про-
центов воспитанников. 

На Ямале из-за гриппа отме-
нили все массовые мероприя-
тия и с 11 февраля ввели масоч-
ный режим. Как сообщила глав-
ный санитарный врач региона 
Людмила Нечепуренко, эти 
меры вводятся без ограничения 
по времени, вплоть до особого 
распоряжения.

Как сообщили в Роспотреб-
надзоре Ямала, только за по-
следнюю неделю в больницы 

округа с диагнозом ОРВИ обра-
тились 10,6 тысячи человек. 
Для Ямала с общей численно-
стью населения всего 500 тысяч 
это очень высокий показатель. 
Больше всего заболевших тоже 
среди школьников до 14 лет. В 
некоторых городах Ямала эпид-
порог заболеваемости среди 
школьников превышает 50 про-
центов, а то и 80. С 12 февраля 
школы здесь переводятся на ди-
станционное обучение.

В Челябинской области ка-
рантин в школах объявлен уже с 
4 февраля после смерти в боль-
нице семиклассницы. Культур-
но-массовые мероприятия раз-
решены только на открытом 
воздухе, а в развлекательных 
учреждениях, предприятиях 
торговли и общественном тран-
спорте введен масочный режим. 
В общежитиях постоянно про-
водят дезинфекцию. 

Как сообщили в мэрии Челя-
бинска, эпидпорог в городе с на-
селением более одного 1 милли-
она 300 тысяч человек превы-
шен на 61 процент, в том числе 
по взрослому населению — на 69 
процентов, по школьникам — на 
48, а по детям трех—шести лет — 
на 11 процентов. «Первая неде-
ля карантина положительно 
сказалась на снижении заболе-
ваемости среди школьников, 
поэтому он продолжит действо-
вать до особого распоряжения», 
— пояснили в мэрии. 

С начала недели в минздраве 
открыт call-центр, в котором из-
вестные врачи-инфекционисты 
ежедневно отвечают на звонки с 
вопросами о ситуации с заболе-
ваемостью, необходимых мерах 
профилактики, а также о проти-

вовирусных препаратах. Губер-
натор Челябинской области в 
видеообращении к населению 
области попросил людей сооб-
щать ему лично обо всех про-
блемах, связанных с лечением и 
профилактикой заболеваний. 

На день раньше, чем в Челя-
бинске, объявили карантин во 
всех школах Самарской обла-
сти. А с 10 февраля он был про-
длен еще на пять дней. Обуче-
ние детей идет дистанционно — 
по сути, ученики делают дома 
классную работу. И, что удиви-
тельно, есть родители школьни-
ков, которые возмущаются, что 
им приходится подчас делать 
работу учителей — объяснять 
новые темы детям по вечерам 
после работы. 

В целом по Самарской обла-
сти отмечено превышение по-
роговых значений заболеваемо-
сти ОРВИ и гриппом на 6 про-
центов, в том числе в возраст-
ной группе от 7 до 14 лет превы-
шение на 4 процента. По сравне-
нию с другими регионами — не 
так уж и много. Но порог-то все 
равно превышен! 

В Ульяновской области ка-
рантин в школах продлен до 17 
февраля. По сравнению с пре-
дыдущей неделей уровень забо-

леваемости ОРВИ вырос на 30 
процентов. Эпидпорог и здесь 
превышен по детям от 7 до 14 
лет, уточнила первый зампред 
регионального правительства 
Екатерина Уба. В целом по реги-
ону он — более 54 процентов.

Какой же грипп гуляет по 
стране? Уральские врачи, на-
пример, говорят, что на арену 
сейчас выходят его вирусы B и А 
(Н1N1). Подхватить их могут 
как привитые, так и те, кто ре-
шил бороться с заразой собст-
венным иммунитетом. Однако 
привитые, как правило, легче 
переносят болезнь. «Панико-
вать не стоит: эпидемиологи 
ожидали сезонного подъема за-
болеваемости, — сообщили «РГ» 
в Управлении Роспотребнадзо-
ра по Свердловской области. — 
Но для людей объявление ка-
рантина — это повод стать вни-
мательнее к своему здоровью: 
чаще мыть руки, лишний раз не 
посещать места с большим ско-
плением людей, носить маску в 
общественных местах, держать-
ся подальше от кашляющих и 
чихающих людей».  

Подготовили Ольга Дмитренко, 
Елена Мационг, Михаил Пинкус, 
Ольга Штейн, Алексей Юхтанов

Сотрудники китай-
ских компаний, кото-
рые все  же примут 

участие в MWC, должны будут 
покинуть территорию Китая не 
менее чем за 14 дней до старта 
мероприятия (конгресс старту-
ет 24 февраля, а значит, они 
уже сейчас должны быть за 
пределами КНР). Кроме того, 
каждый из участников выстав-
ки из Поднебесной должен 
иметь при себе справку, под-
тверждающую, что он здоров и 
не контактировал с людьми, за-
болевшими коронавирусом.

На всех стендах, а их 2800, 
будет постоянно проводиться 
дезинфекция. Особое внима-
ние будет уделено обществен-
ным сенсорным экранам, по-
ручням и другим поверхно-
стям. В павильонах установят 
пункты неотложной медицин-
ской помощи, а всем участни-
кам измерят температуру при 
помощи сканера. Кроме того, 
каждому выступающему выда-
дут персональный микрофон, а 
также рекомендуют воздер-
жаться от рукопожатий.

Ранее из-за коронавируса 
уже отменили или перенесли 
на более поздний срок праздно-
вание Китайского Нового года 
в Париже, гран-при Формулы-1 
в Шанхае, Российский инвести-
ционный форум в Сочи, жен-
ские турниры по гольфу в Таи-
ланде и Сингапуре, конферен-
цию Food & Hotel Asia в Синга-
пуре,  авиасалон Singapore 
Airshow и ряд других меропри-
ятий.  В Китае из-за вспышки вируса закрылись все розничные магазины Apple. Купить смартфоны можно только в Сети.

А К Ц Е Н Т

Паниковать не стоит, говорят эпидемио-
логи, они ожидали сезонного подъема 
заболеваемости. А карантин — это повод 
стать внимательнее к своему здоровью

1

Карантин в школах: порядок действий
Как рассказала ранее глава Роспотребнадзора Анна Попова, ведомст-

во не видит оснований для введения карантинного режима в учебных 

заведениях и детских садах из-за новой коронавирусной инфекции. 

Больше внимания следует уделять гриппу: «Введение карантина и ог-

раничение мероприятий в отдельных классах, в детских садах - это не-

обходимо и правильно, - пояснила Анна Попова. - Так мы прерываем 

распространение гриппа и респираторных инфекций. Мы используем 

этот способ много лет, он эффективен».

Если вдруг школа или детский сад становятся очагом гриппа или 

ОРВИ, медсестра ежедневно должна осматривать детей. Два раза в 

день им измеряют температуру, осматривают слизистую носоглотки и 

фиксируют общее состояние. Результаты обследования должны реги-

стрироваться. В случае, если в детсадовской группе или в классе по 

причине гриппа отсутствуют более 20% детей, занятия приостанавли-

вают на неделю. (Обычно этого хватает, чтобы у заболевших прошел 

инкубационный период). Но при необходимости срок карантина мо-

жет быть продлен.

Все эти решения принимает директор школы, опираясь на постанов-

ление Главного санитарного врача РФ и предписание главного сани-

тарного врача региона. 

Причем карантин по гриппу может быть как в отдельном классе, так и 

во всей школе. По данным Роспотребнадзора, заболеваемость грип-

пом маленьких детей и школьников в 3—4 раза превышает заболевае-

мость других возрастных групп.

Если же в образовательной организации замечена другая опасная ин-

фекция (например корь), то решение о карантинных мерах принимает 

главный санитарный врач региона — руководитель местного управле-

ния Роспотребнадзора. Он выпускает постановление, в котором пишет, 

что в связи с неблагополучной ситуацией по определенной инфекции 

необходимо ввести следующие мероприятия. Например, это может 

быть запрет на посещение школы для непривитых детей (такое бывает 

в случае кори); запрет на проведение профилактических прививок и 

реакции Манту. Кроме того, во время карантина отменяются все массо-

вые мероприятия, праздники в школах и детсадах, отменяется кабинет-

ная система образования — то есть во время карантина учащиеся оста-

ются в одной классной комнате, а не переходят из одной в другую.

Также отменяются уроки, во время которых учащиеся из нескольких 

классов должны находиться вместе.  Одновременно с этим в школах и 

детсадах проводится регулярная влажная уборка всех поверхностей с 

применением дезинфицирующих средств; проводится кварцевание, 

пока детей нет в классах. «Общешкольный» карантин может отменить 

главный санитарный врач города.

Подготовила Ксения Колесникова

ТЕХНОЛОГИИ Apple может пострадать от коронавируса сильнее других, 
а в выигрыше будет Samsung

IPHONE, НЕ БОЛЕЙ

Антон Благовещенский 

К
рупный китайский завод 
Foxconn, выпускающий 
самые разные гаджеты по 

заказу Apple, постепенно воз-
вращается к работе — на свои 
места должны выйти около 10 
процентов сотрудников. 

Речь идет о ключевых для 
компании производственных 
линиях в городах Шэньчжэнь и 
Чжэнчжоу. Однако власти реги-
она должны позднее на этой не-
деле еще раз проверить, были ли 
приняты все меры по борьбе с 
коронавирусом. Именно он стал 
причиной «паралича» — так на-
зывают сложившуюся ситуа-
цию во многих газетах.

Распространение опасного 
заболевания привело не только 
к приостановке сборочных ли-
ний самой разнообразной тех-
ники, причем как Apple, так и 
других производителей. Из-за 
коронавируса та же Apple и ее 
крупный китайский конкурент 
— Xiaomi — были вынуждены 
временно закрыть свои рознич-
ные магазины. Распахнуть свои 

двери для покупателей они смо-
гут в лучшем случае в конце не-
дели.

Несмотря на то что последст-
вия такого шага для работы всех 
этих предприятий могут ока-
заться очень серьезными, в той 
же Foxconn утверждают, что 
здоровье сотрудников для ком-
пании имеет наивысший прио-
ритет. 

Но компаниям нужно пом-
нить, что сбой в работе хотя бы 
одного звена в цепочке поста-
вок комплектующих может 
привести к тому, что желанный 
гаджет не выйдет в срок и не по-
падет на прилавки магазинов. 

«Китай — это не только круп-

н е й ш и й  п р о и з в о д и т е л ь 
устройств Apple, но и второй в 
мире их потребитель по объе-
мам продаж. Уже сейчас спрос 
на технику этой марки на ки-
тайском рынке упал более чем 
на 50 процентов, — уверен Дмит-
рий Рябинин, руководитель Hi-
Tech Mail.ru. — Если ограниче-
ния из-за вируса затянутся, это 
может стать существенным уда-
ром по квартальной выручке 
компании. Сильнее всего по-
страдают категории iPhone и 
AirPods. Более того, Apple может 
сдвинуть iPhone 9 — он же SE2 — 
на более поздние сроки».

До этого Китай уже стол-
кнулся с увеличением стоимо-

сти рабочей силы и санкциями 
США, теперь же к ним добави-
лось влияние коронавируса. «В 
итоге большинство брендов так 
или иначе взвешивают риски и 
думают о перераспределении 
производств в другие страны. В 
основном рассматривается ре-
гион Юго-Восточной Азии как 
наименее затратный по сцена-
рию переноса», — добавляет эк-
сперт.

Действительно, по данным 
аналитика Минг-Чи Куо, кото-
рый известен своими точными 
прогнозами относительно 
Apple, яблочная компания на-
мерена перенести часть произ-
водства iPhone в Индию. 

Пока же заводы Foxconn и 
другие производства Китая вос-
станавливают работу частично 
и с дополнительными проверка-
ми, что означает существенное 
замедление производительно-
сти. «На данный момент на ра-
бочие места вышло только 10 
процентов персонала. Это ста-
вит под вопрос быстрый выпуск 
45-миллионной партии AirPods 
Pro, на которую Apple очень рас-

считывает в этом году», — счита-
ет Рябинин.

В результате может создать-
ся дефицит ассортимента, кото-
рый приведет к росту цен. По 
словам эксперта, российская 
розница уже подняла цены на 
10 процентов, и ситуация будет 
зависеть от того, как быстро и в 
каком объеме восстановятся 
поставки.

Как ни странно, в выигрыше 
может оказаться Samsung, ко-
торая имеет более распределен-
ную сеть производств и не так 
зависит от Китая в смысле сбы-
та продукции. Apple же, по мне-
нию Дмитрия Рябинина, по-
страдает не меньше, а может, 
даже и больше китайских брен-
дов из-за отсутствия больших 
складских запасов.

«Паника часто является го-
раздо более быстрой и опасной 
угрозой для экономики, чем 
факты. Поэтому недооценивать 
последствия не стоит, они будут 
крайне серьезными как для Ки-
тая, так и для всех участников 
рынка», — заключает специа-
лист.  
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ХОККЕИСТЫ ОСТАЛИСЬ 
БЕЗ КЛЮШЕК

Эпидемия коронавируса может 

негативно отразиться на хоккее в 

Северной Америке. Почти 75 про-

центов клюшек для сильнейшей 

лиги мира производится в Китае.

Основные поставщики клюшек 

для НХЛ — американская компа-

ния Bauer и канадская ССМ, сооб-

щает издание Boston Globe. Эки-

пировкой ССМ, кстати, постоянно 

пользуется лучший снайпер лиги 

россиянин Александр Овечкин). 

Производства этих компаний рас-

полагаются в Китае и сейчас из-за 

вспышки коронавируса закрыты 

на карантин.

Данная ситуация никак не косну-

лась розничной торговли. А вот 

для игроков, у которых всегда 

должно быть в запасе минимум 

3—5 профессиональных клюшек, 

могут возникнуть проблемы, о чем 

уже говорили заокеанские журна-

листы во время одного из матчей.

Многие игроки, например, высту-

пающие за «Бостон», отнеслись к 

ситуации с пониманием и теперь 

стараются бережнее относиться к 

своему «орудию производства». 

«Понятно, что причина остановок 

производства уважительная, — 

сказал форвард бостонцев Чарли 

Койл. — Поэтому теперь я стара-

юсь ломать клюшки как можно 

реже».

Подготовил Максим Домчев

А К Ц Е Н Т

Apple и другие производители могут спа-
стись от влияния коронавируса, если 
перенесут производство в другие страны 
Азии. Но это будет не так скоро

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ 
Коронавирусу 
дали официальное имя

Ничего 
китайского

Ирина Невинная

Вчера стало известно официальное название корона-
вируса, вызвавшего эпидемию в Китае. Он назван 
COVID 19 (сокращенно от Coronavirus desease — «забо-
левание, вызванное коронавирусом»), сообщил гене-
ральный директор ВОЗ доктор Тедрос Адханом Ге-
брейесус. 

Как и ожидалось, название  абсолютно нейтрально. В 
соответствии с рекомендациями ВОЗ в нем нет и намека 
на географию происхождения нового штамма, ни каких-
либо иных упоминаний, которые могли бы нанести 
ущерб экономике страны, где впервые был обнаружен 
вирус, либо побудить к дискриминационным проявле-
ниям в отношении ее населения. 

Такие правила были выработаны ВОЗ после неудач-
ного опыта с вирусами, за которыми закрепилось назва-
ние «птичьего» и 
«свиного» гриппа, а 
также «ближнево-
сточного синдрома». 
Эти названия приве-
ли ко многим непри-
ятностям во время 
эпидемий: напри-
мер, в некоторых 
странах в экстрен-
ном порядке (и как 
выяснилось позже — 
неоправданно) про-
вели массовый забой птицы и свиней. А в Ближневосточ-
ном регионе был нанесен удар по туристической отра-
сли.

Впрочем, как назвать вирус — не главная забота ВОЗ. 
«Давайте сосредоточимся сегодня на отражении атаки», 
— заявил глава ВОЗ, уточнив, что случаи заражения заре-
гистрированы уже в 24 странах. Тем не менее доктор Ге-
брейесус выразил осторожный оптимизм, отметив, что 
появились «положительные сигналы» из эпицентра эпи-
демии — провинции Хубэй. Там уже несколько дней на-
блюдается устойчивое уменьшение числа новых забо-
левших. И основная интрига сейчас — останется ли эпи-
демия локализованной в основном в Китае или все же пе-
рерастет в пандемию. 

Прогнозов много, предлагаемые сценарии очень раз-
ные. В Лондонской школе гигиены и тропической меди-
цины полагают, что могут заболеть еще 500 тысяч чело-
век (сейчас зараженных в Китае более 40 тысяч). Китай-
ские эпидемиологи ждут пика заболеваемости до конца 
февраля, а потом инфекция должна пойти на убыль. От-
вечая вчера на вопрос журналистов по поводу еще одно-
го прогноза, согласно которому новым коронавирусом 
могут заразиться до 60 процентов населения планеты, 
глава ВОЗ призвал не заниматься эскалацией напряжен-
ности. «Когда мы столкнулись со вспышкой Эбола, так-
же было много спекуляций о том, что инфекция пред-
ставляет тотальную опасность для всего мира, — отметил 
доктор Гебрейесус. — Позиция ВОЗ такова: давайте по-
смотрим, что мы можем сделать, какие меры предпри-
нять, чтобы противодействовать распространению ви-
руса». Он также сделал еще одно заявление: по его мне-
нию, первые образцы вакцины от нового коронавируса 
могут быть представлены через 1,5 года.    

РЕСУРСЫ Падение цен 
на нефть поставило 
Россию перед 
сложным выбором

Между львом 
и крокодилом

Сергей Тихонов

Россия оказалась перед выбором: поддержать дальней-
шее сокращение добычи в рамках пакта ОПЕК+ или, 
невзирая на падение нефтяных цен, начать наращи-
вать производство. По мнению экспертов, первое при-
ведет к нежелательным последствиям для нефтяной от-
расли и снижению темпов экономического роста. 
Следствием второго может оказаться использование 
накопленных резервов не в целях реализации нацпро-
ектов, а для латания дырок в бюджете. 

Глава минэнерго Александр Новак сделал заявле-
ние, в котором подчеркнул, что наша страна «внима-
тельно следит за влиянием распространения корона-
вируса на мировые энергетические рынки». По его 
словам, ситуация продолжает оставаться крайне нео-
пределенной.

На опасениях 
снижения потре-
бления нефти Кита-
ем котировки бар-
реля опустились 
ниже 55 долларов. 
На прошедшем 11 
февраля «круглом 
столе», посвящен-
ном влиянию эпи-
демии на рынок, от-
раслевые эксперты 
сошлись во мнении, 
что если падение 
цен на нефть продолжится, то нашей стране придется 
поддержать предложение технического комитета 
ОПЕК+ сократить общую добычу еще на 600 тысяч 
баррелей в сутки.

Глава Фонда национальной энергетической безопа-
сности Константин Симонов подчеркнул, что вопрос о 
цене нефти для России является крайне актуальным, 
особенно в свете озвученных президентом социаль-
ных выплат и реализации национальных проектов. 
При этом он отметил, что «дальнейшее сокращение до-
бычи снизит потенциал роста российской экономики, 
поскольку именно нефтяная отрасль составляет ее зна-
чительную часть».

С точки зрения руководителя отдела исследований 
энергетического комплекса мира и России Института 
энергетических исследований Вячеслава Кулагина, 
«нашей стране придется выбирать из двух бед». С од-
ной стороны, думать, как не допустить дырок в бюдже-
те  и избежать дальнейшего ослабления рубля, если 
наша страна выйдет из соглашения о сокращении до-
бычи. А с другой стороны, если остаться в ОПЕК+, ста-
раться не навредить нефтяной отрасли, поскольку 
«время безболезненного сокращения прошло». Эк-
сперт уточнил, что в России часто нельзя просто оста-
новить добычу на уже действующих месторождениях, 
поскольку это приведет к их обводнению.   

Позиция ВОЗ: 
совместно проти-
востоять вирусу, 
не допуская пани-
ки и спекуляций

Дальнейшее сокра-
щение добычи 
нефти может
снизить потенциал 
роста российской 
экономики
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БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС станет 
участником программы 
«Искусственный 
интеллект»

Чрезвычайный 
прогноз

Тимофей Борисов

Глава МЧС России Евгений Зиничев анонсировал учас-
тие ведомства в федеральной программе «Искусствен-
ный интеллект». По словам министра, окончательное 
решение о включении МЧС в программу пока не при-
нято, но практическая работа начата. И уже известно, 
какие выгоды получат спасатели от применения по-
добных технологий.

— В настоящее время прорабатывается вопрос 
включения МЧС России в качестве участника реали-
зации федеральных проектов «Информационная 
безопасность» и «Искусственный интеллект» наци-
ональной программы «Цифровая экономика». Дан-
ные мероприятия 
позволят совер-
шить рывок в раз-
витии информаци-
онных технологий, 
направленных на 
предупреждение 
чрезвычайных си-
туаций, и повысят 
достоверность мо-
делирования скла-
дывающейся об-
становки для при-
нятия своевремен-
ных управленче-
ских решений, — 
сказал Евгений Зи-
ничев на расши-
ренной коллегии 
МЧС. 

Министр сооб-
щил, что россий-
ское спасательное 
ведомство совмест-
но с Российской 
академией наук, а 
также лидерами 
цифрового сектора приступило к реорганизации си-
стемы управления Единой государственной системы 
предупреждения и ликвидации чрезвычайных ситуа-
ций .

Речь о той системе, которая создана за тридцать 
лет существования МЧС. Она охватывает всю страну, 
и благодаря ей и сам Зиничев, и его подчиненные мо-
гут в режиме реального времени видеть любое ЧП в 
любой точке России. А также следить за динамикой 
происходящего, давать указания, принимать по се-
лекторной видеосвязи все необходимые управленче-
ские решения. Но эта система больше «заточена» все 
же под IT-технологии и видео-конференц-связь на 
базе сети национальных антикризисных центров. 

Искусственный же интеллект позволит точнее вы-
рабатывать правильные решения во время масштаб-
ных и сложных природных или техногенных проис-
шествий. В отличие от простого компьютера системы 
искусственного интеллекта могут сами совершенст-
воваться. Они способны обучаться на примере пре-
дыдущих схожих ЧС, сравнивать их по годам, учиты-
вая погодные условия и десятки других параметров, 
которые предшествовали или сопутствовали различ-
ным авариям, наводнениям, пожарам. В этом смысле 
система может с большой долей вероятности преду-
преждать спасателей и власти регионов, что где-то 
приближается беда, и давать рекомендации о том, 
как ее предотвратить. 

Бояться «восстания машин» не стоит. Судьба лю-
дей не будет зависеть от их решений, полагают в 
МЧС. Никакого своеволия и уж тем более признаков 
сознания у искусственного разума нет. Это просто 
очень скоростные программы. Но они реально луч-
шие в производительности и анализе большого мас-
сива данных.   

ПОЛИЦИЯ Более трети проверенных в столице автобусов перевозили пассажиров с нарушениями. 
Некоторые и вовсе не должны были выходить на маршрут

Автобус следует на штрафстоянку
Владимир Баршев

Б
олее 16,5 тысячи автобу-
сов было проверено сто-
личной Госавтоинспек-

цией на дорогах Москвы в янва-
ре. И треть из них не соответст-
вовала требованиям безопа-
сности дорожного движения. 
Причем некоторые из них пере-
возили пассажиров с неисправ-
ными тормозами, а некоторые 
— с  неисправным рулевым 
управлением. 

Вспоминается авария прош-
лого года, когда автобус въехал 
в остановку общественного 
транспорта. Никто не погиб и 

не получил травм. Но на видео 
из кабины водителя было вид-
но, что он отчаянно крутит 
руль влево, а машина едет впра-
во. В итоге — авария. Неисправ-
ность рулевого управления на-
лицо. Как такой автобус вышел 
на маршрут — до сих пор не по-
нятно. 

Как сообщили в пресс-служ-
бе столичной ГИБДД, ее сотруд-
никами ежедневно пресекаются 
нарушения правил со стороны 
водителей автобусов, выявля-
ются факты нелегальных грузо-
вых и пассажирских перевозок, 
а также факты эксплуатации та-
ких автобусов с неисправностя-

ми. Проверяется соответствие 
конструкции, исправность ру-
левого управления и тормозной 
системы, наличие и функциони-
рование аварийных выходов.

Только в январе этого года 
было проверено на столичных 
дорогах 5970 автобусов между-
городнего сообщения, 1033 ав-
тобуса международного сооб-
щения, 3254 автобуса, осу-
ществляющих перевозку пасса-
жиров для производственных 
нужд, 6292 автобуса, осуществ-
ляющих пассажирские перевоз-
ки под видом «заказных».

Выявлено 5670 администра-
тивных правонарушений, в чи-

сле которых такие, как управ-
ление автобусом без техниче-
ского осмотра, с неисправной 
тормозной системой либо неи-
справным рулевым управлени-
ем, с неисправным тахогра-
фом, либо не имеющим тахог-
рафа.

Напомним, что сейчас тахог-
рафами должны оснащаться все 
автобусы, кроме городских. Од-
нако уже с 1 июля этого года та-
хографы должны быть установ-
лены и на них. 

Как отметили в столичной 
Госавтоинспекции, при прове-
дении осмотра сотрудниками 
ДПС и технического надзора 

выявлено 240 автобусов с неи-
справностями, а также в кон-
струкцию которых были внесе-
ны изменения без согласования 
с ГАИ. Как правило, это допол-
нительные посадочные места, 
кустарным способом втисну-
тые в салон. 

Ну а по итогам всех этих 
проверок 51 автобус был от-
правлен на специализирован-
ные стоянки. 

Напомним, что автобусы 
уже несколько лет подряд счи-
таются одним из самых опасных 
видов транспорта. По данным 
страховщиков, он занимает 
первую строчку в рейтинге ав-

томобильного транспорта. По 
данным ГИБДД за 11 месяцев 
прошлого года ситуация с ава-
рийностью автобусов перело-
милась. Пожалуй, впервые в це-
лом по России наметилась поло-
жительная динамика. Сокраща-
ется количество аварий с авто-
бусами, а также погибших и ра-
неных в них. Число ДТП, зафик-
сированных за это время, сни-
зилось на 5,6 процента и соста-
вило 5024 случая. Количество 
погибших сократилось на 16,3 
процента. Всего погибли 205 че-
ловек. Число раненых уменьши-
лось на 2,3 процента и состави-
ло 7854 человека.   

ОБРАЗОВАНИЕ Школьникам помогут определиться 
с профессией будущего

Запишите в инженеры

Ксения Колесникова

В 
топе по популярности 
у школьников — про-
фессии врача, воен-
нослужащего/поли-
цейского и програм-
миста. Но большинст-
во российских учени-
к о в  и м е ю т  о ч е н ь 
смутное представле-

ние о реальном мире профес-
сий. Об этом на международной 
конференции в Москве расска-
зал министр просвещения 
Сергей Кравцов. По его словам, 
систему профориентации в 
школе нужно поднять на каче-
ственно новый уровень. При-
чем начинать эту работу нужно 
еще в начальной школе. 

— Исследования Рособрнад-
зора показали достаточно низ-
кий уровень осведомленности 
восьмиклассников о професси-
ях. Участникам было предложе-
но указать хотя бы две профес-
сии, кратко охарактеризовать 
круг обязанностей, назвать два 
предмета из школьной про-
граммы, которые необходимо 
углубленно изучать, чтобы ос-
воить эту профессию. С задани-
ем полностью справились от 5 
до 17 процентов учеников. Та-
кой результат говорит об опре-
деленных проблемах, — расска-
зал министр просвещения 
Сергей Кравцов. — В нацпроекте 
«Образование» предусмотрен 
ряд ключевых направлений, ко-
торые помогут их решить.

Во-первых, кардинально из-
менится предмет «Техноло-
гия». Разработана новая кон-
цепция его преподавания. 
Школьники будут каждый год 
знакомиться с несколькими 

профессиями. Промышленный 
дизайн, технологии цифрового 
моделирования и производст-
ва, робототехника, электротех-
ника, технологии обработки 
пищевых продуктов и многое 
другое. Причем уроки должны 
проходить не только в школе, 
но и на базе вузов и даже дет-
ских технопарков. Последние в 
рамках нацпроекта откроются 
в каждом крупном городе. Всего 
245 технопарков «Квантори-
ум», где школьники будут паять 
свою первую плату или изучать 
цифровую печать.... Новое обо-
рудование появится в 16 тыся-
чах сельских школ. 

Кроме того, уже два года реа-
лизуется проект «Билет в Буду-
щее». В нем участвовало уже бо-
лее миллиона ребят. Сначала 
они проходили профориентаци-
онные тесты онлайн, затем — ре-
альные профпробы. Это когда 
ребенок мог пообщаться с на-
стоящим профессионалом, а за-
тем под его присмотром попро-
бовал что-то сделать сам. Да, 
ученик мог совершить ошибку 
или, наоборот, — убедиться, что 
выбрал правильный путь. 

«Необходимо учить ребенка 
осознанно выбирать свою про-
фессиональную траекторию, 
важно сформировать у него 
этот опыт еще в школе, — под-
черкнул  гендиректор Союза 

«Молодые профессионалы 
(Ворлдскиллс Россия)» Роберт 
Уразов. — По нашим оценкам, 
80 процентов российских 
школьников не умеют или не 
хотят совершать осознанный 
профессиональный выбор».  

Есть два главных фактора, 
которые влияют на это. Первый 
— доступ к интернету. Второй — 
опыт общения с носителем про-
фессиональных компетенций. 
Принцип такой: хочешь больше 
знать о журналистике — пооб-
щайся с журналистом. Хочешь 

узнать о медицине — пообщайся 
с врачом. 

«Если ребенок не видел на-
стоящего инженера в школе, он 
не будет понимать, зачем ему 
изучать математику или есте-
ственные науки, — рассказал 
Директор департамента по 
образованию и навыкам ОЭСР 
Андреас Шляйхер. — Междуна-
родное исследование PISA по-
казывает: 15-летние девушки 
чаще хотят быть врачом или 
учителем. Юноши выбирают 
менеджмент и инженерное 
дело. Но все это профессии XIX 
и XX века».

Вот лишь несколько профес-
сий из списка топ-50 самых во-
стребованных и перспектив-
ных по версии минтруда: адми-
нистратор баз данных, графи-
ческий дизайнер, лаборант хи-
мического анализа, мехатро-
ник, специалист по тестирова-

нию в области информацион-
ных технологий, техник по био-
техническим и медицинским 
аппаратам и другие. Как с эти-
ми профессиями можно позна-
комить школьников? Расши-
рять профориентационные 
программы — и это не только 
«фестивали профессий», эк-
скурсии на предприятия и 
«университетские субботы» 
для детей. По словам Сергея 
Кравцова, нужно менять саму 
школьную программу, ориен-
тировать ребят на то, где и как 
они смогут свои знания приме-
нять. И здесь во многом помо-
жет передовой опыт Москвы.   

А К Ц Е Н Т

Большинство российских учеников 
имеют очень смутное представление 
о реальном мире профессий

Тем временем

В каждой второй школе Москвы созданы классы, где 

ученики получают не только общее, но и предпро-

фессиональное образование. Как сообщил Сергей 

Собянин, старшеклассники имеют возможность по-

лучить базовые знания из области инженерии, меди-

цины и IT.

Московские школы преобразованы в образователь-

ные комплексы, в каждом из них обучаются по 3,5—

4,5 тысячи учеников. Это позволяет создавать по 

пять параллельных направлений предпрофессио-

нальной подготовки, заявил Собянин на IV Междуна-

родной конференции по управлению качеством об-

разования. «Мы работаем со школами, вузами, веду-

щими предприятиями, готовим педагогов, матери-

альную базу, чтобы занятия были действительно ин-

тересными, — подчеркнул глава города. — И резуль-

таты неплохие: сегодня уже половина школ включе-

ны в эту работу». Почему только половина? Собянин 

считает, что в этом вопросе не должно быть форма-

лизма и кампанейщины. Эффективная модель пред-

профессионального образования возможна лишь 

при тесном сотрудничестве средней и высшей шко-

лы, а чтобы его наладить, нужно время. 

Впрочем, добавляет мэр, перед властями все-таки 

стоит задача распространить систему на большин-

ство городских школ. С образовательными комплек-

сами города уже сотрудничают 47 вузов и 26 иссле-

довательских организаций. Открыты детские техно-

парки и предуниверсарии.  В итоге, по оценкам Со-

бянина, качество столичного образования сущест-

венно повысилось. За последние годы утроилось 

количество выпускников, получивших более 220 

баллов на ЕГЭ. Такими же темпами растет число при-

зеров всероссийских предметных олимпиад. 

Подготовил Сергей Бабкин

Никакого созна-
ния у искусствен-
ного разума нет, 
поэтому бояться 
восстания машин 
не стоит. Зато они 
лучшие в учете 
и анализе колос-
сального массива 
данных. Это помо-
жет лучше предо-
твращать ЧС

ОБЩЕСТВО 

В Вологодской 
области 
женщины 
смогут 
получить новую 
специальность

МАМА УЧИТСЯ

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», 
Вологодская область

В Вологодской области в ны-
нешнем году 600 молодых мам 
смогут пройти переобучение по 
образовательным сертифика-
там. Некоторые из них даже бу-
дут получать ежемесячную сти-
пендию на время занятий.

Данный региональный про-
ект рассчитан на женщин, кото-
рые находятся в отпуске по ухо-
ду за ребенком в возрасте до 
трех лет, а также неработающих 
женщин, воспитывающих детей 
дошкольного возраста. Для вто-
рой категории молодых мам как 
раз и предусмотрена стипендия 
в минимальном размере оплаты 
труда с применением районно-
го коэффициента. Так, для Во-
логды — это почти 14 тысяч ру-
блей в месяц, для Череповца — 
чуть более 15 тысяч.

— Данный метод мы уже 
опробовали, — говорит замгу-
бернатора Вологодской обла-
сти Виталий Тушинов. — 
В 2020 году планируем обучить 
600 женщин. Для обучения ис-
пользовали два механизма: че-
рез выбор на конкурсной осно-
ве государственной образова-
тельной организации, а также 
через реализацию образова-
тельных сертификатов и предо-
ставление грантов некоммер-
ческим организациям в сфере 
образования, которые органи-
зуют профессиональную пере-
подготовку или повышение 
квалификации женщин. 

На данные цели уже заплани-
ровали более 20 миллионов ру-
блей. Определили профессии, 
направления подготовки и виды 
обучения. Обучение стартует 
в марте. Прием документов ор-
ганизован через отделения за-
нятости населения. К примеру, 
Вологодская молочно-хозяйст-
венная академия намерена 
предложить женщинам не-
сколько специальностей — бух-
галтерский учет и аудит, финан-
сы и кредит, инженер по лесо-
пользованию, специалист в об-
ласти декоративного садоводст-
ва. Есть и необычные предложе-
ния — технология производства 
сыра и пчеловодство. 

Предусмотрели и удобные 
виды обучения — это и дистан-
ционные технологии, и очная 
или заочная форма, все зависит 
от специальности. Правда, жен-
щины должны иметь диплом 
о высшем или среднем профес-
сиональном образовании. По-
сле курсов они получат диплом 
о профессиональной переподго-
товке. Он даст им право на веде-
ние нового вида деятельности. 

Кстати, на Вологодчине реа-
лизуется и региональный про-
ект «Мама учится». Молодые 
женщины приобретают профес-
сии портного, парикмахера, ма-
стера по маникюру. Форму, как 
правило, выбирают дистанци-
онную. Во-первых, это доступно 
для женщин из удаленных сель-
ских территорий. Во-вторых, 
можно совмещать обучение 
с воспитанием малышей.  

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Публикацию комментирует 
Валентина Петренко 
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Сергей Собянин: Профильные клас-
сы откроются в большинстве школ 
Москвы.
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ПРАЗДНИКИ Роструд 
рассказал, как отдыхаем 
23 февраля и 8 марта

Два по три 

Ольга Игнатова

Россиянам не стоит рассчитывать на сокращенные 
рабочие дни перед 23 февраля и 8 марта. Как поясни-
ли «РГ» в Роструде, по закону на час сокращается 
продолжительность рабочего времени непосредст-
венно в предпраздничные дни. Соответственно, если 
бы в этом году День защитника Отечества и Между-
народный женский день располагались бы в середине 
недели, то 22 февраля и 7 марта работодатели отпу-
стили бы сотрудников на час раньше. Но в этом году 
23 февраля и 8 марта приходятся на воскресенье. По-
этому пятницы 21 февраля и 6 марта будут обычны-
ми, несокращенными рабочими днями. 

Зато и в феврале, и в марте нас ждут удлиненные 
выходные — по три дня. День защитника Отечества 
россияне будут праздновать с 22 по 24 февраля. А 
следующая рабочая неделя продлится только 4 дня — 
с 25 по 28 февраля. Еще три  нерабочих дня, напоми-
нают в Роструде, ожидают россиян в марте. С 7 по 9 
марта страна будет отдыхать в связи с праздновани-
ем Международного женского дня. 8 марта в этом 
году также выпадает на воскресенье, поэтому выход-
ным будет и 9 марта. А рабочая неделя затем также 
продлится 4 дня — с 10 по 13 марта.

«Мы не самая празднующая страна, — отмечает 
проректор Академии труда и социальных отношений 
Александр Сафонов. — И США, и Германия имеют 
даже больше официальных праздничных дней — 12—
14. А самое большое количество официальных празд-
ников в Японии. Правда, надо принять во внимание, 
что общегосударственные праздники могут в других 
странах дополняться и местными, связанными с ре-
лигией или историческими событиями».  



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 февраля 2020
среда № 29 (8083)

События и комментарииFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ВЕРДИКТ Убийца 
полицейского получил
18 лет строгого режима

Нашли улики

Иван Егоров

Мосгорсуд на основании обвинительного вердикта 
присяжных приговорил Нурлана Муратова к 18 годам 
колонии строгого режима за убийство полицейского в 
метро.

Ранее присяжные в Мосгорсуде вынесли вердикт о 
виновности уроженца Киргизии Муратова, который 
получил российское гражданство в 2008 году. При 
этом присяжные сочли, что подсудимый заслуживает 
снисхождения. Однако итоговый приговор оказался 
ровно таким, как об этом просил прокурор: то есть 18 
лет строгого режима. В качестве смягчающих обстоя-
тельств суд учел наличие у Муратова малолетних де-
тей, а также проведенное с 2018 года время под стра-
жей, не назначив в качестве дополнительного наказа-
ния ограничение свободы. Суд также частично удов-
летворил иск о компенсации морального вреда отца 
убитого полицей-
ского на сумму 500 
тысяч рублей вме-
сто заявленных по-
терпевшей сторо-
ной 2 млн рублей.

По данным су-
дебного следствия, 
2 сентября 2018 
года в 23 часа 29 ми-
нут сотрудник по-
лиции 4-го отдела 
УВД на Московском 
метрополитене Ан-
дрей Райский, нахо-
дясь на станции «Курская» Кольцевой линии, остано-
вил для проверки документов Нурлана Муратова. Ему 
показалось, что мужчина пьян. Райский и Муратов 
прошли в техническое помещение на станции, в кото-
ром находился туалет. По версии следствия, уже в этом 
помещении Муратов выхватил у стража порядка пи-
столет и убил его выстрелом в голову. После этого Му-
ратов убежал и был задержан на следующий день, ког-
да утром на метро поехал на работу. 

Задержанный вначале отрицал свою вину, а потом 
подписал чистосердечное признание. Впрочем, перед 
судом присяжных, когда у Муратова поменялись адво-
каты, он отказался от своих показаний, сообщив, что  
на него оказывали давление в СИЗО. Согласно линии 
защиты, которую выстроили адвокаты, выстрел был 
случайным — его по неосторожности мог произвести 
сам полицейский, который погиб от рикошета пули. В 
качестве доказательства адвокаты сообщили присяж-
ным, что когда Муратова задержали, он был в той же 
одежде, что и накануне. На ней не нашли ни следов кро-
ви, ни следов ДНК погибшего, а также следов порохо-
вого газа на одежде или на коже. На пистолете, по дан-
ным защиты, также не оказалось отпечатков пальцев 
Нурлана Муратова. В то же время, как официально со-
общили в Следственном комитете России, в ходе рас-
следования были проведены множественные судебные 
экспертизы, в том числе баллистические, дактилоско-
пические, молекулярно-генетические, физико-хими-
ческие, выводы которых подтвердили причастность 
подсудимого к совершенному преступлению. В итоге 
доводы стороны обвинения оказались более убеди-
тельными, чем позиция защиты, которая не смогла до-
казать присяжным, что Муратов не виновен.  

ПОЛИЦИЯ В Москве 
предотвратили 
криминальный конфликт 
со стрельбой

Огонь 
не открывать

Михаил Фалалеев

Криминальную «разборку» со стрельбой в духе пре-
словутых 90-х предотвратили столичные полицейские. 
В пресс-службе УВД по Западному административно-
му округу Москвы сообщили, что в полицию поступи-
ло сообщение о подозрительных людях, возможно с 
оружием, в районе промышленной зоны у железнодо-
рожной станции Солнечная. А до этого была оператив-
ная информация о возможном конфликте между вра-
ждующими криминальными группировками. И поли-
цейские пристально наблюдали за развитием событий, 
чтобы не допустить кровавых последствий. 

Сотрудники тер-
риториального 
ОМВД по району 
Солнцево выехали к 
месту «стрелки» и 
вовремя успели 
предотвратить на-
зревающую драку. 
Задержали несколь-
ко человек из про-
тивоборствующих 
сторон, у двоих об-
наружили охотни-
чьи ружья, «в кон-
струкцию которых 
внесены изменения, что переводит их в разряд запре-
щенных к обороту». То есть это были обрезы. 

Понятно, что всех задержанных проверят по базам 
специального учета. А оружие — по банкам данных 
Росгвардии. Скорее всего, выяснится, что эти ружья 
были утеряны или украдены, а затем у них отпилили 
приклады и укоротили стволы. Эксперты утверждают, 
что обрезы гладкоствольных ружей — наиболее опа-
сное оружие при стрельбе в упор, то есть на дистанции 
до пяти метров. Как правило, стреляют дробью, карте-
чью или так называемым жохом — это когда патрон 
снаряжают рублеными гвоздями. Заряд летит недале-
ко, но цель превращает в решето, ранения — смертель-
ные. Это действительно исключительно бандитское 
оружие. Самое неприятное то, что выстрел из него пра-
ктически невозможно идентифицировать.

Возбуждены уголовные дела по статье 222 УК РФ — 
«Незаконные приобретение, передача, сбыт, хранение, 
перевозка или ношение оружия, его основных частей, 
боеприпасов». 

Напомним, что станция Солнечная, расположенная 
на железной дороге от Киевского вокзала, использует-
ся в основном для грузовых составов. Хотя есть и плат-
формы для пригородных электричек, для некоторых 
маршрутов эта станция — конечная. Но самое главное — 
здесь четыре промышленные зоны. Иные по прямому 
назначению используются редко, а значит, представ-
ляют удобную площадку для разборок крутых парней 
без посторонних глаз. 

АРМИЯ 

Российские 
военные 
разместят 
средства ПВО 
в Киргизии

АВИАБАЗА 
ПОД ЗАЩИТОЙ
Иван Петров

Россия планирует разместить 
на своей военной базе в Кирги-
зии средства противовоздуш-
ной обороны. Об этом во втор-
ник рассказал статс-секретарь 
— заместитель министра оборо-
ны России Николай Панков.

«В рамках данной работы 
планируем в ближайшей пер-
спективе ввести в состав объе-
диненной российской военной 
базы и организовать примене-
ние подразделений беспилот-
ных летательных аппаратов», — 
сказал замглавы военного ве-
домства, выступая в Госдуме по 
теме ратификации протокола 
между РФ и Киргизией о стату-
се и условиях дальнейшего пре-
бывания российской военной 
базы.

«Следующим этапом станет 
размещение на российской во-
енной базе средств ПВО. Кроме 
того, будет проведена рекон-
струкция объектов инфра-
структуры аэродрома Кант, — 
указал Панков.

В декабре 2019 года прези-
дент РФ Владимир Путин внес в 
Госдуму на ратификацию про-
токол с изменениями в согла-
шение о военной базе РФ в Кир-
гизии, который позволит Рос-
сии ввести в состав базы подра-
зделения беспилотных лета-
тельных аппаратов.

В протоколе также уточня-
ется размер российской воен-
ной базы. Как отмечается в до-
кументе, в ходе инвентариза-
ции выяснилось, что реальные 
площади, занимаемые военны-
ми, не соответствуют параме-
трам, зафиксированным в со-

глашении, и превышают их на 
58 га. Арендная плата за ис-
пользование российской сто-
роной земельных участков и 
участка акватории увеличи-
лась до суммы, эквивалентной 
4,7 млн долларов в год (ранее 
она составляла 4,5 млн долла-
ров).

Российская военная авиаба-
за Кант была открыта в Чуй-
ской области Киргизии в октя-
бре 2003 года в качестве авиа-
ционной компоненты Коллек-
тивных сил быстрого разверты-
вания ОДКБ. Ее главными зада-
чами является воздушное при-
крытие наземных операций 
ОДКБ. 

Авиабаза оснащена самоле-
тами Су-25СМ и вертолетами 
Ми-8МТВ и структурно входит 
в состав Центрального военно-
го округа России.

В феврале прошлого года по-
сол Киргизии в России заявил, 
что в Бишкеке не исключают 
открытия на территории стра-
ны второй российской военной 
базы. Глава МИД России Сергей 
Лавров отметил, что Москва 
впервые услышала об этой ини-
циативе, но готова обсудить ее 
с киргизской стороной.

Осенью прошлого года стало 
известно, что российские воен-
ные усилили свою базу в Тад-
жикистане. Как сообщала 
пресс-служба Центрального во-
енного округа, первые зенит-
ные ракетные комплексы С-
300ПС поступили на вооруже-
ние 201-й российской военной 
базы в Таджикистане. 

«Основными задачами диви-
зиона станет прикрытие объек-
тов 201-й военной базы от 
средств воздушно-космическо-
го нападения, а также противо-
воздушная оборона Централь-
ноазиатского региона коллек-
тивной безопасности совмест-
но с силами и средствами Воо-
руженных сил Республики Тад-
жикистан», — поясняли воен-
ные. 

Уточнялось, что «зенитки» 
были доставлены из арсенала 
хранения ЦВО в Поволжье на же-
лезнодорожном транспорте.  

Продавец — за баранку

 П а л ат ка  « О в о щ и  и 
фрукты» расположена 
на оживленной оста-

новке общественного транспор-
та возле двух чебоксарских вок-
залов: пригородного автобусно-
го и железнодорожного. 

В апреле 2017 года Викторо-
ва наняла на работу гражданина 
Таджикистана Джумабека Ла-
тифова. Как положено по зако-
ну, уведомила миграционную 
службу о заключении с ним тру-
дового договора. У него все до-
кументы были в полном поряд-
ке, включая разрешение на 
жизнь и работу в России.

Два года все было в полном 
порядке. Но в феврале 2019 года 
случилась так называемая пла-
новая проверка с участием со-
трудников районной прокура-
туры, налоговой, Росгвардии и 
УФСБ. Вот тогда-то и выясни-
лось, что Латифов кроме своих 
прямых обязанностей крутить 
баранку еще работает продав-
цом в киоске. 

Проверяющие составили 
протокол. Потребовали объя-
снения с продавца-водителя. 
Тот утверждал, что сама Алек-
сандра заболела и попросила ее 
подменить. Но такие аргументы 
не спасли. И протокол «поплыл» 
по инстанциям. 

Заместитель районного про-
курора квалифицировал «без-
действие ИП Викторовой» как 
административное правонару-
шение. Чиновник республикан-

ской госинспекции труда  «на-
значил» административное на-
казание. Ну, а Ленинский район-
ный суд на основании этих доку-
ментов  вынес постановление  — 
оштрафовать предприниматель-
ницу на 200 тысяч рублей. Алек-
сандра Викторова попыталась 
опротестовать штраф в вышесто-
ящих судах республики. Дошла 
до местного Верховного суда. Но 
те оставляли решение в силе.

После наказания Викторова 
отправила миграционным чи-
новникам уведомление. Напи-
сала, что она заключила со сво-
им работником трудовой дого-
вор «о работе продавцом». 

Вот только в управлении по 
вопросам миграции МВД по Чу-
вашской Республике его не при-
няли. Предпринимательнице 
ответили, что второй договор ее 
с Латифовым им не нужен  —  у 
них уже есть договор с этим че-
ловеком «по профессии води-
тель автомобиля». 

Викторова правильно реши-
ла, что разобраться с голово-

ломкой может только Консти-
туционный суд.  И он ответил: 
«оспариваемыми нормами не 
предусмотрена обязанность 
уведомлять чиновников о лю-
бых изменениях трудового до-
говора. Это не может быть ква-
лифицировано как администра-
тивное правонарушение».

Высший суд страны подчер-
кнул: по общему правилу Тру-
довой кодекс запрещает требо-
вать от работника выполнения 
обязанностей, «не обусловлен-
ных трудовым договором» . Од-
нако может возникнуть необ-
ходимость поручить работнику 
«иную оплачиваемую работу».

Это допускается по соглаше-
нию сторон и с письменного 
разрешения работника. Эта 
норма в полной мере распро-
страняется и на трудовые отно-
шения с иностранцами.

Вывод Конституционного 
суда РФ звучит так: «Поручение 
иностранному гражданину ра-
боты, не предусмотренной тру-
довым договором, отличной от 

указанной в уведомлении миг-
рационной службе, или по ино-
му адресу, предполагает лишь 
изменение условий и осуществ-
ляется в соответствии с Трудо-
вым кодексом РФ».

Высшая судебная инстанция 
страны подчеркивает: оспари-
ваемыми нормами не предусмо-
трена обязанность уведомлять 
«должный орган» о любых из-
менениях договора. И это не мо-
жет быть квалифицировано как 
административное правонару-
шение. «Иное фактически при-
водило бы к возложению на ра-
ботодателя административной 
ответственности за деяние, ко-
торое прямо не запрещено зако-
ном, что не согласовывалось бы 
Конституцией РФ».

В своем решении Конститу-
ционный суд объявил — дело за-

явительницы подлежит пере-
смотру.

Предпринимательница рас-
сказала корреспонденту «РГ», 
что в Санкт-Петербург не езди-
ла и на заседании суда не была. 
Но о своей победе знает. При-
сужденные ей 200 тысяч она 
еще не заплатила и теперь ду-
мает, как бы этот штраф опро-
тестовать. 

По закону решения Консти-
туционного суда РФ не оспари-
ваются и не опротестовывают-
ся. Они просто исполняются. 
А это означает, что штраф Алек-
сандре Викторовой отменят. 

Джумабек Латифов, несмотря 
на все суды, до сих пор трудится 
в палатке Викторовой.

А К Ц Е Н Т

200 тысяч рублей для палатки «Овощи-
фрукты-сухофрукты» у автовокзала 
в Чебоксарах — это очень большая, можно 
сказать, почти неподъемная суммаОсенью прошлого 

года стало извест-
но, что российские 
военные серьезно 
усилили свою 
201-ю базу в 
Таджикистане, 
поставив туда 
на вооружение 
зенитные ракет-
ные комплексы 
С-300ПС 

Обрезы ружей — 
наиболее опасное 
оружие при 
стрельбе в упор, 
ранения — 
смертельные

Множественные 
судебные экспер-
тизы подтвердили 
причастность под-
судимого к убий-
ству полицейского

РЕШЕНИЕ С ценных бумаг 
банка «Восточный» суд снял 
обеспечительный арест

Ни продать, 
ни обменять

Владимир Полетаев

Мосгорсуд вчера отменил обес-
печительный арест акций банка 
«Восточный» стоимостью более 
двух с половиной миллиардов 
рублей.

Наложенный ранее Басман-
ным судом арест предполагал в 
том числе запрет на голосова-
ние этими акциями. Представи-
тель суда уточнил, что арест 
стал мерой, применяемой по хо-
датайству следствия в рамках 
гражданского уголовного иска. 
В жалобе на это решение в вы-
шестоящий суд представители 
банка заявляли о том, что «ряд 
ограничений в рамках ареста 
были неоправданны, никаких 
обоснований этим ограничени-
ям следствие и районный суд не 
привели». Кроме того, по заяв-
лению представителя кредит-
ной организации срок, на кото-
рый наложен арест, не был уста-
новлен судом, хотя он обязан 
был это сделать.

Мосгорсуд не просто отме-
нил постановление Басманного 
райсуда, но принял решение о 
пересмотре в этом же суде хода-
тайства следственного ведомст-
ва об обеспечительном аресте 
акций, принадлежащих компа-
нии Evison Holdings. Именно че-

рез нее инвестфонд Baring 
Vostok осуществлял контроль 
над акциями банка. 

Однако снятие ареста с цен-
ных бумаг не дает банку права 
продавать их или обменивать. А 
вот голосовать этими акциями 
теперь банкиры могут. 

Ситуация с акциями «Вос-
точного» связана с крупными 
хищениями из банка. В растрате 
обвиняется основатель фонда 
Baring Vostok Майкл Калви и 
еще пятеро финансистов. Они 
находятся под домашним аре-
стом. Кстати, вчера Мосгорсуд 
продлил им меру пресечения до 
13 мая.

 По данным следствия, Калви 
организовал схему, в результате 
которой кредит в размере 2,5 
миллиарда рублей, полученный 
компанией «Первое коллектор-
ское бюро» от «Восточного» в 
2015 году, был зачтен как уступ-
ка акций.  Следствие считает, 
что Калви ввел в заблуждение 
совет директоров банка относи-
тельно стоимости акций этой 
компании, которые были оцене-
ны в сумму долга при реальной 
стоимости 600 тысяч рублей, 
что привело к фактическому хи-
щению этих средств.

Вину никто из фигурантов 
громкого дела не признает.  

СПЕЦСЛУЖБЫ  Законопроект о применении ФСО 
боевой техники рекомендовано доработать

Охрана бдит
Иван Петров

З
аконопроект, которым 
предлагается разрешить 
сотрудникам Федеральной 

службы охраны (ФСО) исполь-
зовать боевую технику, был 
поддержан комиссией прави-
тельства России по законопро-

ектной деятельности. Правда, с 
оговоркой — в некоторых пун-
ктах документ рекомендовано 
доработать. Об этом говорится 
в проекте отзыва кабмина, на 
который ссылается ТАСС.

Законопроект закрепляет то, 
что сотрудники ФСО «имеют 
право на применение физиче-
с к о й  с и л ы ,  с п е ц и а л ь н ы х 
средств, оружия и боевой тех-
ники» лично или в составе по-
дразделения. А командиры име-
ют право отдавать приказы об 
их применении в определенных 
законодательством случаях и 
порядке. В действующем зако-
нодательстве о госохране упо-

минания «боевой техники» нет, 
а только разрешается использо-
вать «физическую силу, специ-
альные средства и оружие». 

В законопроекте уточняется, 
что порядок применения бое-
вой техники сотрудниками 
ФСО предстоит определить пра-
вительству РФ.

Кроме того, инициатива 
предлагает наделить органы го-
сохраны правом определять 
трассы проезда охраняемых 
объектов и принимать решение 
об установлении, изменении, 
прекращении существования 
зон охраняемых объектов. 

Еще одно важное нововведе-
ние — сотрудникам ФСО предла-
гается разрешить «в состоянии 
необходимой обороны или 
крайней необходимости» ис-
пользовать любые подручные 
средства. Отмечается, что к та-
ким средствам относятся и 
транспортные. Причем предо-
ставлять свои транспортные 

средства и «иное имущество, 
необходимое для выполнения 
задач», сотрудникам ФСО долж-
ны будут не только организа-
ции, но и граждане РФ. 

Также в документе уточняет-
ся, что сотрудники охраны не 
несут ответственность за вред и 
убытки, причиненные при при-
менении физической силы, спе-
циальных средств, оружия и бо-
евой техники, если они исполь-
зовались в законном порядке.

«Правительством РФ зако-
нопроект поддерживается при 
условии его доработки с учетом 
указанных замечаний», — гово-
рится в проекте правительст-
венного отзыва. Так, в кабмине 
отмечают, что отдельные пред-
лагаемые изменения не соотно-
сятся с положениями действую-
щих законодательных актов РФ 
и предлагаемая редакция про-
тиворечит пункту 1 статьи 106 
Земельного кодекса.

Законопроект был внесен в 
Госдуму в середине декабря 
группой депутатов во главе с 
председателем Комитета по без-
опасности и противодействию 
коррупции Василием Пискаре-
вым. По его словам, предлагает-
ся уточнить понятийный аппа-
рат, исключить устаревшие тер-
мины и уточнить порядок ис-
полнения сотрудниками ФСО 
уже имеющихся у них обязан-
ностей, определенных подза-
конными актами.  

1

А К Ц Е Н Т

Согласно проекту закона, порядок 
применения в случаях необходимости 
боевой техники сотрудниками ФСО пред-
стоит определить правительству России

Документ публикуется
на с. 14.
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Компетентно

Алексей Павлов, юрист, защищал интересы Викторовой 
в Конституционном суде:
— Александра Викторова при рассмотрении дела в суде первой инстан-

ции никакой юридической помощью не пользовалась.

Вынесенное Конституционным судом РФ постановление внесло опре-

деленную ясность в применении норм, определяющих порядок испол-

нения работодателями обязанностей, обусловленных допуском к рабо-

те иностранных граждан, и меры ответственности за их неисполнение. 

Учитывая, что привлечение к административной ответственности влечет 

очень строгое административное наказание, то выводы, изложенные в 

постановлении Конституционного суда РФ, будут востребованы как ра-

ботодателями, так и государственными органами, осуществляющими 

надзор в соответствующих их полномочиям сферах деятельности. 
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РОССИЯ ДОЛЖНА НАЙТИ 
В АФРИКЕ СВОЮ НИШУ 
Константин Волков

Африка может оказаться своего рода «Восточной Азией» 
для нынешнего века, источником для глобального роста 
и развития с большими возможностями. Об этом заявил 
гендиректор Российского совета по международным де-
лам Андрей Кортунов, выступая на состоявшейся в МИА 
«Россия сегодня» пресс-конференции «Российско-афри-
канский саммит: 100 дней спустя». Как именно Россия 
планирует вернуться в Африку, где она широко присут-
ствовала в советские времена, обсуждалось на меропри-
ятии в присутствии представителей МИД России, зару-
бежных дипломатов и деловых кругов. По словам экс-по-
сла республики Бенин в РФ, гендиректора Международ-
ного координационного совета выпускников учебных 
заведений Анисет Габриэль Кочофа, потенциал у Афри-
ки огромный: там находятся 30 процентов мировых ре-
сурсов полезных ископаемых, около 18 процентов запа-
сов нефти. К 2050 году, согласно прогнозам, население 
континента составит 2,5 миллиарда человек, к 2100 
году — 4,5 миллиарда (сейчас — 1,2 миллиарда). Причем 
средний возраст населения будет 25 лет. Проблема, од-
нако, в том, что сегодня молодое поколение в Африке не 
знает, что такое Россия, а в России плохо представляют 
реалии континента, на котором жизнь очень быстро ме-
няется. Замдиректора Департамента Африки МИД Рос-
сии Олег Озеров, в свою очередь, отметил, что России 
надо понимать, в каких проектах она имеет конкурен-
тные преимущества.  

ДЖОНСОН ПОСТРОИТ 
СВОЙ «КРЫМСКИЙ МОСТ»? 
Юрий Чернов

Глава правительства Британии Борис Джонсон, похоже, 
всерьез рассматривает возможность строительства но-
вого моста, который связал бы Шотландию с Северной 
Ирландией. Британская пресса, ссылаясь на источники 
в правительстве, сообщает, что различные варианты 
этого сооружения рассматривают на Даунинг-стрит. 
Джеймс Слэк, пресс-секретарь премьера, подтвердил, 
что изыскания на этот счет действительно имеют место 
и, возможно, к концу года будет представлен конкрет-
ный проект.

Единственным ориентиром относительного того, где 
этот мост будет находиться и во сколько обойдется его 
строительство, по сути, служат ранние высказывания 
самого Джонсона. Идею соединить два острова озвучи-
вают в Британии как минимум с конца XIX века. В наи-
более очевидном, но при этом самом дорогом предлага-
ется связать североирландский город Ларн с шотланд-
ской деревушкой Портпатрик. Такой мост, длина кото-
рого составила бы не менее 45 километров, в представ-
лении Джонсона может обойтись бюджету в 15 милли-
ардов фунтов, то есть примерно в 1,24 триллиона ру-
блей. Есть, правда, более «короткий» вариант длиною 
около 19 км (такой же, как «Крымский мост»). Такой 
мост пройдет от мыса Кинтайр в Шотландии до мыса 
Торр-Хед в Северной Ирландии. Но строительство по 
этому маршруту осложняется крайне неспокойным Ир-
ландским морем, особенно в зимний период, а также 
большими глубинами и тяжелым подводным рельефом. 
Возводить мост именно в этом месте невыгодно еще по-
тому, что на суше с обеих сторон отсутствует необходи-
мая транспортная инфраструктура.

 Британские эксперты разошлись в оценках амбиций 
Джонсона. «Построить этот мост так же просто, как по-
строить мост до Луны», — считает инженер Джеймс Дун-
кан, раскритиковавший идею премьера еще в 2018 году. 
Помимо чисто технических вызовов, связанных, напри-
мер, с тем, что для строительства моста может потребо-
ваться возведение 54 башен высотой около 430 метров 
(при этом 300 метров под водой), есть и другая пробле-
ма. Морской участок между Ларном и Портпатриком 
использовался министерством обороны Британии как 
«могильник» для утилизации боеприпасов и взрывча-
тых веществ, которых на дне по разным оценкам скопи-
лось более 1,5 миллиона тонн.

Ситуация осложняется также тем, что в архивах от-
сутствуют карты района с отметками о точных местах 
сброса этих взрывоопасных предметов. Но, несмотря на 
все сложности и скептицизм, в британском инженерно-
архитектурном сообществе в целом считают проект ре-
альным.  

СОБАКЕ ЗАПЛАТЯТ В ЕВРО 

Ариадна Рокоссовская

Собака в Дании впервые получила компенсацию за от-
мену рейса, которым она должна была лететь. Согласно 
европейскому законодательству, в случае отмены рейса 
или переноса вылета на срок более трех часов пассажи-
ры имеют право на выплаты. При этом нигде не сообща-
ется, что пассажиром не может быть собака. Этим пра-
вовым пробелом и воспользовались хозяева пса по име-
ни Джек. Как рассказал швейцарскому порталу ново-
стей авиации Aero Telegraph глава датской чартерной 
авиакомпании Danish Air Transport Джеспер Рангхолм, 
все началось с отмены утреннего рейса из Палермо на 
Лампедузу 14 января. От полета пришлось отказаться 
из-за технических неполадок, а это значит, что, по ре-
гламенту ЕС, все обладатели билетов имели право на 
компенсации. Одного из пассажиров звали Джек, и от 
остальных его данные в списке на выплаты отличались 
только тем, что не было его собственноручной подписи. 
За Джека, который должен был лететь по билету «до-
машнее животное в салоне» стоимостью 27 евро, распи-
сался его хозяин. Джек и стал первой собакой, получив-
шей положенные по закону 250 евро. В связи с этим ка-
питан — он же владелец авиакомпании — обрушился 
с критикой на европейское законодательство, вынужда-
ющее платить за отмену рейса. Кроме компенсаций, 
правила предусматривают заботу о пассажирах в слу-
чае задержки. «Теперь я жду жалоб на то, что мы не пре-
доставили собачью еду или подходящую миску для 
воды», — иронизировал Рангхолм в беседе с редакцией 
Aero Telegraph.  

ГЕОПОЛИТИКА Какой курс внешней политики заложен в проекте бюджета-2021,
представленном Трампом

Мало дипломатии
Игорь Дунаевский

П
резидент Дональд Трамп 
направил в конгресс США 
предложения к федераль-

ному бюджету на 2021 финансо-
вый год, расходная часть кото-
рых составила 4,8 триллиона 
долларов. 

Документ дает представле-
ние о той линии, которую наме-
рена проводить в этот предвы-
борный год администрация 
Трампа, в том числе на между-
народной арене. Если анализи-
ровать расходы на внешнюю по-
литику и оборону, то их общая 
логика — меньше помощи, боль-
ше противодействия. А также 
меньше дипломатии, больше 
обороны. Что полностью укла-
дывается в мировоззрение гла-
вы Белого дома о «мире через 
силу», которое ложилось в осно-
ву документов прошлых лет.

Помимо терроризма и тран-
снациональной преступности, 
в 2021 году главными угрозами 
национальной безопасности 
США названы Россия и Китай, 
как это и было закреплено в при-
нятой два года назад Стратегии 
национальной обороны. На про-
тиводействие России по линии 
Госдепартамента США предлага-
ется выделить 788 миллионов 
долларов. Из них 764 миллиона — 
по каналам иностранной помо-
щи, а 24 миллиона — на информа-
ционные кампании против Рос-
сии в Европе, Евразии и Цен-
тральной Азии. На сдерживание 
Китая ассигнуют 2,1 миллиарда 
долларов, включая 1,5 миллиар-
да на программы иностранной 
помощи.

А вот программы поддержки 
другим странам подрежут на 
21 процент (с 56 до 44 миллиар-
дов долларов). Правда, сокраще-

ния не коснутся Украины, но 
и увеличения здесь не планиру-
ется. Ранее каждый год Белый 
дом предлагал сокращать объем 
военной помощи украинским си-
ловикам со 115 до 20 миллионов 
долларов, хотя в Конгрессе на это 
не соглашались. Но теперь в све-
те того, что именно вокруг реше-
ний о выделении ассигнований 
по Украине и завертелся скандал 
с несостоявшимся импичментом 
Трампу, в администрации пред-
почли не трогать этот пункт. Все-
го же, с учетом помощи по дру-
гим направлениям, на поддер-
жку Киева выделят немногим бо-
лее 300 миллионов долларов. 

Заметен упор на дальнейшее 
укрепление обороноспособно-
сти. Оборонный бюджет подрос 
до 740 миллиардов долларов — 
это на 0,3 процента больше, чем 
в текущем году. Как следует из 
опубликованных Пентагоном 

документов, почти 29 миллиар-
дов долларов направят на модер-
низацию ядерного арсенала, 
включая создание нового страте-
гического бомбардировщика 
B-21, возведение атомных под-
водных лодок, закупки ракет 
и обновление систем командова-
ния. Рекордный бюджет «отку-
сит» комплекс НИОКР военного 
применения — 106,6 миллиарда 
долларов. Приоритетами назва-
ны разработка гиперзвукового 
оружия, беспроводная связь пя-
того поколения, внедрение 
искусственного интеллекта и ав-
тономных систем.

Наконец, Трамп явно стре-
мится войти в историю покори-
телем космоса. Предлагаемый 
им бюджет космического агент-
ства НАСА вновь бьет рекорды. 

По сравнению с текущим го-
дом ассигнования выросли на 
12 процентов — до 25 миллиардов 

долларов. Примечательно, что 
3 миллиарда пойдут на разработ-
ку посадочного модуля для пило-
тируемых полетов на Луну. Как 
подчеркнул глава ведомства 
Джим Брайденстайн, впервые со 
времен лунной программы 
Apollo напрямую выделены день-
ги на создание посадочного мо-
дуля. Конченая цель — высадить 
астронавтов на спутник Земли 
в 2024 году. Дедлайн, вероятно, 
неслучайный: если Трамп пере-
изберется на второй срок, это бу-
дет заключительный год его пре-
зидентства. 

Ради сокращения дефицита 
бюджета под нож пустили нево-
енные расходы. Бюджет Агентст-
ва по охране окружающей среды 
планируют снизить на целых 
26 процентов. Предлагается уре-
зать и социальные программы, 
включая субсидирование меди-
цинского страхования.  

КОНФЛИКТ 

Зеленский 
сменил
главу
своего офиса

НА РАДОСТЬ 
«СОРОСЯТАМ»
Павел Дульман 

Во вторник глава Украины 
Владимир Зеленский подписал 
указ об отставке руководителя 
офиса президента (ОПУ) Анд-
рея Богдана. Событие это не-
однократно анонсировалось 
начиная с минувшей осени, но 
в последние дни украинские 
СМИ и анонимные telegram-
каналы сообщали о нем как 
о деле решенном. Теперь они 
пытаются найти смысл в этой 
перестановке.

На место Андрея Богдана 
Зеленский другим указом на-
значил своего помощника по 
международным делам Андрея 
Ермака. Конфликт между Анд-
реями, о котором также много 
говорилось и который оба ста-
рательно отрицали, упомина-
ется теперь как главная причи-
на кадровой перестановки. 
Причем в основе противоре-
чий между двумя чиновника-
ми опять же называлась актив-
ность ассоциирующихся с Бог-
даном «анонимов», которые 
публиковали компромат на де-
путатов от правящей партии 
и членов правительства, а так-
же информацию об обстанов-
ке в офисе президента. Ермак, 
в свою очередь, убеждал Зе-
ленского во вредоносности та-
кой активности главы ОПУ для 
общего дела и президентского 
рейтинга, действительно неу-
клонно снижающегося.

Заметим, что по основным 
обязанностям оба формально 
не пересекались: Богдан кури-
ровал внутреннюю политику, 
например, обеспечивал нуж-
ные президенту голосования 
в Раде, а Ермак фактически за-
менил собой МИД, и не только 
на российском направлении — 
именно он организовывал по-
следние международные визи-
ты Зеленского, не слишком 
удачные, судя по критической 
реакции украинских СМИ 
и соцсетей. Поэтому Ермака 
называют главным проводни-
ком линии на повышение ин-
формационной дисциплины 
в ОПУ, вплоть до блокировки 
ресурсов, публикующих «ин-
сайды из офиса». Не исключе-
но, что аргументация Ермака 
о причинах падения рейтингов 
власти была услышана Зелен-
ским.

Также Богдану ставят 
в вину недавний провал голо-
сования во втором и оконча-
тельном чтении за скандаль-
ный закон о продаже земли, 
принятия которого категори-
чески требуют от Зеленского 
МВФ и западные партнеры. 
Богдану не удалось догово-
риться со всеми фракциями 
о поддержке правительствен-
ного законопроекта, и проце-
дура, которую планировалось 
уложить в один пленарный 
день, теперь, если верить главе 
фракции «Слуга народа» Да-
виду Арахамии, растянется 
в лучшем случае до апреля 
с отнюдь не гарантированным 
результатом.

Еще одной немаловажной 
причиной ухода Богдана назы-
вают плохо скрываемую связь 
с бизнесменом Игорем Коло-
мойским, дистанцироваться 
от которого, по крайней мере — 
публично, требуют от Зелен-
ского те же США и ЕС. Отстав-
ка Богдана таким образом дей-
ствительно изменит баланс 
сил в украинской власти, кото-
рая сегодня за редкими исклю-
чениями состоит из людей Ко-
ломойского, друзей детства 
Зеленского и коллег по шоу-
бизнесу (к ним относят Андрея 
Ермака). А также самой много-
численной группы — выходцев 
из структур олигарха Виктора 
Пинчука и его партнера Джор-
джа Сороса. Их почти офици-
ально называют «соросята-
ми». Отставка Богдана, несом-
ненно, стала для них подар-
ком: еще с осени прошлого 
года Коломойский, чьи взгля-
ды на украинскую экономику 
и политику диаметрально рас-
ходятся с Соросом, ведет 
с «соросятами» непримири-
мую информационную войну, 
серьезным инструментом ко-
торой были и приписываемые 
Богдану анонимные telegram-
каналы.  

СИТУАЦИЯ В Германии снова началась борьба за «наследство» 
Ангелы Меркель

Новичкам повезет?
Екатерина Забродина

П
осле того как глава 
правящего в Герма-
нии Христианско-
демократического 
с о ю з а  А н н е г р е т 
Крамп-Карренбау-
эр, сменившая на 
этом посту Ангелу 
Меркель, объявила 

о   скором уходе,  Германия 
вновь оказалась на перепутье. 
Речь идет не только о том, кто 
поведет немецких консервато-
ров на следующие выборы 
с прицелом на кресло канцле-
ра, но и спасет крупнейшую 
«народную партию» от распа-
да, на грани которого оказался 
ХДС. 

Как признают немецкие 
СМИ, в рядах христианских де-
мократов царит раскол. Правое 
крыло партии, чей рейтинг 
стремительно падает во многих 
землях, ставит в вину Ангеле 
Меркель отход от классических 
ценностей и явный крен влево, 
размывающий идеологию ХДС. 
Спасти авторитет партии, ко-
торая в течение многих лет шла 
на слишком болезненные ком-
промиссы с теми же социал-де-
мократами, мог бы кто-то из 
убежденных консерваторов.  
Среди наиболее вероятных 
преемников Меркель называют 
64-летнего юриста и бизнесме-
на Фридриха Мерца, публично 
выступающего ее оппонентом 
во многих вопросах. В разгар 
своей политической карьеры 
он возглавлял фракцию Хри-
стианско-демократического 
и Христианско-социального 
союза в бундестаге, однако за-
тем потерял свой пост, как счи-
тается, из-за маневров канцле-
ра. Нескрываемые амбиции 
Мерца занять кресло главы 
правительства связывают с его 
стремлением взять реванш. 

«Хотя Мерц в течение по-
следних пятнадцати лет нахо-
дился вне партийной структу-
ры, у него есть определенный 
вес — среди немецкого и евро-
пейского бизнеса, а также аме-
риканских кругов, — отметил 
в беседе с «РГ» политолог Алек-
сандр Рар. — Он выступает за 
усиление трансатлантических 
связей». Если представить, что 
именно Мерц станет канцле-
ром после Меркель, то можно 
ожидать ужесточения курса 
ФРГ в  отношении Москвы. 
«При этом Мерц — слишком 
правый политик для того, что-
бы его поддержало либераль-
ное крыло партии, которая за 
последние годы ощутимо «по-
зеленела». Для нее это человек 
прошлого», — полагает Рар.

По мнению собеседника 
«РГ», за «наследство Меркель» 

может побороться премьер Ба-
варии и глава ХСС Маркус Зе-
дер. К слову, даже на фоне не-
простых отношений между РФ 
и ЕС 53-летний политик стара-
ется поддерживать контакты 
с Москвой. Что неудивительно 
в свете давних интересов ба-
варского бизнеса. Хотя публич-
но Зедер выражает поддержку 
антироссийским санкциям, 
в январе этого года он посетил 
российскую столицу, где встре-
тился с президентом Владими-
ром Путиным. Шансы выдви-
нуться в канцлеры есть и у дру-
гого регионального лидера — 
премьера земли Северный 
Рейн-Вестфалия Армина Лаше-
та, который возглавляет самую 
крупную земельную организа-
цию ХДС. 

Наконец, к возможным кан-
дидатам на роль нового лидера 
Германии относят нынешнего 
министра здравоохранения 
Йенса Шпана. С ним связывают 
приток «свежей крови» в ряды 
христианских демократов. 
Хотя 39-летний политик счита-
ется проверенным членом ко-
манды Меркель, он не раз шел 
вразрез с ее курсом. Так, осе-
нью 2015 года, после судьбоно-
сного решения канцлера при-
нять в страну беженцев с Ближ-
него Востока, Шпан хотя и на-
звал его безальтернативным, 
однако призвал к решитель-
ным мерам, призванным пре-
дотвратить распространение 
нелегальной миграции по стра-
не и всему континенту. 

Кто бы ни выдвинулся в ру-
ководство ХДС, до следующих 
выборов в бундестаг, намечен-
ных на осень 2021 года, ему 
придется работать в связке 
с Меркель, которая вряд ли 
смирится с самостоятельным 
курсом новичка.По мнению 
Spiegel Online, досрочные вы-
б о р ы  н е и з б е ж н ы . « К о гд а 
Крамп-Карренбауэр осмели-
лась перейти к выполнению 
своего предвыборного обеща-
ния и осторожно свернуть 
с курса Меркель, чтобы поло-
жить конец разногласиям  по 
поводу миграционной полити-
ки, ведомство канцлера сочло 
такой шаг вызовом... Возмож-
но, это было началом конца 
А К К ,    —  от м еч а е т  S p i e g e l 
Online. —  Любой кандидат, ко-
торый выйдет из тени, должен 
связать свое выдвижение с тре-
бованием немедленных выбо-
ров.  Либо ХДС ради собствен-
ного выживания придется под-
толкнуть канцлера к скорейше-
му уходу, либо Меркель должна 
принять такое решение само-
стоятельно. В любом случае 
дни «большой коалиции» со-
чтены», — полагает обозрева-
тель издания. 

Канцлеру Ангеле Меркель многие однопартийцы ставят в вину отход от классических ценностей и развал ХДС.

Астронавт Базз Олдрин в 1969 году на поверхности Луны. Теперь Трамп хочет выделить 3 миллиарда долларов на 
создание посадочного модуля для регулярных пилотируемых полетов к спутнику Земли. 

А К Ц Е Н Т

Как признают немецкие СМИ, в рядах христианских демократов 
царит раскол

Богдану ставят 
в вину провал 
голосования 
по закону
о продаже
земли
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Между тем
Филиппины официально уведомили Вашингтон, что прекращают дейст-

вия соглашения о размещении войск и военной техники США (Visiting 

Forces Agreement (VFA) на территории страны. Об этом написал в своем 

Twitter глава МИД Филиппин Теодоро Локсин. Сейчас в островном госу-

дарстве зарезервировано пять участков под размещение войск. Дого-

вор перестает действовать через 180 дней после уведомления.

Посольство США в Маниле уже заявило о серьезных последствиях 

и обещало разобраться, как «действовать дальше в общих интересах».

Соглашение действует с 1999 года. Оно дает облегченный визовый ре-

жим для военнослужащих США и позволяет им оставаться в американ-

ской юрисдикции, по большей части не подпадая под местные законы.

Президент Филиппин Родриго Дутерте принял такое решение после того, 

как филиппинский сенатор Роналда дела Роза, бывший шеф полиции 

и давний знакомый президента, был лишен американской визы. Предпо-

ложительно, Вашингтон сделал это из-за внесудебных казней, одобрен-

ных Розой в ходе войны с наркомафией в 2016—2018 годах. «Это стало 

последней соломинкой, — сказал ранее официальный представитель пре-

зидента Филиппин Сальвадор Панело. — Манила возмущена множеством 

вызывающих действий со стороны США».

Подготовил Константин Волков
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Почему в центре Святого города зажгли «Свечу памяти»  
в честь мужественных защитников и жителей блокадного Ленинграда

«Но то, как вы сделали это…»
Ядвига Юферова,
Москва — Иерусалим 

Правильно и праведно 
Спрашиваю у Сергея Лавро-

ва на «Деловом завтраке» в 
«РГ», что может довести мини-
стра иностранных дел РФ до 
слез?  

Хотя ответ предполагаю — 
мэр Иерусалима Моше Лион 
рассказывал, сам видел, как по 
щеке министра катилась слеза, 
когда хор ветеранов Израиля 
вместе с солистом Мариинки 
Василием Герелло исполнял 
тухмановский «День Победы». 
Это было. Было в этом январе в 
центре Святого города. 

 — Да, у многих присутствую-
щих стоял комок в горле, — под-
тверждает Сергей Викторович, 
— вспомните, как говорил на це-
ремонии в Израиле наш прези-
дент: по-разному можно от-
крыть памятник, но то, как сде-
лали это вы… 

 И то, как прозвучал на рус-
ском и иврите «Синий плато-
чек» («а что это за меццо-сопра-
но?», «а певица, она из на-
ших?»), и то, что мало кто знает 
фамилии создателей монумента 
«Свеча памяти», было доста-
точно, чтобы купить билет в 
безвизовый Израиль. 

 Итак, что и почему случи-
лось в Иерусалиме, тысячелет-
ней колыбели трех религий, го-
роде, законсервированном ле-
гендами, ментально противяще-
муся любой попытке обозна-
читься на Святой земле. 

Среди советских репатриан-
тов конца двадцатого века были 
22 тысячи боевых ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны. 
Они переехали в Израиль вме-
сте со своей памятью, болью, 
достоинством. Не стоит забы-
вать, что Вторая мировая война 
для Израиля — это не только тра-
гедия Холокоста, унесшего 
шесть миллионов жизней, но и 
подвиг 148 Героев Советского 
Союза, тысяч и тысяч воевав-
ших на фронтах и в партизан-
ских отрядах. 9 мая День Побе-
ды тут прежде всего стал народ-
ным праздником, а в 2017 году 
израильский Кнессет, когда в 
иных странах стали перелицо-
вывать историческую дату, еди-
ногласно утвердил этот день го-
сударственным праздником. 
Будто второй фронт открылся…

Кто бы мог подумать в мае 
45-го, что безусловно Великую 
Победу придется еще не раз за-
щищать. Сначала в эпоху дефи-
цитной горбачевской пере-
стройки от будто анекдотов 
(«что же ты, дед, так метко це-
лился, пил бы сейчас баварское 
пиво»), потом уже на внешних 
фронтах, когда стали реванши-
сты менять клеммы истории с 
плюса на минус и воевать в Ев-
ропе с памятниками советско-
му Cолдату-освободителю. И се-
годня, как никогда, оказался ва-
жен антифашистский фронт 
против фальсификации итогов 
Второй мировой войны. Кото-
рый, на мой взгляд, был мощно 
явлен на открытии монумента 
«Свеча памяти». 

«Слава богу, что в государст-
ве Израиль нашу Победу ТАК 
признали», — как молитву эту 
мысль повторили мне несколь-
ко ветеранов и блокадников, 
живущих тут сегодня.

Про две синагоги 
Если вы подумаете, что в Из-

раиле все происходит в атмос-
фере единодушия, то зря. Этот 
анекдот мне кое в чем помог, 
слышала от разных людей, поэ-
тому, думаю, он, как фольклор, 
никого не обидит.

Попал еврей после корабле-
крушения на необитаемый 
остров. Первое, что решил сде-
лать, построить синагогу. Вто-
рое, что решил сделать, постро-
ить синагогу. А вторую-то за-
чем? А чтоб в другую — ни ногой. 
Где два еврея, там всегда три 
мнения, продолжают мои собе-
седники. Вот почему мы почти 
год без правительства. 

 Израиль переживает уни-
кальный момент — впервые в его 
истории ожидаются третьи под-
ряд парламентские выборы. Ни 
председатель правящей партии 

«Ликуд» Биньямин Нетаньяху, 
ни глава оппозиционного блока 
«Кахоль-Лаван» Бени Ганц, по-
лучая из рук президента Ривли-
на мандат на формирование ка-
бинета министров, не могли до-
биться необходимой поддержки 
парламента. 

И вот — третья попытка, 2 
марта. Не использовать «рус-
скую карту» в израильских вы-
борах, где из девяти миллионов 
почти каждый шестой русского-
ворящий, было бы, мягко гово-
ря, не разумно. Конечно, прове-
дение международных мемори-
альных торжеств, посвященных 
годовщине Холокоста, откры-
тие монумента «Свеча памяти» 
это в зачет. 

Мой личный эксперт в Изра-
иле по русскому вопросу Нико-
лай Алексеевич, чистокровный 
украинец, по совместительству 
муж моей школьной подружки 
Тамары Моисеевны, категори-
чен: 44 процента израильтян, по 
опросам, смотрят русскоязыч-
ные новости! 

Кстати, любимая духоподъ-
емная передача у Николая Алек-
сеевича «Умники и умницы»: 
смотрите и понимайте, какой 
силой обладает Россия. И до-
машняя заготовка — специально 
для меня, командированной в 
Израиль по горячим следам це-
ремонии: 

 — Сижу я тут, как уважаемый 
пенсионер, на скамеечке у дома 
на улице Вайцмана, первого 
президента Израиля, идет со-
сед, и знаешь, что он говорит: ни 
перед чем в жизни не останов-
люсь, чтобы защитить Путина и 
свою собаку. 

  Младшее поколение, с соска-
ми переехавшее на Землю обе-
тованную и отслужившее уже в 
израильской армии, по тради-
ции приезжает в родительский 
дом в пятницу на шабат (потом 
тихонько наблюдала, как Тама-
ра собирала им собойки со вся-
кой домашней снедью — точно 
так я делаю своим детям после 
воскресного обеда). Да, они име-
ют свое отличное мнение. Рас-
сказывают про обратную сторо-
ну Луны. Оппоненты открытия 
монумента назвали все «путин-
ским проектом», возмутились 
Нетаньяху, который на своем 
борту привез Иссахар из Мо-
сквы («44 израильских гражда-
нина сидят в тюрьмах в разных 
странах мира за похожие нару-
шения — так вы уж за остальны-
ми отправляйте самолеты!»).

 Отцы и дети не только на Свя-
той земле думают по-разному. 

 На встречу с мэром Иеруса-
лима иду с главным вопросом: 
потребовалось ли от него лич-
ное мужество, чтобы в центре 
Иерусалима, рядом с Кнессе-
том, открыть монумент «Свеча 
памяти»? 

Ведь около 150 политиче-
ских активистов несколько ме-
сяцев назад написали ему про-
тестное письмо, что в этом пар-
ке надо сохранить площадку для 
выгула собак, а не строить «пу-
тинский проект».

В Израиле все 
откуда-то приехали

— В первые годы нашей жиз-
ни в Израиле мы еще помнили 
отчества друг друга, — встречает 
меня русскоязычный советник 
мэра Елена Жаровская, которая 
вместе с руководителем Россо-
трудничества в Израиле Дени-
сом Пархомчуком станет дуэ-
том переводить интервью. При 
этом весело и неумолимо скани-
рует меня: так вот, Ядвига, как 
ваше отчество?

Отчество не понадобилось, а 
в итоге я получила феерический 
мастер-класс, как дозванивать-
ся на борт самолета суперзвезде, 
улетающей на гастроли, как об-
щаться с режиссером концерта, 
который не может снять трубку, 
потому что идет репетиция…

Посыл у нас был святой: весь 
мир аплодировал политикам на 
открытии памятника. Но ведь 
надо знать и тех, кто сотворил и 
монумент, и пронзительный 
праздник в честь его открытия. 

 Итак, режиссер Ран Цахор. 
Фейсбучное братство тут же 
приговорило: «Режиссеру этого 
сценария орден». «Евреи такие 
трогательные и театральные, я 
сам всплакнул, помнят, чтят». 

Как вам удалось заставить за-
плакать весь зал? 

— Я не знаю ответа на этот во-
прос. Это моя профессия — де-
лать все уважительно и точно. 

Почему вы выбрали «Синий 
платочек»? 

— Потому что у нас эту песню хо-
рошо знают, поют на иврите. 
Мне надо было найти песни-
символы, чтобы рядом с траге-
дией Холокоста стала трагедия 
блокады Ленинграда, о которой 
в Израиле многие никогда не 
слышали. 

 На связи — Марина Макси-
милиан, джазовая певица, зве-
зда популярного в стране теле-
сериала. Максимилиан — псев-
доним, фамилия Блюмин. 

Марина, вы совершили чудо: 
российский телеканал вел из 
Израиля прямую трансляцию 
церемонии. Два момента по-
том все пересказывали друг 
другу: путинское «спасибо» с 
комком в горле и ваш «Синий 
платочек». На иврите, с пуле-
метом согласных, он звучал 
еще сильнее и победнее. А на 
языке всемирной нежности — 
русском вы будто обняли за 
плечи каждого, слушавшего 
вас… 

 — Все в жизни связано. Не я пе-
сню выбирала. Но история 
моей семьи дает настрой так ее 
петь. У меня одна бабушка ро-
дом из Польши, где в концлаге-
ре погибла часть нашего рода. 
Вторая — из Днепропетровска. 
Врач. Мы приехали в Израиль, 
когда мне было три года. И то, 
что я говорю по-русски, ее за-
слуга. Я не скрываю свои кор-
ни: в Израиле все откуда-то 
приехали. 

А вы когда-нибудь были в Мо-
скве? 

— Никогда.
В эту минуту захотелось не-

медленно позвонить руководи-
телю Театра мюзикла Михаилу 
Швыдкому, который пригла-
шал поляка Петра Косевского 
спеть «Темную ночь», запре-
щенную в Гданьске.  Мне поче-
му-то кажется, что накануне 
Дня Победы Марина Максими-
лиан споет свои песни в Мо-
скве. 

… «Синий платочек», лег-
кий вальс, по одной из легенд, 
написан до войны в минской го-
стинице «Беларусь» поляком 
Ежи Петерсбурским. В 1942 г. 
появился уже военный вариант 
песни со строчкой «строчит пу-
леметчик за синий платочек». 
Новые слова принадлежали 
22-летнему лейтенанту Михаи-
лу Максимову. В блокадном Ле-
нинграде Клавдия Шульженко 
спела ее более 500 раз. От голо-
да в ее коллективе умерли три 
музыканта… Впрочем, история 
песни — это отдельная история, 
отдельная песня, но ее умест-
ность в Иерусалиме, на откры-
тии мемориала вдруг стала са-
модостаточной силой. 

 «Памятник не просто будет 
стоять на этом месте»

Выступая на церемонии, го-
сподин мэр, вы сказали, что в 
зале находится и ваш отец. 
Когда люди так говорят, ста-
тистика трагедии превра-
щается в понятное горе. Мне 
показалось, что личностные 
истории, в том числе и прези-

дента России, трехлетний 
брат которого умер в блокаду 
и похоронен на Пискаревском 
кладбище, совершали катар-
сис. Было потрясение и очи-
щение душ, хотя я только 
смотрела трансляцию по те-
левизору за тысячи киломе-
тров от парка Ган Сакер, где 
все происходило.

— Мой отец родился в Салони-
ках, в Греции. В 35-м году ему 
был всего год, когда родители 
переехали в Израиль. ...Осталь-
ная его семья — тети, дяди — 
остались там. Когда началась 
война, все ветви семьи были 
вывезены фашистами и поги-
бли в Аушвице. Для меня, как 
мэра Иерусалима, так заколь-
цевалась история.  

Как самочувствие вашего 
отца?

Дальше перевод сбивается, со-
ветник мэра Лена выражает 
собственное мнение: «Надо от-
дать должное мэру, он берет 
своего папу на все мероприя-
тия. Он всегда рядом с ним». 

Из этого я делаю вывод, что 
папа чувствует себя нормально. 

Он вам, как мэру, делает за-
мечания, если вы что-то не 
так сделали? 

— Ему нравится все в сыне, — 
транслирует Лена. 

 Мне ничего не оставалось, 
как поверить такому неравно-
душному переводу. 

Как появилась идея такого 
памятника?

 — Я был тогда депутатом горсо-
вета Иерусалима, когда ко мне 
с идеей пришел Леон Литинец-
кий, бывший до этого депута-
том Кнессета двух созывов. На-
чал вникать в историю. Много 
общего оказалось между Ле-
нинградом и Иерусалимом, ко-
торый пережил свою первую 
блокаду еще две с половиной 
тысячи лет назад. Понял, что 
мы должны  мужественным лю-
дям Второй мировой войны 
сказать спасибо из Иерусали-
ма. Большая часть из оставших-
ся на сегодня ветеранов-евре-
ев, а это люди 90+, живут в Из-
раиле, из трех тысяч — в Иеру-
салиме около ста человек. Они 
крепкие, настоящие люди, мы 
их очень ценим. 

У победы много отцов, это по-
ражение — сирота. Поднять 
за три года такой памятник, 
найти на него почти два 

миллиона долларов, собрать 
российско-израильскую ко-
манду, прийти к согласию с 
тактом и уважением ко всем 
символам и надписям на сте-
ле… Кто вам помог? 

— Все имена благотворителей — 
на плитах у подножия памятни-
ка. После того, как мы нашли 
место в Иерусалиме, обрати-
лись с просьбой о финансиро-
вании проекта к президенту Ев-
ро-Азиатского еврейского кон-
гресса Михаилу Мирилашвили, 
кстати, человеку с ленинград-
скими корнями… Про эту идею 
узнали в России. Решили сде-
лать совместный с правитель-
ством Санкт-Петербурга про-
ект. Привлекли две группы ар-
хитекторов — из Санкт-Петер-
бурга и Тель-Авива. Когда в 
2018 году я стал мэром города, 
вся история закрутилась на 
другой скорости. 

И вот вы узнали, что для пре-
зидента России — это еще и 
личная история… 

— Я не предполагал, что для Пу-
тина все так серьезно. Мы про-
должили бы проект в любом 
случае — монумент уже был не 
только в эскизах и умах. Как 
правда и то, что последние пол-
года дело начало продвигаться 
очень быстро, когда сказали, 
что Путин хочет приехать на от-
крытие. Часть этого памятника, 
что важно, делалась в Санкт-

Петербурге . Сегодня «Свеча 
памяти» в парке Ган Сакер. Это 
не просто место в Иерусалиме, 
это место очень уважаемое.

Открыть памятник — вели-
кое дело. А как он приживется 
в мультикультурном городе?.. 
Я читала, что было вам пись-
мо протеста. 

— Оппозиции часто повод не ва-
жен — главное, повоевать. Я счи-
таю, что этот памятник останет-
ся навсегда. Он не просто будет 
стоять на этом месте. Мы сдела-
ем все, чтобы объяснить всем, 
кто будет приходить и приез-
жать, что это за символ. Это не 
просто памятник, это памятник 
взаимопониманию между на-
шими странами. 

После банкета — 
в Смольный 

Эмилия Ларина, председа-
тель Совета жителей блокадно-
го Ленинграда,  пришла на 
встречу со своим памятником 
— сборником воспоминаний 
лишь части из тех 1300 чело-
век, что проживают сегодня в 
Израиле. Со своей историей 
блокадного детства, в котором 
была единственная кукла из 
бревна, с пузырьком рыбьего 
жира, который вернул ее с того 
света… 

— В 2016 году мы официаль-
но вошли в организацию вете-
ранов Второй мировой войны, 
и нас пригласили на мемори-
альные торжества в Ленинград. 
Так, едете бесплатно, значит, в 
командировку. А в командиров-
ке надо работать, сказали нам 
ветераны, которые тогда не 
смогли поехать. 

 И мы поехали с идеями, как 
увековечить в Израиле память 
о мужестве города и людей бло-
кадного Ленинграда. 

 Издать книгу воспомина-
ний блокадников.

Поставить совместный па-
мятник в Израиле. 

Посадить рощу. 
Сделать обмен детскими де-

легациями. 
На следующий день после 

банкета я пошла в Смольный на 
прием с этими идеями… Ну, а 
дальше вы все знаете.

Красивая женщина Эмилия 
Ларина («я до 78 лет работала, 
теперь четыре года продолжаю 
ходить на работу в министерст-
во, только бесплатно») четко 
доложила, как выполнены все 
пункты той памятной команди-
ровки. 

Урок памятника 
 Есть японская пословица: 
чтобы молиться — нужны две 
руки. Говорю об этом Уди Кас-
сифу в его мастерской в Тель-
Авиве. — Как вам, междуна-
родной команде, удавалось 
предлагать-отвергать-ут-
верждать? 

 — Мы были деликатны, но на-
стойчивы, учились и учили 
друг друга. В первых эскизах 
была женщина с ребенком, но 
на Ближнем Востоке не приня-
то идолопоклонство. Были эле-
менты с крестом, но уже мэрия 
попросила их убрать. Надо 
было вместить монумент в кон-
цепцию общей культуры и уз-
наваемой трагедии. Колонна, 
стела — символ спокойной жиз-
ни, которая переходит в брон-
зовую свечу, в трагическое пла-
мя, в оплакивание ушедших, а 
дальше — опять колонна, жизнь 
возвращается… У русских ар-
хитекторов было много интере-
сных идей. Очень качественно 
все воплотили Адам Стил и Вла-
дислав Маначинский. Два года 
назад я посетил Пискаревское 
кладбище и понял, что непре-
менно должен быть метроном, 
который зазвучит при прибли-
жении каждого к памятнику. 

Это дорогой заказ?
 — Важный. До нас дошло, что 
трагедия во время Второй ми-
ровой войны происходила не 

только с евреями, погибали 
люди всех национальностей. 
Геноцид Ленинграда — одно из 
величайших мировых престу-
плений нацистов. Но люди вы-
жили, выстояли. Спасли и себя, 
и евреев. Мы поняли сильную 
сторону русского народа. Не 
уверен, что любой другой на-
род способен на подобный по-
двиг в тех условиях. 

«У нас потрясающий 
партнер. Всевышний»

Мы сидим на приморском 
бульваре в Нетании с Леонидом 
Литинецким, выпускником Ка-
занского мединститута, иници-
атором многих проектов, дос-
тойно представляющих в Изра-
иле репатриантов из СССР. В 
той самой Нетании, где в 2012 
году на открытии памятника 
Красной армии «Крылья Побе-
ды» присутствовал президент 
РФ. И мэр которой, говорят 
мне, приедет в Москву на празд-
нование 75-летия Победы.

Проходящий мимо мужчина 
бесцеремонно на одесском рус-
ском уточняет: «Я, конечно, из-
виняюсь, но вы случайно не 
Григорий Явлинский?».  

 Оказывается, этот вопрос 
раньше был самым популяр-
ным у наших соотечественни-
ков, покинувших страну в эпо-
ху забойных программных 
«500 дней» Явлинского. Леонид 
Литинецкий сбрасывает с плеч, 
как плащ-палатку МЧС, нелов-
кость момента, улыбается: нет.

После следующей фразы на-
чинаю догадываться, что у нас 
одна группа крови: товарищ.

 — Мы с женой продукт сред-
нестатистической советской 
семьи. У меня дед воевал на 
войне, у жены все тоже воева-
ли. У нас тема Великой Отече-
ственной была в каждом доме 
святой. 

Где-то лет пятнадцать назад 
мой сын, он родился в Израиле, 
приходит домой из школы. Мы 
заговорили о вторжении Гитле-
ра в Европу, потом в Советский 
Союз. Он мне говорит: я пре-
красно все знаю. Гитлер унич-
тожал евреев и устроил Холо-
кост. А победили его американ-
цы и англичане. И все! Можете 
себе представить, что у нас с 
женой творилось внутри? Если 
уж сын в моей семье не знает 
про заслуги Красной армии в 
победе над фашизмом, то что 
знают в других …

 Я реально стал думать про 
памятник, понимая, что без 
Победы в 1945-м не было бы и 
независимости Израиля в 
1948-м.

В октябре 2016 года пришел с 
этой идеей к министру обороны 
Израиля Авигдору Либерману и 
после его поддержки — к депута-
ту горсовета Иерусалима Моше 
Лиону. Проект закрутился. Рас-
сказал об этом Абраму Мееро-
вичу Гринзайду — председателю 
Союза ветеранов Второй миро-
вой войны в Израиле. Он очень 
обрадовался. Всегда говорю, 
мне бы такую голову в 70 лет со-
хранить, как у него в 94. 

Через несколько месяцев в 
Белграде на конференции под-
ходит ко мне Сергей Марков: я 
из правительства Санкт-Петер-
бурга. У нас есть идея сделать 
памятник блокадникам в Изра-
иле, посоветовали обратиться 
к вам. . .  Я был поражен, что 
наши идеи встретились друг с 
другом в Европе… . 

 Однажды у Михаила Михай-
ловича Мирилашвили (ему 15 
секунд понадобилось, чтобы 
поддержать идею памятника), 
спросили, как ему удается быть 
таким успешным бизнесменом. 
Знаете, что он ответил? «У меня 
самый лучший партнер. Кто? 
Всевышний».

Такое ощущение, что в этом 
проекте без руки Всевышнего 
не обошлось. Настолько сходи-
лись звезды...

Ни шекеля, ни рубля не было 
потрачено из госказны на его 
создание — деньги дали люди!  

Авторский коллектив «Свечи Памяти» С российской стороны — архитекторы 
Анатолий Чернов и Лада Чернова, скульптор Владислав Маначинский; 
с израильской стороны — архитектор Уди Кассиф, скульптор Адам Стил. 

Леонид Литинецкий: У нас тема Великой Отечественной 
была в каждом доме святой. 

Моше Лион: Я считаю, что этот памятник в Иеру салиме  
останется навсегда.

Марина Максимилиан: Я не скрываю свои корни — 
в Израиле все откуда-то приехали.  Эмилия Ларина: В Израиле живут 1300 блокадников.

А К Ц Е Н Т

Важно понять, что  без Победы в 1945-м 
не было бы и независимости Израиля 
в 1948-м

А К Ц Е Н Т

Ни шекеля, ни рубля не было потрачено 
из госказны — деньги дали люди
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Редакция «Российской газеты» 
благодарит посла РФ в Израиле 
Анатолия Дмитриевича 
Викторова и сотрудников 
Россотрудничества 
за помощь в работе.
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ДЕНЬГИ Увеличена 
компенсация 
за снесенные гаражи

Вполне сносно

Сергей Бабкин

Владельцам гаражей, которые пойдут под снос для 
строительства новых городских объектов, увеличат 
денежную компенсацию. Об этом вчера заявил заме-
ститель мэра по экономической политике и имущест-
венно-земельным отношениям Владимир Ефимов.

Многие хозяева боксов выражали недовольство 
размерами выплат, и московские власти посчитали это 
оправданным. Депутаты Мосгордумы подготовили 
свои предложения на основе мнений избирателей. Об-
новленные расценки утверждены ведомственным при-
казом департамента экономической политики и раз-
вития города. Теперь владельцам металлических гара-
жей вместо 150 заплатят 175 тыс. руб. Для кирпичных 
строений сумма компенсации увеличена с 300 до 
350 тыс. руб.

«Снос гаражей в Москве обусловлен программой 
развития городской среды, — объяснил глава департа-
мента Денис Тихонов. — На их месте строятся социаль-
ные объекты, детские площадки, новые транспортные 
развязки, многоуровневые парковки и другие элемен-
ты городской среды, без которых невозможно разви-
тие современного мегаполиса».

Например, на северо-востоке города будет снесен 
крупный гаражный кооператив «Богатырь» на Березо-
вой аллее. Таким образом будет освобождено место под 
новый сегмент Северо-Восточной хорды, который сое-
динит части города, разделенные железной дорогой.  

ОБРАЗОВАНИЕ В Музее 
Булгакова начинаются 
учебные дни 

Урок 
«нехорошей 
квартиры» 

Сергей Жуков 

Учащиеся московских школ теперь будут учиться… в 
«нехорошей квартире», упомянутой Михаилом Булга-
ковым в романе «Мастер и Маргарита». Бывшая ком-
муналка на Большой Садовой улице присоединилась к 
проекту «Учебный день в музее», став двадцатой его 
площадкой. Первые занятия в булгаковском антураже 
уже прошли. 

Школьные уроки в столичных музеях идут с 2017 
года. В проекте уже 20 участников, включая Государст-
венный музей Пушкина, Дом Гоголя, Музей космонавти-
ки. В эту компанию влился и Музей Михаила Булгакова 
на Большой Садовой, 10. Здесь, в коммунальной кварти-
ре, какое-то время жил писатель, а теперь по четвергам 
учатся одиннадцатиклассники, прочитавшие «Мастера 
и Маргариту». В будущем сюда могут позвать и девяти-
классников — уроки 
посвятят повести 
«Собачье сердце».

Занятия расписа-
ны до конца учебно-
го года — преподают 
профильные для му-
зея литературу и 
историю, а еще в до-
весок английский 
язык. Длится все в 
районе двух с поло-
виной часов — с пау-
зами на перемены. В 
музее за партами 
никто не сидит — есть небольшая вводная часть, но 
остальное больше смахивает на увлекательный квест. «В 
школе все, что нам рассказывают, мы мысленно рисуем 
у себя в голове, — отмечает ученица 11-го класса школы 
№ 1416 Татьяна Черных. — В музее же видим своими гла-
зами и можем потрогать экспонаты руками».

В поисках ответов школьники бродят с бумагой и 
ручкой по комнатам музея, погружаются в жизнь мо-
сковских коммуналок 20-х годов, разыскивают Ан-
нушку, разлившую масло на трамвайных путях… Ин-
тересуются и котом Бегемотом. «Нам подарили черно-
го мейн-куна, но он работает только по субботам, — 
рассказал «РГ» сотрудник музея Алексей Яковлев. — 
Кот живет у коллеги и приезжает к нам на такси». Не 
исключено, что его будут привозить и по четвергам — 
на школьные уроки.

Английский язык в этой истории выглядит как ви-
шенка на торте. «Современные дети часто смотрят 
фильмы и читают книги в оригинале, — говорит учи-
тель английского школы № 1416 Александра Повареш-
кина. — Мы смотрим и обсуждаем с ними разные рецен-
зии, а потом на основе прочитанного и увиденного в 
музее они пишут на английском свою по «Мастеру и 
Маргарите». Считаю, дети должны уметь высказы-
ваться на иностранном языке».

Каждый четверг Музей Булгакова может посетить 
только один класс из одной школы — примерно до 30 че-
ловек. Два уже не влезут физически. «В романе «Мастер 
и Маргарита» эта квартира описана как «нехорошая», 
где расширялось пространство, были огромные залы и 
камины, — вспоминает Алексей Яковлев. – У нас такого, 
конечно, нет. Комнаты хоть и большие, да и потолки вы-
сокие, но пространство все равно ограничено». Возмож-
но, учебный день будет устраивать и филиал музея на 
Большой Пироговской улице. Его планируют открыть 
предстоящей весной в квартире, где Михаил Булгаков 
начал работу над романом «Мастер и Маргарита», а по-
том частично уничтожил его первую версию.   

РАКУРС  

Для туристов 
разработали 
новые сервисы

МАРШРУТ 
ОТ БОТА 
Ангелина Зеленькова 

Чат-боты для путешественни-
ков, поиск тура в один клик, ау-
диогид, виртуальный экскур-
совод — вот лишь малая часть 
сервисов и мобильных прило-
жений, которые появятся в Мо-
скве для туристов. И это не 
просто идеи, а уже готовые к 
запуску проекты, которые ро-
дились на первом в России ха-
катоне по цифровизации инду-
стрии туризма Moscow Travel 
Hack. 

Хакатон — это интеллекту-
альное состязание для про-
граммистов, которые за отве-
денное время ищут решение 
актуальных проблем в задан-
ной отрасли. Московские ком-
пании, работающие с туриста-
ми, рассказали, какие новые 
сервисы и мобильные прило-
жения они хотели бы предла-
гать путешественникам, но 
сами не в силах их создать. На 
призыв откликнулся 1241 че-
ловек из разных регионов. Луч-
ших объединили в 50 команд. 
«Индустрия туризма и госте-
приимства меняется, но ей не 
хватает современных техноло-
гий. Судя по количеству зая-
вок, молодым специалистам 
интересны масштабные зада-
чи, которые могут повлиять на 
развитие туризма», — отметила 
Екатерина Проничева, предсе-
датель комитета по туризму 
Москвы.

В течение 30 часов ребята 
корпели над ноутбуками, в ре-
зультате каждая команда пред-
ставила свои стартапы. Эк-
сперты — руководители круп-
нейших IT-компаний, туристи-
ческих сервисов, представите-
ли мобильных операторов, му-
зеев — отобрали 10 лучших. В 
ближайшее время их обещают 

воплотить в жизнь. К примеру, 
Государственный музей из-
образительных искусств им. 
А.С. Пушкина выбрал для себя 
проект виртуального помощ-
ника по музею в виде чат-бота. 
Каждый желающий сможет 
войти в приложение музея и 
начать общение с онлайн-ги-
дом. Он порекомендует вы-
ставки и подскажет дату и вре-
мя их проведения. Также бот не 
даст заблудиться в большом 
здании и построит маршрут в 
нужный зал. Еще он может рас-
сказать интересные детали об 
экспонатах музея, подскажет, 
где перекусить и приобрести 
сувениры.

А для музея-заповедника 
«Царицыно» разработчики со-
здали «интеллигентный» ауди-
огид по всем музейным мар-
шрутам. «Мы получили полно-
стью работающую техноло-
гию, которую планируем ис-
пользовать в ближайшее вре-
мя, — рассказала Камиля Бай-
дильдина, заместитель генди-
ректора музея-заповедника 
«Царицыно». — Приложение 
погружает гостя в особую ат-
мосферу, по территории его 
будут вести аудиометки».

Пополнится новым серви-
сом и сотовый оператор «Мега-
Фон», в его опции «Путешест-
вия» теперь возможно всего в 
один клик спланировать мар-
шрут. Для тех, кому лень искать 
авиабилеты, бронировать от-
ели и выбирать достопримеча-
тельности, система все сделает 
сама, исходя из места пребыва-
ния, имеющегося в распоряже-
нии свободного времени и бюд-
жета. Более того, искусствен-
ный интеллект подберет досто-
примечательности и рассчита-
ет время, которое турист по-
тратит на каждый объект. А 
разработчики приложения для 
социальной сети Facebook в 
этом направлении пошли еще 
дальше. Специальный сервис 
позволит туристам посетить 
все самые интересные места в 
городе и успеть к определенно-
му часу на встречу или в аэро-
порт. Сервис работает через 
Messenger. Чтобы начать обще-
ние с чат-ботом, нужно отпра-
вить геолокацию и время, ког-
да хотелось бы начать прогул-
ку, а также где и когда ее закон-
чить. После этого бот спросит, 
какие достопримечательности 
интересны, например музеи, 
храмы или парки. И, наконец, 
покажет персональный мар-
шрут на карте, расписанный по 
часам.  

ТЕХНОЛОГИИ В столичных магазинах появились 
«умные» тележки

Никто не крайний 

Ангелина Зеленькова

В 
нескольких магази-
нах Москвы появи-
лись «умные» тележ-
ки для покупок. Они 
позволяют жителям 
мегаполиса закупать-
ся большим количест-
вом продуктов, минуя 
очередь на кассе. В 

этом убедились и корреспон-
денты «РГ», отправившись про-
тестировать технологию. 

С помощью мини-компьюте-
ра, установленного прямо на те-
лежке, они осмотрительно про-
веряют стоимость товаров. В 
этом им помогают камеры, рас-
положенные у ручки телеги. Чи-
сто технически это происходит 
так: покупатель выбирает то-
вар, сканирует штрих-код с упа-
ковки и кладет его в тележку. На 
экране сканера отображается 

информация о продуктах, скид-
ках, их цена и общая сумма по-
купки. Чтобы расплатиться на 
кассе, товары выкладывать не 
нужно, достаточно нажать на 
экране тележки кнопку «Завер-
шить покупки» и повернуть ее 
сканером к большому экрану, 
которые теперь появились у 
касс. То же самое можно сделать 
и через кассы самообслужива-
ния. 

«Покупатели могут следить 
за стоимостью товаров, а также 
значительно экономят время. Те-

перь не нужно выкладывать то-
вар на прилавок и ожидать, когда 
продавец отсканирует и упакует 
продукты. На завершение скани-
рования и оплату уходит от 40 се-
кунд до полутора минут. Самая 
крупная покупка завершается 
так же быстро, как если бы поку-
патель был с одним пакетом мо-
лока», — рассказывает Марина 
Фролова, помощник территори-
ального управляющего сети ма-
газинов «ВкусВилл». По ее сло-
вам, пользу от «умной» тележки 
видят и кассиры, у которых на 

кассах теперь практически нет 
очередей.

«Устройство на тележке рабо-
тает от съемной батареи, кото-
рая регулярно заряжается. Сам 
же мини-компьютер с телег не 
снимается», — говорит Фролова. 

Александр Борисов, глава ко-
митета Торгово-промышленной 
палаты РФ по развитию потреб-
рынка, уверен, что «умные» те-
лежки, как и кассы самообслу-
живания, появятся во всех супер-
маркетах. «Покупатели заинте-
ресованы быстрее выйти из ма-
газина, потратив как можно 
меньше времени на ожидание в 
очереди. Процесс автоматиза-
ции в торговых сетях уже не оста-
новить. А москвичи быстро при-
выкают к новшествам, так что 
совсем скоро взрослые и дети не 
будут представлять жизни без 
«умных» помощников в магази-
нах», — говорит он.

«Умные» тележки — это еще 
одна технология, которая осво-
бождает людей от рутинных 
операций и помогает оптими-
зировать процесс продаж, 
уточняет Илья Власенко, ди-
ректор по внешним связям Ас-
социации компаний рознич-
ной торговли: «Электронные 
ценники, кассы самообслужи-
вания, система контроля оче-
редей и контроль заполняемо-
сти прилавка — все эти сервисы 
уже есть в торговых сетях и от 
них торговые сети только вы-
играют, потому что они при-
влекают внимание покупате-
лей».  

Покупателям удобно — общую 
сумму покупок они видят еще 
по пути к кассе. 

А К Ц Е Н Т

Самая крупная покупка завершается 
так же быстро, как если бы покупатель 
был с одним пакетом молока

В телефоне каж-
дого посетителя 
музея-заповедни-
ка «Царицыно» 
будет персональ-
ный аудиогид

Кот Бегемот — 
огромный черный 
мейн-кун — теперь 
приезжает на 
Большую Садовую 
на такси

Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Смотрите фоторепортаж 
на сайте  
rg.ru/sujet/1560

ФОРУМ У москвичей один 
из самых низких показателей 
обеспеченности жильем 

Души требуют 
квадратов

Любовь Проценко 

Программа реновации жилья, 
которую презентовала Москва 
на Х Всемирном урбанистиче-
ском форуме в столице Араб-
ских Объединенных Эмиратов, 
вызывает восхищение участни-
ков конференции своими мас-
штабами. И это понятно: ведь 
всего за 15 лет город взял на 
себя обязательство за счет бюд-
жета переселить в новые квар-
тиры 1 миллион москвичей!

— На первом этапе этой про-
граммы, который длился очень 
долго, было снесено более 1700 
пятиэтажек, — рассказал руко-
водитель департамента градо-
строительной политики Мо-
сквы Сергей Левкин. — Но к мо-
менту ее завершения выясни-
лось, что в таких же домах, еще 
не аварийных, но уже ветхих и 
которые обещают в ближайшие 
годы стать аварийными, прожи-
вает огромное количество горо-
жан. Для того чтобы снести и их, 
требуется построить 25 милли-
онов квадратов нового жилья — 
это 350 тысяч новых квартир. 
«Мы приняли такое решение, но 
только после того, как получили 
согласие москвичей, — продол-
жал Левкин. — Сегодня 14 тысяч 
москвичей уже получили новые 
квартиры, еще 3,5 миллиона 
квадратных метров строится».

Несмотря на то, что Москва 
строит жилья очень много и в 
среднем по 3 миллиона ква-
дратных метров в год, а в 2019 
году было даже введено в строй 

5 миллионов, обеспеченность 
им у жителей столицы одна из 
самых низких в России — 19,9 
квадратных метра на душу на-
селения. Прирастает же эта 
цифра очень медленно, всего по 
0,1 квадрата в год. 

Правда, есть некоторые ню-
ансы, которые не учитываются, 
отметил чиновник. У большин-
ства москвичей кроме город-
ских квартир есть загородные 
дома и дачи. Если посчитать и 
их, то получится, что в среднем 
жители столицы имеют по 24 
квадрата на душу. Но прибавить 
их статистика не позволяет, так 
как эти вторые дома находятся в 
Подмосковье или в других со-
седних областях. «Да и с учетом 
даже этих площадей обеспечен-
ность жильем москвичей все 
равно ниже 30 квадратных ме-
тров на человека, которые долж-
ны иметь россияне в соответст-
вии с национальным проектом 
«Жилье». Вот поэтому нам нуж-
но еще строить и строить», — за-
ключил Сергей Левкин. Причем 
не просто дома, а создавать ря-
дом рабочие места, как, напри-
мер, это делается в Новой Мо-
скве и районах реновации в 
промзонах столицы. 

На вопрос, что москвичи уви-
дели интересного для себя из 
представленных на форуме про-
ектов, Левкин ответил: нацелен-
ность на зеленое строительство. 
Москва тоже уже идет этим пу-
тем. Те же дома, построенные по 
реновации, имеют очень высо-
кую энергоэффективность. За-
купила столица и первые 300 
электробусов, а через год об-
ещает вообще отказаться от за-
купки автобусов с бензиновыми 
и дизельными двигателями. «Но 
цель, которую ставит програм-
ма ООН-Хабитат в 2050 году, то 
есть всего через три десятка лет, 
вообще отказаться от органиче-
ского топлива, не может не вос-
хищать. Москве, чтобы достичь 
ее, сделать нужно еще очень 
много», — говорит Левкин.  

ЖКХ Почему в новостройках ломаются лифты 

Кабинный экипаж 
Сергей Бабкин 

К
оличество жалоб на про-
блемы с лифтами в Мо-
скве каждый год достигает 

3 тысяч, сообщили «РГ» в пресс-
службе столичной жилищной 
инспекции. Это всего 2 процента 
от общего числа обращений 
в ГЖИ, но поток остается ста-
бильным. А самое удивитель-
ное — обращения идут даже из 
новостроек. Почему? 

В жалобах описываются раз-
ные проблемы — от разбитых 
зеркал до художеств вандалов. 
Тем не менее встречаются и тре-
вожные сообщения о серьезных 
поломках, из-за которых жиль-
цам «свечек» приходится тер-
петь серьезные неудобства. Та-
кая история, например, прои-
зошла в доме № 16/7 в Электро-
литном проезде. За два послед-
них месяца, по данным местной 
диспетчерской, жители жалова-
лись на поломку подъемника 

больше 20 раз. По звонкам при-
ходили мастера, кабину ремон-
тировали, но довольно быстро 
лифт вставал опять. Пришлось 
москвичам обращаться в жилин-
спекцию. 

Сотрудники ГЖИ привлекли 
к административной ответст-
венности руководство управля-
ющей компании «ВК Комфорт» 
и обязали восстановить работу 
лифта. Для этого УК пришлось 
заключать договор с другим под-
рядчиком, и подъемник наконец 
отрегулировали. Пока разбира-
лись с механизмом, эксперты 
провели обследование. И выя-
снили, что лифт бы функциони-
ровал нормально, но сами поль-
зователи нарушали правила эк-
сплуатации: блокировали двери, 
заклеивали фотоэлементы, что-
бы лифт не уезжал.

«Это типичная картина для 
новостроек, — рассказал «РГ» 
гендиректор «Российского лиф-
тового объединения» Петр Хар-

ламов. — В новых домах собст-
венники довольно часто делают 
ремонт. Мешками набивают 
стройматериалами грузовые 
лифты, не понимая, что грузо-
подъемность кабины ограниче-
на». Волей-неволей нарушаем 
мы и другие правила. Например, 
довольно часто дети прыгают 
в лифтах, а этого делать нельзя. 
Как рассказали в одной из обслу-
живающих организаций, в мо-
мент прыжка меняется общий 
вес кабины. В итоге резко растет 
давление на тросы и направляю-
щие, что может привести к непо-
ладкам. В Мосжилинспекции со-
ветуют обращать внимание на 
первые тревожные признаки. 
К ним относится остановка ка-
бины не на положенном уровне, 
неплавный ход, посторонний 
шум и скрежет. В первую очередь 
об этом надо официально уведо-
мить управляющую компанию. 
А если УК не отреагирует, следу-
ет подключать ГЖИ.  

Школьные уроки в музеях больше всего напоминают увлека-
тельные квесты.
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Чтобы снести 
ветшающее жилье, 
нужно построить 
350 тысяч новых 
квартир 
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Вакцина против фейка
Вы уверены, что медий-
ным всеобучем у широ-
ких слоев обывателей 

можно выработать иммуни-
тет к фейковым новостям?

— Я надеюсь на это. Посмотрите, 
в определенной степени у насе-
ления сформировалась эконо-
мическая культура после того, 
как развалились МММ, «Нефть-
Алмаз-Инвест» и тому подоб-
ные пирамиды. Сейчас уже 
трудно запустить фейковый 
проект в экономической сфере, 
чтобы масса людей в него пове-
рила. Потому что появилась ми-
нимальная экономическая гра-
мотность. Люди начали пони-
мать что не бывает депозитных 
вкладов под двести процентов 
годовых. Точно так же когда-ни-
будь поймут, что не стоит дове-
рять сообщениям о запрете ку-
рения на балконах или о том, 
что яйца будут фасовать не де-
сятками, а девятками. Появится 
информационная культура. Она 
— часть общей культуры челове-
ка.

Задача фейка — 
заместить реальность 

У вас на факультете есть ка-
кой-нибудь спецкурс, на кото-
ром бы изучалась природа 
фейка?

— Отдельного предмета нет, но 
так или иначе эта тема затраги-
вается на занятиях. Например, 
при изучении информацион-
ных войн или журналистского 
расследования. Кроме того, есть 
дисциплина «информационно-
аналитическая деятельность». 
Она тоже вырабатывает умение 
отделять зерна от плевел. 

Как вы объясняете студен-
там, что такое фейковые но-
вости?

— Мы говорим, что к этой кате-
гории не относятся ошибки, не-
точности, разного рода журна-
листские «ляпы». Фейк — это ин-
формационная мистификация 
или преднамеренная дезинфор-
мация в социальных медиа и 
традиционных СМИ, имеющая 
целью ввести в заблуждение и 
кому-то выгодная. Кто-то из сту-
дентов тут обычно спрашивает: 
«Значит, фейк — это ложь?» Не 
совсем, объясняем мы. Задача 
лжи — скрыть истину, задача 
фейка — заместить реальность. 
То есть речь в данном случае 
идет не о сокрытии или искаже-
нии отдельных фактов, а о наме-
ренном и систематическом за-
мещении реальности фейками. 
Хотя, разумеется, фейк заме-
шен на лжи. Причем чаще всего 
не на полной и абсолютной, а на 
сознательно приправленной то-
ликой правды. Пример тому, го-
ворю я студентам, мы находим в 
«Грозе» Островского.  Там 
странница Феклуша делится с 
девкой Глашей своими геогра-
фическими познаниями: «Гово-
рят, такие страны есть, милая 
девушка, где и царей-то нет пра-
вославных, а салтаны землей 
правят» — и это правда. Но за-
канчивает Феклуша так: «А то 
есть еще земля, где все люди с 
песьими головами». Ладно, с 
Феклуши спрос невелик. Но ее 
последователи — они не столь 
простодушны и привирают от-
нюдь не для красного словца, а с 
четкой целью. Вспомните «Бе-
лые каски». Эта работающая в 
Сирии якобы миротворческая 
организация постоянно устраи-
вала мистификации. Был гром-
кий скандал, когда «Белые ка-
ски» раструбили всему миру о 
«химической атаке», совершен-
ной против мирного населения 
войсками Башара Асада, и в ка-
честве доказательства предъя-
вили постановочные кадры с 
хлорным баллоном. На нем не 
было даже вмятин, хотя при па-
дении с высоты он должен был 
разорваться на куски. 

По каким признакам можно 
распознавать фейковые ново-
сти?

— Таких признаков немало. Это 
отсутствие ссылки на источник 
или ссылка на анонимный, игно-
рирование данной «новости» 
авторитетными СМИ, апока-
липтические предсказания («К 
2050 году в Москве останется 2 
процента русских», «Вулкан 
уничтожит Исландию в ближай-
шую зиму»), анонсирование чу-
додейственных панацей и про-
рывов в медицине («Средство от 
рака найдено в поджелудочной 
железе инфузории туфельки!», 
«Автомеханик из Челябинска 
и з о б р е л  и с к у с с т в е н н у ю 
кровь»), вольное интерпретиро-
вание соцопросов («78 процен-
тов россиян никогда не ходят в 
туалет», «56 процентов студен-
тов консерватории предпочита-
ют Моцарта Шопену»), крича-
щие заголовки и фото, обилие в 
тексте таких слов и выражений, 
как «говорят», «очевидцы были 
в шоке», «отец моей подруги 
лично слышал», «власти скры-
вают»… Самые скандальные и 
быстро распространяемые фей-
ки носят панический характер и 
обещают невообразимые потря-
сения в нашей жизни («В России 
запретят зарплаты», «В армию 
будут призывать детей с 10 лет», 
«Вводится штраф за мат в теле-
фонном разговоре»). 

Авторитетные традицион-
ные СМИ, на ваш взгляд, брез-
гуют фейком?

— Как правило, да. Но иногда и 
они дают слабину, что, как мне 
кажется, объясняется погоней 
за «хайпом». 

Что должен сделать человек, 
чтобы поверить или не пове-
рить какому-то сообщению? 

— Он должен задать себе не-
сколько вопросов: кому при-
надлежит данное СМИ, какова 
его целевая аудитория, какие 
лица или группа лиц могут 
быть заинтересованы в этой 
публикации — и тогда все ста-
нет ясно. 

 Бывают, мне кажется, слу-
чаи, когда сразу понятно, кем 
и для чего заказан фейк. Летом 
2018 года в социальных сетях 
стали появляться фотогра-
фии «из Нигерии» с изувечен-
ными людскими телами. Яко-
бы там мусульмане убивали 
христиан. Все фото оказались 
фейковыми: они были сняты в 
других концах мира и при 
иных обстоятельствах. Кон-
чилось тем, что взбешенные 
христиане вышли на дороги и 
стали убивать ни в чем не по-
винных мужчин-мусульман. 
Погибло более двадцати чело-
век. На какую этническую ау-
диторию был рассчитан этой 
фейк? И какую цель он пресле-
довал? Риторические вопросы. 

 — А у меня есть личное воспоми-
нание. 2009 год. В N-ской обла-
сти РФ распространяется фейк 
о якобы начавшейся там эпиде-
мии легочной чумы. Публику-
ются сообщения, что вот-вот на-
чнется тотальная дезинфекция 
города с самолетов. Возникает 
паника, люди начинают уез-
жать из областного центра. А 
дело происходит зимой, дороги 
плохо расчищены, образуются 
пробки, на вокзалах столпотво-
рение. Приезжает ко мне, а я 
сам из тех мест, один аспирант. 
И начинает рассказывать ка-
кие-то совершенно жуткие 
вещи. У меня нет оснований ему 
не доверять, он местный депу-
тат. И он говорит, что свою се-
мью на всякий случай вывез из 

областного центра в другой. Я 
потом собрал всю информацию 
об этом «чрезвычайном проис-
шествии», получилась огром-
ная кипа бумаг, и этот материал 
мы изучали на занятиях. Нам 
было важно понять, как могло 
случиться, что люди поверили 
фейку — на какой «крючок» их 
ловили, какие приемы исполь-
зовали. 

Фейки создают 
напряжение в обществе

Создатели фейковых ново-
стей, как правило, хорошие со-
циальные психологи. Они до-
сконально знают характер-
ные особенности своей ауди-
тории, ее болевые точки. В 
этом смысле российские де-
зинформаторы, наверное, 
мало чем отличаются от за-
рубежных?

— Да, в этом нет отличий между 
ними. А вот аудитории разнят-
ся, и, бывает, существенно. Так 
же, как и реалии. Приученный к 
абсурду российский обыватель 
скорее, чем, скажем, немецкий, 
поверит в существование «лю-
дей с песьими головами». А во-
обще фейковые новости сегод-

ня — одна из глобальных угроз. 
Они могут провоцировать опа-
сные настроения, создавать на-
пряжение в обществе, вызы-
вать дестабилизацию обстанов-
ки в какой-то стране и даже це-
лом регионе. Поэтому в странах 
Евросоюза пришли к понима-
нию, что интернет не только 
увеличил объем и разнообра-
зие доступных новостей, но и 
позволил распространять фей-
ковые сообщения с беспреце-
дентной скоростью и в беспре-
цедентных масштабах. В том 
числе и с целью повлиять на лю-
бые ситуации. 

Доказуемо неправдивая 
В документах Евросоюза да-
ется определение дезинформа-
ции. Это «доказуемо неправ-
дивая или вводящая в заблу-
ждение информация, которую 
создают, представляют и рас-
пространяют с целью получе-
ния экономической выгоды 
или умышленного обмана об-
щественности и которая мо-
жет принести общественный 
вред». Обратите внимание: 
«ДОКАЗУЕМО неправдивая». 
Формулировка не позволяет 
бездоказательно опровергнуть 
сообщение, назвав его фейком. 
Иначе говоря, заведомо пресе-
кает попытку цензуры. 

— Наш Закон «Об информации, 
информационных технологиях 
и о защите информации» трак-
тует фейки примерно так же. И 
предусматривает штрафы за их 
публикацию: максимальный 
для граждан — 400 тысяч рублей, 
для должностных лиц — 900 ты-
сяч, для юрлиц — полтора милли-
она. Сама фейковая информа-
ция, согласно закону, блокиру-
ется во внесудебном порядке по 
инициативе генпрокурора или 
его заместителей.

Вы можете припомнить слу-
чаи, когда бы этот закон при-
менялся?

 — Закон был подписан в марте 
2019 года. А уже в апреле за рас-
пространение фейковых ново-
стей хотели привлечь Елену Ка-
линину. На ее странице в соцсети 
появился пост о месте и времени 
проведения акции против строи-
тельства мусорного полигона. 
Полицейские сочли, что Калини-
на опубликовала сообщение, 
зная, что мероприятие не согла-
совано и не может быть проведе-
но. То есть, по их мнению, она 
распространяла фейковую ин-
формацию. Ранее Елену Калини-
ну уже судили за пост в соцсетях 
с информацией о времени и ме-
сте проведения митинга и шест-
вия, а также за участие в них. В 
сумме ей назначили 47 тысяч ру-
блей штрафа. А в ноябре Роском-
надзор опубликовал первый 
список ресурсов, включая груп-
пы СМИ в социальных сетях, ко-
торые распространяют недосто-
верную, но общественно значи-
мую информацию. В списке фи-
гурировали 27 ресурсов, вклю-
чая блоги, группы в соцсетях, в 
том числе созданные СМИ, и ка-
налы на YouTube. 

Ответственность за распро-
странение фейковой инфор-
мации существует во многих 
странах. Но где заканчивает-
ся забота об информационной 
безопасности общества и на-
чинается цензура? Как прове-
сти эту грань?

 — В принципе ее проводит закон. 
Но чиновники нередко трактуют 
его по своему усмотрению, за-
щищая в рамках своей корпора-
тивной культуры интересы бю-
рократического класса. Это во-
первых. Во-вторых, чтобы закон 
безупречно выполнялся, должна 
быть создана прецедентная база. 
По тому, как толковались те или 
иные случаи, можно судить о 
правоприменительной практике 

в отношении, например, тех же 
фейков. Никто же не оспаривает 
запрет на разглашение государ-
ственной тайны или запрет на 
информацию, призывающую к 
насилию. Точно так же не должен 
вызывать возражений и запрет 
на преднамеренное распростра-
нение дезинформации. Но и в 
первом, и во втором, и в третьем 
случае важно видеть, не тракту-
ются ли нормы этих законов 
слишком вольно, не получает ли 
общество под видом борьбы с де-
зинформацией или экстремиз-
мом банальную цензуру. Здесь 
нужно быть очень аккуратным. 
Грань действительно тонкая, и ее 
легко перейти.

За распространение дезинфор-
мации могут еще ведь и забло-
кировать сайт. Вам известны 
прецеденты?

 — Наверняка они есть. Кстати, 
блокировка сайта лишь обо-
стряет к нему интерес, а попыт-
ки ретивых чиновников дезаву-
ировать некую новость путем ее 
старательной «фейкизации» до-
стигают только обратного ре-
зультата — число потребителей 
этой новости начинает нара-
стать как снежный ком и в конце 
концов становится огромным, к 
чему вряд ли стремились иници-
аторы разоблачительной кампа-
нии. При том что бывают фейки, 
реально заслуживающие ско-
рейшего публичного разоблаче-
ния. Сколько было ложных 
вбросов о пожаре в «Зимней 
вишне»! 

Фейк бывает не обязательно 
вопиющим. Он может быть и 
вкрадчивым, может маскиро-
вать себя недомолвками, полу-
намеками, утайкой части 
информации. Так ведь?

 — Так. Вот вам подлинный слу-
чай. Сюжет в теленовостях. Один 
из кандидатов в большие поли-
тики едет на открытие объезд-
ной дороги вокруг областного 
центра. Там 76 километров. 
Текст за кадром: «Строительст-
во этой дороги началось еще в 
середине девяностых...» Потом 
еще какой-то текст. И оконча-
ние: «…приложили все силы и на 
год раньше срока завершили 
строительство». Как говорил 
Штирлиц, запоминается послед-
няя фраза. 

Фальшивые аккаунты — 
это теневой бизнес 

А фейковые аккаунты? 
— Как только появились соцсети, 
их тотчас наводнили сотни фей-
ковых аккаунтов «Бритни 
Спирс», «Биллов Гейтсов», «Фи-
липпов Киркоровых»… Практи-
чески сразу это переросло в мас-
штабный теневой бизнес, по-
скольку аккаунты знаменито-
стей быстро набирали подпис-
чиков и их можно было выгодно 
продавать. Сейчас существуют 
фальшивые аккаунты госуслуг, 
штрафов ГИБДД… Есть также 
боты — профили, которые обыч-
но создаются для продвижения 
сайта или сервиса. Есть «ум-
ные» боты — в отличие от обыч-
ных ботов, они комментируют 
посты, публикуют полезный 
контент, принимают участие в 
опросах и проявляют другие 
виды активности. Но все это де-
лается не просто так, а с кон-
кретной целью — продвижения 
ресурса, продукта или идеи. Ад-
министрации соцсетей пытают-
ся бороться с фейками, но эф-
фективной защиты от них пока, 
похоже, не найдено.  

Нужна информационная культура. 
Она — часть общей культуры 
человека.

А К Ц Е Н Т

Фейки кричат: «В России запретят 
зарплаты!», «В армию будут призывать 
детей с 10 лет!», «Вводится штраф за мат 
в телефонном разговоре!»

А К Ц Е Н Т

Уже трудно запустить фейковый проект 
в экономической сфере. Потому что 
появилась минимальная 
экономическая грамотность

Визитная карточка

Владимир Силкин — декан факультета 

журналистики Института государственной 

службы и управления РАНХиГС при прези-

денте Российской Федерации, доктор поли-

тических наук, профессор. Родился в 1963 

году. Окончил исторический факультет Са-

ратовского государственного университета 

им. Н.Г. Чернышевского. В 1994—2003 годах 

работал в Поволжской академии государст-

венной службы (ныне Институт управления 

им. П.А. Столыпина), пройдя путь от старше-

го преподавателя до профессора. Занимал 

должности заместителя декана, декана, про-

ректора. С 2003 года работает в РАНХиГС.

Является автором более 60 работ, в том чи-

сле монографий, статей в энциклопедиче-

ских изданиях, словарях, научных журналах 

и учебных пособиях, в числе которых «Ин-

формационная аналитика в управлении ком-

муникациями» (2016), «Коммуникология: те-

ория и практика массовой информации» 

(2017), «Теория и практика массовой ин-

формации как фундаментальное направле-

ние коммуникологии» (2018).

Сфера научных интересов В. Силкина — 

история России, управление информаци-

онно-коммуникативными процессами, 

журналистика, средства массовой инфор-

мации и коммуникации, СМИ в глобализи-

рующемся мире. Возглавляемый им фа-

культет является одним из ключевых в под-

готовке журналистских кадров, входит 

в топ-10 журфаков страны. 
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Извещение о проведении дополнительного конкурсного 
отбора специализированных организаций по номинации 

«Услуги по возврату проблемных активов»

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением 
Правления Агентства от 6 февраля 2020 г. (протокол № 13) 
проводит дополнительный конкурсный отбор специализиро-
ванных организаций на право заключения с Агентством дого-
вора о взаимодействии при ликвидации финансовых органи-
заций и предупреждении банкротства банков в целях аккре-
дитации при Агентстве по номинации «Услуги по возврату 
проблемных активов» (далее — конкурсный отбор). 

Условия проведения аккредитации размещены на офици-
альном сайте Агентства в информационно-телекоммуника-
ционной сети «Интернет» (www.asv.org.ru), в разделе «Закуп-
ки». 

Справки по организационным вопросам проведения конкур-
сного отбора предоставляются по телефону: (495) 725-31-15 
(доб. 20-53), e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru; о соответствии 
специализированной организации обязательным требовани-
ям — по телефону: (495) 725-31-27 (доб. 51-44), e-mail: 
kurkinpd@asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются 
по адресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, 
стр. 2, в конверте с пометкой «Номинация «Услуги по возвра-
ту проблемных активов», а также с указанием почтового ад-
реса и наименования специализированной организации —  
отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается 
с рабочего дня, следующего за днем опубликования  
(12 февраля 2020 г.) в «Российской газете» указанного изве-
щения, и завершается 13 марта 2020 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном 
отборе будет проведено на первом (с даты окончания приема 
заявок) заседании конкурсной комиссии по адресу Агентства: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. Рассмотрение таких за-
явок и подведение итогов конкурсного отбора будут осущест-
влены не позднее 20 рабочих дней со дня вскрытия конвертов 
с заявками по адресу Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоц-
кого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена 
на официальном сайте Агентства в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет» (www.asv.org.ru).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении дополнительного конкурсного 
отбора специализированных организаций по номинации 
«Комплексное сопровождение портфелей кредитов, пре-

доставленных физическим лицам» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Прав-
ления Агентства от 6 февраля 2020 г. (протокол № 13) проводит 
дополнительный конкурсный отбор специализированных орга-
низаций на право заключения с Агентством договора о взаимо-
действии при ликвидации финансовых организаций в целях 
их аккредитации при Агентстве по номинации «Комплексное со-
провождение портфелей кредитов, предоставленных физичес-
ким лицам» (далее — дополнительный конкурсный отбор).

Условия проведения дополнительного конкурсного отбора 
размещены на официальном сайте Агентства в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет»: www.asv.org.ru  
(в разделе «Закупки»). 

Разъяснения по организационным вопросам проведения до-
полнительного конкурсного отбора предоставляются по телефо-
ну: 8 (495) 725-31-15 (доб. 20-53), e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru; 
о соответствии специализированной организации обязательным 
требованиям — по телефону:  8 (495) 725-31-15  
(доб. 37-82), e-mail: boykova@asv.org.ru. 

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отборе при-
нимаются по адресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, 
д. 59, стр. 2, в запечатанном конверте с пометкой «Номинация: 
Комплексное сопровождение портфелей кредитов, предостав-
ленных физическим лицам», а также с указанием почтового ад-
реса и наименования специализированной организации —  
отправителя. 

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном от-
боре начинается с рабочего дня, следующего за днем опублико-
вания данного извещения в «Российской газете», и завершается 
13 марта 2020 г. в 16:45 (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнительном 
конкурсном отборе будет проведено на первом (с даты оконча-
ния приема заявок) заседании конкурсной комиссии по адресу 
Агентства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение заявок и подведение итогов дополнительного 
конкурсного отбора будут проведены в течение 20 рабочих дней 
со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена 
на официальном сайте Агентства в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет»: www.asv.org.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЩЕСТВЕННЫЕ СЛУШАНИЯ

23 марта 2020 г. в 15.00 в администрации муниципально-
го образования Воловского района Тульской области по адре-
су: Тульская область, Воловский район, п. Волово, ул. Ленина, 
д. 48, каб. 37, состоятся общественные обсуждения (в форме 
слушаний) с гражданами и общественными организациями 
по объекту государственной экологической экспертизы (далее 
— ГЭЭ) — проекту технической документации (далее — ПТД), 
включая Техническое Задание (далее — ТЗ) и проект матери-
ала ОВОС на агрохимикат Мука известняковая (доломито-
вая) марки: А, С, регистрант АО «Щебеночный завод «Тур-
дейский» (Россия).

Приглашаются все желающие граждане и представители 
общественных организаций (наличие паспорта обязательно).

Цель намечаемой деятельности (название и местораспо-
ложение) — применение агрохимиката в сельском хозяйстве 
на всей территории Российской Федерации. Для этого необхо-
димо получение заключения государственной экологической 
экспертизы и прохождение государственной регистрации аг-
рохимиката. 

Наименование и адрес заказчика: АО «Щебеночный 
завод «Турдейский» (301591, Тульская обл., Воловский р-н, 
пос. Казачка, ул. Железнодорожная, 10). 

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — с 20 февраля по 23 апреля 2020 г. 

Сроки и место доступности ПТД на объекты ГЭЭ: ма-
териалы ПТД, включая ТЗ и материалы ОВОС доступны для 
рассмотрения и подготовки замечаний и предложений заинте-
ресованных лиц с 20 февраля по 23 апреля 2020 г. с 10.00 
до 14.00 по адресу: Тульская область, Воловский район, п. Во-
лово, ул. Ленина, д. 48, каб. 37 (в бумажном и электронном 
виде). Тел.: 8-48768-2-12-88 (отдел экономического развития, 
предпринимательства и сельского хозяйства комитета по жиз-
необеспечению Воловского района); 8-916-199-99-74 (пред-
ставитель АО «Щебеночный завод «Турдейский»).

Замечания и предложения от граждан и общественных 
организаций по проектам технической документации в пись-
менном виде принимаются с 20 февраля по 23 апреля 
2020 г. с 10.00 до 14.00 по вышеуказанному адресу.

Разработчик проектной документации — АО «Щебе-
ночный завод «Турдейский» (301591, Тульская обл., Воловс-
кий р-н, пос. Казачка, ул. Железнодорожная, 10).

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений (в форме слушаний) — администрация муници-
пального образования Воловского района Тульской области 
совместно с АО «Щебеночный завод «Турдейский».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

E
P

A



12 Наука
science.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 февраля 2020
среда № 29 (8083)

Наука FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КЛИМАТ  Антарктида ставит 
рекорды температуры  

Градус 
пошел вразнос

Андрей Меркулов 

Раньше климатические рекорды била Арктика. И про-
тивники теории глобального потепления ссылались на 
Антарктиду. Мол, там все относительно спокойно, ни-
каких особых температурных аномалий не наблюдает-
ся. И вот в этом году словно прорвало. В феврале темпе-
ратура поднималась до 18,3 градуса по Цельсию, что 
стало рекордом с 1961 года. Об этом сообщила Нацио-
нальная метеорологическая служба Аргентины.

Рекорд зафиксирован на научной станции Эсперан-
са. За всю истории наблюдений наивысшей считалась 
температура 17,5 градуса. Еще один рекорд зафикси-
ровали на другой антарктической станции — Марам-
био. Там температура 6 февраля составила 14,1 граду-
са по Цельсию, что является максимумом с 1971 года. 
Прежним рекордом была температура 13,8 градуса.

Для февраля такая высокая температура на станции 
Марамбио — серьезная аномалия, сказал глава ее мете-
орологического центра Маурисио Николас Лауриси. 
По его словам, средняя температура февраля должна 
составлять всего 1 градус по Цельсию.

Антарктида простирается на 14 миллионов ква-
дратных километров и почти полностью покрыта сне-
гом и льдом. Средняя годовая температура варьирует-
ся от минус десяти до минус 60. В 1983 году была за-
фиксирована самая низкая температура на Земле за 
всю историю температурных измерений, она состави-
ла — 89 градусов Цельсия.  

ТЕХНОЛОГИИ Российский 
гаджет не имеет аналогов 
в мире

Клиника 
в смартфоне 

Аркадий Симонов 

Вы не успеете толком заболеть, а вас уже начнут ле-
чить. Такое будущее рисуют футурологи, причем уже 
в самое ближайшее время. Как такое возможно? Все 
просто. Всю «диагностику» вы будете носить с собой. 
Это миниатюрные биосенсоры, которые смогут почти 
мгновенно измерять самые разные биологические ве-
щества.  Вставленные в смартфоны, часы и другие гад-
жеты, они будут изучать состав крови, пота, слюны и 
другие физиологические параметры и по ним иденти-
фицировать личность, делать медицинские анализы, 
ставить диагнозы, непрерывно контролировать состо-
яние здоровья, составлять оптимальный рацион пита-
ния для конкретного человека в зависимости от состо-
яния его организма. 

Сегодня подобные датчики уже используются для 
моментального измерения сахара в крови. Но дальше 
дело не идет. Причины? Низкая чувствительность био-
сенсоров и высокая цена. Ученые МФТИ предложили 
способ, который должен решить эти проблемы. Кста-
ти, анонс их статьи 
помещен на облож-
ке престижного на-
учного журнала 
Sensors. 

— Современный 
биосенсор — это са-
мое последнее сло-
во микроэлектро-
ники, — говорит 
один из авторов 
проекта, студент 
5-го курса МФТИ 
Кирилл Воронин. — 
Он состоит из резо-
натора, волновода и нанолазера, который создает в 
волноводе электромагнитное поле. Все эти компонен-
ты очень маленькие, скажем, резонатор, а это золотое 
колечко имеет диаметр в десятки микрометров, а тол-
щину — десятки нанометров. 

Принцип действия прибора основан на явлении ре-
зонанса. Тут можно вспомнить пример из школьной 
физики: мост рухнул, когда частота шагов строя солдат 
вступила в резонанс с частотой колебаний моста. В 
случае биосенсора «мостом» является колечко, а сол-
датами — электромагнитное поле, которое создается 
лазером в волноводе.  

Измерение происходит предельно просто. На золо-
тое колечко наносят, скажем, каплю крови. Она меня-
ет коэффициент преломления сенсора. Подбирая па-
раметры электромагнитного поля, вы можете достичь 
резонанса во много раз, усилив слабый сигнал. И из-
мерить, к примеру,  уровень сахара в крови.   

— Так работают сегодня практически все биосенсо-
ры. Но даже несмотря на резонанс, чувствительность 
прибора остается низкой, не позволяет точно опреде-
лить, какая молекула исследуется, а тем более опреде-
лить их количество, — говорит Воронин. 

Он предложил неожиданный вариант, чтобы еще 
во много раз усилить сигнал. Дело в том, что в тради-
ционных  биосенсорах резонатор и волновод распо-
ложены в одной плоскости. Воронин перебирал раз-
ные варианты конструкции прибора. В том числе и 
двухъярусную. Казалось бы, ну что может изменить-
ся от перемены места? Но произошло неожиданное: 
чувствительность двухъярусного биосенсора подско-
чила во много раз. Теперь новый датчик может рас-
познать практически каждую попадающую на него 
молекулу. Потом удалось разобраться и в сути этого 
эффекта. По оценке специалистов, для создания про-
мышленного образца прибора понадобится около 
трех лет.  

СЕНСАЦИЯ Великий Эйнштейн все-таки ошибся? 

Вселенную тормознули
Сергей Деменко 

В
селенная осталась без фе-
номена! «Темной энер-
гии», которую искали 20 

лет, вообще не существует! Та-
кие сенсационные сообщения 
пришли с конгресса Американ-
ского астрономического обще-
ства. Была отвергнута не толь-
ко знаменитая «темная энер-
гия». Куда сильней прозвучало 
заявление, что Вселенная вовсе 
не разбегается с ускорением, 
как утверждали физики. Кста-
ти, в 2011 году именно за это 
открытие австралийцу и двум 
американцам была вручена Но-
белевская премия. И вот теперь 
все переворачивается с ног на 
голову: надо пересмотреть об-
щепринятую модель Вселен-
ной. Таков вывод следует из ра-
боты астрономов южнокорей-
ского Университета Ёнсе и Ли-
онского университета. 

Напомним, что у «темной 
энергии» давняя история. У ее 
истоков стоял великий Эйн-
штейн, и якобы это была самая 
главная ошибка его жизни. 

Он пытался в 1917 году при-
менить только что созданную 
им Общую теорию относитель-
ности для описания Вселенной. 
И неожиданно столкнулся с не-
разрешимой проблемой. Со-
гласно многовековым пред-
ставлениям Вселенная счита-
лась вечной и неизменной, сло-
вом статичной. Но в формулах 
Эйнштейна она вдруг ожила, 
задвигалась. Как вернуть ей по-
кой? Ученый ввел в свои урав-
нения новый элемент, так на-
зываемую космологическую 
константу. И все вернулось на 
свои места. Покой воцарился. 

Однако ненадолго. В 1929 
году американский астроном 
Хаббл открыл, что Вселенная 
расширяется, и в ней констан-
та Эйнштейна просто лишняя. 
Она сошла со сцены. Казалось, 
навсегда .  Прошли многие 

годы, и она неожиданно верну-
лась почти из небытия. Все из-
менилось после того, как, на-
блюдая за сверхновыми зве-
здами, ученые сделали одно из 
самых сенсационных откры-
тий XX века: Вселенная разбе-
гается с ускорением. Этот фе-
номен назвали всемирным ан-
титяготением. 

Он изменил картину науч-
ного мира. Еще недавно она 
представлялась такой строй-
ной. Большой Взрыв породил 
Вселенную с множеством га-
лактик. Получив мощный пер-
воначальный импульс, они раз-
бегаются, но из-за взаимного 
притяжения это происходит с 
замедлением. А теперь, оказы-
вается, все совсем не так, а ров-
но наоборот. 

Что же их гонит? Заставляет 
лететь с ускорением, преодоле-
вать силу тяготения? Сегодня 
физики считают, что это фено-

мен, который назвали «темная 
энергия», связанная с той са-
мой константой Эйнштейна. 
Самое удивительное, что в пер-
вые 7—8 миллиардов лет своего 
существования Вселенная дей-
ствительно расширялась с за-
медлением, а потом, вот уже 
более 7 миллиардов лет, проис-
ходит ускорение. И дальше оно 
будет только усиливаться, при-
чем неограниченно долго. 

По оценкам ученых, на долю 
«темной энергии» приходится 
около 67 процентов всей энер-
гии мира, в то время как на так 
называемое темное или неви-
димое вещество — 30 процентов 
и на обычное видимое — все зве-
зды и планеты — всего 3 процен-
та. И вот на сложившую карти-
ну мира замахнулась команда 
астрономов из Университета 
Ёнсе совместно с коллегами из 
Лионского университета и 
KASI. Проанализировав боль-

шие базы данных, ученые зая-
вили, что вывод о расширении 
Вселенной сделан астрофизи-
ками на основе серьезной 
ошибки измерений. А, значит, 
не требуется вводить понятие 
«темная энергия». Получается, 
что наука более 20 лет искала 
феномен, которого на самом 
деле вообще нет. Кстати, в та-
ком случае константа Эйн-
штейна все же оказывается 
лишней.

Отметим, что это не первая 
атака на «темную энергию». И 
ранее появлялись работы, где 
ее существование ставилось 
под сомнение. Но последнее 
исследование, по мнению мно-
гих специалистов, пожалуй, 
выглядит наиболее аргументи-
рованно. «Наши результаты 
показывают,  что гипотеза 
«темной энергии» на основе 
космологии сверхновых, удо-
стоенная Нобелевской пре-

мии, может базироваться на 
ненадежном и попросту оши-
бочном предположении», — за-
явил руководитель исследова-
ния Ён Вук Ли. Впрочем, крити-
ки этой работы указывают на 
ее слабое место: небольшая 
база данных, на основании ко-
торых делаются революцион-
ные выводы. 

Сегодня в мире работает не-
сколько экспериментальных 
установок, которые пытаются 
поймать «темную энергию», но 
она ни разу не попалась в рас-
ставленные сети. Впрочем, 
сами ученые признают, что 
ищут почти вслепую, ведь они 
до сих пор точно не знают, что 
же ловить. Что является мате-
риальным носителем этого фе-
номена. Кандидатами считают-
ся WIMP-частицы, которые по-
явились в формулах теорети-
ков. Но пока теория не подтвер-
ждается экспериментом.   

ПРОРЫВ 

Математики 
решили задачу, 
которой 65 лет

КОМПЬЮТЕР 
ПОДСКАЗАЛ 
Сергей Деменко 

Удивительные люди математи-
ки. Вот уж, кажется, кто годами 
работает исключительно ради 
чистой науки. Скажем, еще в 
1954 году была сформулирова-
на гипотеза: любое натуральное 
число в ряду от 1 до 100 может 
быть представлено суммой трех 
чисел, каждое из которых воз-
ведено в третью степень. Задача 
оказалась настолько сложной, 
что ее решение под силу только 
мощным суперкомпьютерам. В 
2000 году Ноам Элкис из Гар-
вардского университета разра-
ботал и опубликовал алгоритм, 
благодаря которому к 2019 году 
были найдены решения всех чи-
сел, кроме двух, 33 и 42. 

Следующий шаг в этом со-
ревновании математиков сде-
лал математик Эндрю Букер из 
Бристольского университета в 
Великобритании. Он создал 
свой алгоритм и сумел разо-
браться с числом 33. Ему помог 
суперкомпьютер, который три 
недели, не  зная отдыха, днем и 
ночью искал решение. 

Победив 33, Эндрю Букер 
взялся за последнюю непри-
ступную вершину — число 42. 
Чувствуя, что одному она не по 
силам, Букер привлек Эндрю 
Сазерленда, математика из 
Массачусетского технологиче-
ского института — известного 
эксперта по крупномасштаб-
ным распределенным парал-
лельным вычислениям. Число 
42 штурмовали более 500 ты-
сяч домашних персональных 
компьютеров, объединенных в 
«планетарный суперкомпью-
тер» в рамках проекта Charity 
Engine. Решение потребовало 
около миллиона часов вычи-
слительного времени.

Машина выдала ответ: 
(-80538738812075974)^3 + 
80435758145817515^3 + 
12602123297335631^3 = 42).

А ученые намерены продол-
жать свои игры. Они хотят «под-
нять планку» и увеличить до 
1000 верхнюю границу чисел 
для задачи трех кубов. В этом 
диапазоне есть множество 
очень сложных чисел — 114, 165, 
390, 579, 627, 633, 732, 906, 921 
и 975, и ученые не могут даже 
спрогнозировать, сколько уси-
лий и времени может уйти на 
поиски решений. Кстати, сами 
математики утверждают, что 
подобные задачи вовсе не их 
праздное любопытство, они по-
зволяют находить алгоритмы, 
которые помогают в решении 
практических проблем.   

ДИАЛОГ  Валерий Фальков: отношения с Российской академией 
наук должны измениться 

Победит 
компромисс

Посещать врача придется только в случае, если такой визит 
посоветует ваш гаджет, утверждают футурологи. 

Гаджет сможет 
контролировать 
состояние здоро-
вья, ставить диаг-
нозы, составлять 
рацион питания 

Ученые надеются, что супертелескоп «Спектр-РГ» сможет прояснить ситуацию с «темной энергией». 
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ПОЧЕМУ ВСЕЛЕННАЯ 
УСКОРЯЕТСЯ? 

Термин «темная энергия» возник в 

конце XX века. Он связан с наблю-

дениями за сверхновыми звезда-

ми, которые время от времени 

ярко вспыхивают на небосклоне. 

Эти звезды используются для опре-

деления космологических расстоя-

ний. В 1998 году ученые в США и 

Австралии почти одновременно 

обнаружили одну странность: са-

мые далекие сверхновые светят не 

так ярко, как предписывали форму-

лы. А значит, они расположены от 

нас дальше, чем должны находить-

ся, если бы Вселенная расширя-

лась в поле обычных гравитацион-

ных сил. Отсюда сенсационный вы-

вод: с достоверностью 99 процен-

тов можно утверждать, что во Все-

ленной должна быть какая-то до-

полнительная энергия, противо-

стоящая гравитации. Так и появи-

лась «темная энергия». 

Комментарий

Анатолий Черепащук, академик РАН

Нобеля просто так не дают, даже если каким-то ученым удалось полу-

чить прорывной результат. Нужны дополнительные доказательства, 

сделанные другими независимыми группами. Например, когда в 2016 

году были открыты гравитационные волны при слиянии черных дыр и 

ученых выдвинули на Нобеля, они премию не получили. Только на сле-

дующий год, когда эксперименты в Италии дали аналогичные результа-

ты, премия нашла своих героев. 

Что касается «темной энергии», то это трудная для исследований об-

ласть. Там игра идет на очень малых величинах. Скажем, сигналы от 

сверхновых звезд, на изучении которых и строятся все эти теории, 

предположения и сенсации, очень слабые, их сложно измерять. Все на 

пределе. В таких условиях можно «натянуть» любой результат. Поэто-

му одного результата всегда мало, нужна сумма убедительных незави-

симых доказательств. А с этим у противников «темной энергии» пока 

проблемы. Зато у сторонников позиция куда прочней. За 20 лет полу-

чено множество новых свидетельств как при надежных наблюдениях 

за сверхновыми, так и в результате ряда других исследований, в част-

ности,  измерения реликтового излучения и наблюдения за скопления-

ми галактик.  

Большие надежды ученых сейчас связаны с проектом «Спектр-Рен-

тген-Гамма», который должен изучить 100 тысяч скоплений галактик. В 

итоге будет получена огромная информация, которая, думаю, наконец, 

позволит прояснить ситуацию с «темной энергией». 

Юрий Медведев

П
ервый визит нового 
главы Минобрнау-
ки России Валерия 
Фалькова в Россий-
с к у ю  а к а д е м и ю 
наук можно назвать 
беспрецедентным. 
Во всяком случае, в 
кулуарах ученые 

отмечали, что не помнят, чтобы 
предыдущие министры более 
двух часов слушали дебаты ака-
демиков. Обсуждались два важ-
нейших для науки вопроса: си-
туация с приборной базой и но-
вая система оценки публикаци-
онной активности ученых. 

Конечно, всех участников 
этого заседания в президиуме 
РАН особенно интересовал во-
прос, о том, как новый министр 
будет строить отношения с ака-
демией. Ведь у предыдущего 
руководства министерства они 
были, прямо скажем, непро-
стые. 

— Сейчас хорошая возмож-
ность посмотреть на сложив-
шиеся отношения и постарать-
ся по-другому организовать ра-
боту, — заявил Фальков. — У ака-
демии высокий авторитет в ре-
гионах и за рубежом. Нет ни од-
ной площадки в России, где со-
бралось бы столько людей с та-
ким опытом в науке и в образо-
вании. Еще одна сильная сторо-
на академии — традиции, кото-
рые позволяют ей отстаивать 
свою точку зрения исходя из 
собственных интересов.

По словам Фалькова, перед 
РАН и министерством государ-
ство поставило сложнейшие и 
очень амбициозные цели, кото-
рые «никто из нас в одиночку 
не решит». Это программа фун-
даментальных исследований, 
комплексные научно-техниче-
ские программы, научно-обра-
зовательные центры, обновле-
ние приборно-научной базы 
ведущих научных организаций 
и т.д. 

И хотя у РАН и министерства 
могут быть свои интересы, но 
двигаться надо только совмест-
но. А в основе взаимодействия 
должны быть доверие и ком-
промисс. «Очевидно, что мне-
ния могут не совпадать, но сле-
дует уйти от какого-либо про-
тивостояния, вести диалог и 
понимать интересы друг друга, 
— подчеркнул Фальков. — Я по-
стараюсь сделать все, чтобы 

это доверие и уважение между 
нами было», — заверил он .

С ним согласился президент 
РАН Александр Сергеев, ска-
зав, что «вопрос доверия каса-
ется в целом взаимодействия 
власти и ученых». Он подчер-
кнул, что пока у нас не будет 
опоры на мнение ученых, «мы 
будем сталкиваться с пробле-
мами, которые у нас возникли в 
последние годы. Все-таки рос-
сийская наука заслуживает до-
верия».

Отметим, что РАН в послед-
ние годы оказалась в очень 

сложной ситуации. Она лиши-
лась статуса государственной 
академии, лишена своих инсти-
тутов и права заниматься нау-
кой. Странная ситуация сложи-
лась и в системе управления 
нашей наукой. Хотя ученые 
постоянно говорят, что управ-
лять ей могут только ученые, 
так как они понимают специ-
фику, нюансы ее развития, в ре-
алии «рулят» наукой чиновни-
ки. Более того, по признанию 
руководства РАН, ученые узна-
ют о многих нововведениях в 
сфере управления наукой из 

СМИ. При подготовке важней-
ших документов с академией 
не советуются. 

Хочется надеяться, что сло-
ва министра о том, что в оди-
ночку ни РАН, ни министерство 
сложнейшие вопросы нашей 
науки не решат, изменят ситуа-
цию. На вопрос корреспонден-
та «РГ», как новый министр от-
носится к «больным» для ака-
демии темам о возвращении 
статуса и возможности зани-
маться наукой, новый министр 
ответил: «Есть федеральный 
закон, есть устоявшиеся фор-
маты, но много делается исходя 
из того, как настроены наши 
организации. Мне кажется, что 
непреодолимых вопросов в 
рамках сегодняшнего взаимо-
действия у нас нет. Надо ли про-
водить ревизию решений, кото-
рые были приняты ранее? Это 
противоречит принципу пре-
емственности, который я счи-
таю важным. Он подразумева-
ет, что не следует пересматри-

вать предыдущие решения, 
в том числе и нормативные». 

Кстати, ранее на пресс-конфе-
ренции в ТАСС новый министр 
уже высказался по вопросу о ста-
тусе РАН, заявив, что «сейчас го-
раздо лучше сосредоточиться, 
может быть, на законе, который 
касается статуса науки как тако-
вой, этот нормативный акт пред-
ставляется более актуальным». 
Как известно, федеральный за-
кон «О научной, научно-техни-
ческой и инновационной дея-
тельности в РФ» должен заме-
нить действующий базовый За-
кон «О науке и государственной 
научно-технической политике». 
Работа над законопроектом на-
чалась в минобрнауке еще в 2014 
году. В июне прошлого года ми-
нистерство запустило обсужде-
ние законопроекта.   

Президент РАН Александр Сергеев 
(слева) и глава минобрнауки 
Валерий Фальков считают, что 
в основе взаимодействия должны 
быть доверие и компромисс. 

А К Ц Е Н Т

Поставленные государством 
перед РАН и министерством 
сложнейшие и амбициозные цели 
никто в одиночку не решит
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МУЗЫКА Bring Me the Horizon с приключениями представили новый альбом в России

По следам Джека Воробья
Александр Алексеев

Д
иск Amo громогласной и 
эмоциональной англий-
ской группы был номини-

рован на Grammy в категории 
«Лучший рок-альбом». И пусть 
не выиграл, но симпатии сни-
скал. И билеты на концерты в 
Петербурге и в Москве (в пер-
вую очередь — в танцевальный 
партер) были распроданы за 
пять дней до шоу. А школьницы 
в СК «Юбилейный», войдя в зал, 
столь стремительно бежали 
«стометровку» к сцене, надеясь 
занять места поближе, что спе-
циалистам Федерации легкой 
атлетики стоило приглядеться к 
будущим чемпионкам… 

 Несколько десятков поклон-
ников встречали Bring Me the 
Horizon в аэропорту: сувенира-
ми, приветственными плаката-
ми. И солист Оливер Сайкс в от-
личие от других модных гастро-
леров не стал прятаться за охра-
ной. Охотно фотографировался 
с фанатами, раздавал автогра-
фы. Его лицо и шею украшает 
причудливая разноцветная та-
туировка, и кто-то из непосвя-
щенных пассажиров даже шу-
тил: «Наверное, парень приехал 
в Эрмитаж выставляться».

 Но Оливер улыбался и этим 
шутникам. А потом Bring Me the 
Horizon отыграли полуторача-
совой концерт в Петербурге, 
ближе к середине программы 
отменно выстроив и звук. Пока-
зали яростное световое шоу. Ис-
полнили 16 песен, в том числе 
три на бис. Напрыгались под 
свои нервные ритмы вместе с 
танцовщицами в масках и зри-
телями в высоту и в ширину... Но 
тем обиднее происшествие, слу-
чившееся на концерте группы 
из Шеффилда два дня спустя в 
московском «Мегаспорте».

Чтобы пройти в зал, зрите-
лям пришлось отстоять почти 
два часа на продувающем со 
всех сторон холодном ветру при 
морозе минус 11. Очередь дви-
галась медленно, и понятно, что 
безопасность — превыше всего. 
Но непонятно, отчего не предус-
мотрели большее количество 
входов? На ВТБ Арене «Динадл-

мо» или на ВЭБ Арене «ЦСКА» 
проволочек не возникает. В ито-
ге многие опоздали, понервни-
чали, что не успевают на высту-
пление кумиров (хотя на разо-
греве пока выступала россий-
с к а я  м е т а л к о р - г р у п п а 
Wildways). А в танцевальном 
партере уже яблоку негде было 
упасть. Да и очереди в гардероб 
оказались внушительные. Ново-
прибывшие, намерзшись, рва-
нули в зал, спеша наверстать 
упущенные эмоции. Даже сло-
мали оградительные барьеры, 
чего давно на российских кон-
цертах не случалось.

 «Из-за давки в первых рядах 
был сломан ряд барьеров перед 
сценой. Для вашей безопасно-
сти мы приостановили концерт. 
Он продолжится, когда мы бу-
дем уверены, что это безопасно 

для всех», — объясняли в соци-
альных сетях организаторы.

 Музыканты Bring Me the 
Horizon были очень расстрое-
ны: ждать им пришлось 20 ми-
нут, пока последствия инциден-
та устранят. Ближе к середине 
концерта Оливер Сайкс  заме-
тил, что некоторые зрители в 
партере прыгают в такт музыке 
(что, конечно, явление обыч-
ное), но слишком уж размахи-
вая руками, причем кое-кто еще 
и ногами, имитируя удары кара-
те. Никто не упал, не был бит, но 
Оливер Сайкс вышел на край 
сцены, встал на одно колено и 
внимательно следил за разгу-
лявшейся толпой.

 А затем попросил освобо-
дить пространство в центре 
партера, дабы те, кто хочет тан-
цевать, никого не ранили. По-

добная беда на концертах «го-
ризонтов» уже случалась. В 
США несколько парней урони-
ли девочку-подростка, а потом 
со всей дури еще и немного по-
плясали на ней, сломали че-
люсть. Оли тогда потребовал, 
чтобы издевательство прекра-
тили, а те, кто этого не сделает, 
пусть покинут зал или погово-
рят с ним самим «по-мужски». 
Наверное, певец и сам не ожи-
дал того, что к нему из зала вы-
скочат сразу десять человек, 
размахивающих кулаками. 
Остальные музыканты кину-
лись на защиту лидера, но драка 
не состоялась — другие фанаты 
увели хулиганов со сцены… 

 В Москве ничего подобного 
не произошло: «пятачок» в цен-
тре партера освободили бы-
стро, и те, кто хотел, вдоволь на-
прыгались. Музыка Bring Me the 
Horizon — яростная, в ней соеди-
нились дэткор, металкор, аль-
тернативный рок, а теперь, в 
новом альбоме Amo, еще и при-
сутствует электроника. В пе-
снях группы после эмоциональ-
ных запева и куплета почти не-

изменно следует отчаянный, 
скоростной, а то срывающийся 
на крик отчаяния припев. То 
есть и приемы из гранжа и эмо-
рока. Да, много в ее песнях яр-
кого, энергичного, по-кинош-
ному зрелищного. Не зря ан-
глийские «горизонты» назвали 
себя по фразе Джека Воробья из 
фильма «Пираты Карибского 
моря»: «Now bring me that 
horizon?» Не захочешь, а тоже 
начнешь подпевать и пританцо-
вывать …  Вот кто-то из зрите-
лей и отпускал тормоза. Как 
быть в такой ситуации, чтобы 
другим от их энергетики синя-
ков не перепало?

Отдельно продавать билеты 
на этот «пятачок» для особенно 
экстремальных фанатов, огора-
живая их от остальных?! Вряд 
ли это выход. Вмешательство 
охраны еще менее уместно: 
эмоции моментально закипят и 
последствия непредсказуемы. 
Лучший метод, наверное, тот, 
который предложил Оливер 
Сайкс: внимательно следить за 
происходящим в зале и не да-
вать эмоциям хлынуть через 
край благоразумия и уважения 
к соседям. И еще один, очень по-
лезный: на песне Antivist Оли 
предложил кому-то из зала вый-
ти и спеть с ним со сцены. Угова-
ривал долго, но смельчак напра-
сно стеснялся — охранники вы-
дали ему текст песни, и на сцене 
он освоился быстро, благо со-
лист BMTH уселся на возвыше-
нии для ударной установки и 
благожелательно наблюдал за 
«делегатом от зала»…  А потом 
робость прошла, и дуэтом они 
спели довольно уверенно и чи-
сто! Ну а в Санкт-Петербурге на 
сцену захотела выйти спеть де-
вушка…

После выступления в Север-
ной столице Оливер Сайкс еще 
довольно долго обнимался, фо-
тографировался с фанатами, 
приветливо улыбался. В Москве 
же столь надолго не задержался. 
Очевидно, осадок от происшест-
вия все-таки остался. Ну или, 
может, просто устал: после двух 
концертов в России Bring Me the 
Horizon продолжили мировой 
концертный тур…  

КИНО В прокат выходит фильм «Скандал» с Шарлиз Терон в главной роли

В токсичной среде
Мария Очаковская

В 
Голливуде Шарлиз Те-
рон считают короле-
вой перевоплощений, 
ей по плечу любой 
жанр. Но самого сен-
сационного перево-
площения оскароно-
сная актриса достигла 
в новом фильме Джея 

Роуча «Скандал» — сыграла 
роль топ-ведущей канала Fox 
News Мегин Келли и выступила 
продюсером картины.

Фильм, который выходит в 
прокат 13 февраля, основан на 
реальных событиях: в 2016 году 
мир потряс разоблачительный 
скандал, давший начало движе-
нию #MeToo — топ-звезды Ме-
гин Келли и Гретхен Карлсон об-
винили в сексуальных домога-
тельствах одного из самых вли-
ятельных людей США, серого 
кардинала общественного мне-
ния миллионов телезрителей, 
медиамагната и гендиректора 
Fox News Роджера Эйлса. В 
фильме телеведущую Гретхен 
Карлсон, подавшую иск против 
Эйлса, сыграла Николь Кидман, 
а вымышленную сотрудницу ка-
нала Кайлу — собирательный 
образ всех жертв — Марго Робби.

Мы видели вас в ролях уродли-
вой убийцы в «Монстре», пре-
лестной диверсантки в «Эон 
Флаксе», таинственной кра-
сотки в комедии «Миллион 
способов потерять голову», 
даже бритоголовой Импера-
трицы Фюриозы в «Безумном 
Максе: Дороге ярости». Но 
ваша физическая трансфор-
мация в Мегин Келли просто 
ошеломительна. 

ШАРЛИЗ ТЕРОН: Это для меня было 
очень важно — полностью пере-
воплотиться в Мегин Келли. 
Она узнаваемый персонаж и 
специфический человек — с 
особенным голосом, манера-
ми… Я искала всевозможную 
информацию о ней, чтобы по-
нять, почему она говорит имен-
но так и как это связано с ее 
внутренним миром. Мы рабо-
тали с гениальным гримером и 
художником Казухиро Цудзи, 
он просто легенда, я с трудом 
его уговорила. Вначале ничего 
не получалось, и я почти отчая-
лась, но в итоге он придумал и 
спроектировал восемь проте-
зов-накладок, два я носила на 
веках, остальные на носу и под-
бородке. С этими накладками 
было тяжело работать, я заново 

училась моргать. Но когда при-
выкла — совершенно раствори-
лась в ее образе. Пришлось на-
нять и тренера по голосу: у Ме-
гин очень низкий тембр и очень 
быстрая манера говорить, а я 
по натуре спикер ленивый. В 
итоге почти надорвала голосо-
вые связки.

Вы рассказывали, что, про-
читав сценарий Чарлза Ран-
дольфа, немедленно отослали 
его вашему другу режиссеру 
Джею Роучу. Что так заце-
пило?

ШАРЛИЗ ТЕРОН: Мне было важно 
рассказать эту неоднозначную 
историю о женщинах, сущест-

вующих в токсичной среде. 
Миру нравятся истории об 
обидчиках и жертвах, но реаль-
ность не так проста. Всегда 
опасно наделять хищника вро-
де Эйлса человечностью, но 
это необходимо для понима-
ния его манипуляций. Эйлс 
был обаятельным человеком и 
настоящим наставником для 
многих женщин в Fox News, в 
том числе для Мегин, помогал 
им строить карьеру. И высту-
пить против него стоило ей сил 
и мужества. Сыграв роль, я ста-
ла ее больше понимать и восхи-
щаться ее бесстрашием. К сло-
ву, Джон Литгоу в роли Эйлса 
виртуозен…

Но мужества ни вам, ни ва-
шим героиням не занимать. 
Прочность вашей психики уже 
стала в Голливуде легендой.

ШАРЛИЗ ТЕРОН: Я ведь выросла на 
ферме в Южной Африке и много 
чего повидала. Будь я воспитан-
ной барышней, в крайне моло-
дом возрасте не уехала бы само-
стоятельно из родной страны и 
не пробилась бы в кино. У меня 
простой и жесткий характер: 
знаю, чего хочу, четко инфор-
мирую об этом окружающих и 
умею настоять на своем, если 
меня не могут переубедить 
столь же ясными словами. Ког-
да-то эти свойства были отписа-
ны мужчинам, но времена меня-
ются, и это мне нравится. И это 
мне нравится в моей героине.

Ваша профессия подразумева-
ет «врастание» в чужие лица. 
Не можете же вы оставлять 
их на площадке, чтобы за-
втра опять «надевать»!

ШАРЛИЗ ТЕРОН: Только так и делаю. 
Не хватало еще, чтобы вечером 

после работы к моим маленьким 
детям приходила Эйлин Уорнос 
(героиня фильма «Монстр». — 
Прим. «РГ»). Нет-нет, после съе-
мочного дня я с корнем выры-
ваю из себя характер роли и воз-
вращаюсь к своему природному 
характеру, который тоже, ко-
нечно, не сахар.

Если бы вы не стали професси-
ональной актрисой, кем бы 
хотели быть?

ШАРЛИЗ ТЕРОН: Детская мечта — 
стать балериной, что в Южной 
Африке было не просто. Я обо-
жаю танцевать, и мама с самых 
ранних лет поддерживала меня 
в достижении этой мечты. К со-
жалению, травма ноги постави-
ла крест на танцевальной карье-
ре, но не на танцах: я танцую 
каждый день! 

Что еще приносит вам ра-
дость?

ШАРЛИЗ ТЕРОН: Скажу пафосно: 
чувство удовлетворения от про-
деланной работы. Конечно, ког-

да тебе на зубы надевают нечто 
лошадиное, к щекам прикре-
пляют силиконовые толщинки 
и изо всех сил уродуют твое 
лицо, как в «Монстре», или ле-
пят протезы, как в «Скандале», 
радости мало. Во время съемок 
«Скандала» у себя в вагончике 
я едва удерживалась от того, 
чтобы послать все к черту. Зато 
когда все закончилось, прихо-
дит чувство удовлетворения от 
хорошо выполненной работы, и 
это чувство такое теплое и ла-
скающее, что его трудно с чем-
то сравнить.

Плюс еще номинация на «Ос-
кар», который этому чувст-
ву не мешает?

ШАРЛИЗ ТЕРОН: А кому «Оскар» ког-
да-нибудь мешал? Но и «Ос-
кар», и всевозможные красные 
ковры — это десерт. А вот хоро-
шо сделанная роль — настоящий 
пир творчества.  

Знаменитых актрис в фильме 
«Скандал» трудно узнать даже 
их преданным фанатам...

Это было яростное, яркое, эмоцио-
нальное световое шоу.

А К Ц Е Н Т

Когда к щекам прикрепляют 
силиконовые толщинки и изо всех сил 
уродуют твое лицо, радости мало

А К Ц Е Н Т

А может, стоит для безопасности отгора-
живать особенно агрессивных фанатов 
от нормальной публики?

ДВОЙНОЕ БЫТИЕ
Сегодня только ленивый не говорит об искусственном 
интеллекте. И я не смог избежать этого искушения, по-
святив свою очередную телепрограмму «Агора» взаи-
моотношениям искусственного интеллекта и искусст-
ва. Сама постановка проблемы вовсе не спекулятивна, 
— и не только потому, что в октябре 2018 года на аукци-
оне «Кристис» был продан портрет графа Эдмонда де 
Беллами, созданный французской арт-группой 
Obvious c помощью современных нейронных процес-
соров, используемых для ускорения работы искусст-
венных нейронных сетей. То есть с помощью того, что в 
чаще всего называют искусственным интеллектом. 

Математические модели, имитирующие биологиче-
ские нейронные связи, используют в самых разных об-
ластях современной жизни наряду с иным программным 
обеспечением. Переход в цифровую цивилизацию, без-
условно, открывает новые перспективы развития. Ее но-
визна манит, обещая неведомые возможности, вплоть до 
виртуального бес-
смертия. Было бы 
странно, если бы у 
человечества от все-
го этого пиршества 
фантазий не закру-
жилась голова. На 
наших глазах созда-
ется мифология 
искусственного ин-
теллекта, которому 
приписывают самые 
невероятные свойст-
ва, о которых можно 
только мечтать. 

 Помните, у Ф. И. Тютчева: «О вещая душа моя, //О сер-
дце, полное тревоги —// О, как ты бьешься на пороге //Как 
бы двойного бытия!..» Эта поэтическая метафора, похо-
же, становится новой реальностью, вытесняя прежнюю, 
преимущественно связанную не только с теологическим, 
но с биологическим пониманием природы человека. 

Но высокомерие ученых всегда опасно. Даже гени-
альных. Тех, кто уверены, что человек — всего лишь осо-
бого рода машина. Загляните в знаменитый труд вели-
кого математика, отца кибернетики и теоретика искус-
ственного интеллекта Норберта Винера «Человеческое 
использование человеческих существ: Кибернетика и 
общество»: «Я говорю здесь о машине, но не только о 
машине из меди и железа…нет особой разницы, если эта 
машина изготовлена из плоти и костей». Отношение к 
человеку как к машине вовсе не новость сегодняшнего 
дня. Великие анатомы прошлого, не говоря уже об уче-
ных-механиках Нового времени, рассматривали чело-
века как некий физический объект, который, как им ка-
залось, существует по законам науки, общепринятым в 
конкретный исторический период времени. Помимо 
естественно-научного понимания человека как маши-
ны существовала и социальная трактовка этой пробле-
мы. В древности раб рассматривался как биологическая 
машина для выполнения конкретных работ и услуг, ли-
шенная не только юридических прав, но и претензий на 
признание его человеческой сущности. 

  Но до ХХ столетия никому и в голову не могло прий-
ти, что лучшая математическая модель кота — это живой 
кот. Писатели-фантасты ХIХ столетия с восторгом писа-
ли о возможных научных открытиях, которые сделают 
человека повелителем мира. И только в прошлом веке 
они всерьез почувствовали своевольность поведения 
искусственной среды. В эпоху индустриализации в 
XVIII — XIX веках был возможен бунт человека против 
машин, но только в ХХ — бунт машин против человека. 
Алексей Толстой в 1924 году нелучшим образом при-
спосабливает к новой советской аудитории пьесу Каре-
ла Чапека именно с таким названием — «Бунт машин». В 
стране, где индустриализация начнется только через 
пять лет, она кажется буржуазным вымыслом. 

Но тревога писателей-фантастов укоренилась в об-
щественном сознании. Прежде всего потому, что тео-
ретики новых технологий поставили перед человеком 
ряд неприятных проблем. Снова процитирую Н. Вине-
ра: «Мы изменили свое окружение так радикально, что 
теперь должны изменять себя, чтобы жить в этом но-
вом окружении». Кому это может понравиться? Пола-
гаю, что Н. Винер не 
успел прочитать 
фундаментальный 
труд Станислава 
Лема «Сумма тех-
нологий», первое 
издание которого 
вышло в 1964 году, 
в год смерти вели-
кого американского 
ученого. В нем поль-
ский философ и литератор развивает эту мысль отца 
кибернетики, но он далек от простых ответов на слож-
ные вопросы человеческого бытия. «Кто кем повелева-
ет? Технология нами или мы ею? Она ли ведет нас, куда 
ей вздумается, хотя бы навстречу гибели, или мы мо-
жем заставить ее покориться нашим стремлениям? И 
что же, если не сама технологическая мысль определя-
ет эти стремления?» Не самые приятные вопросы, ко-
торые тем не менее требуют если не ответа, то хотя бы 
постоянного размышления. 

Примечательно воспоминание великого шахматиста 
Анатолия Карпова о попытке его учителя, первого со-
ветского чемпиона мира Михаила Ботвинника создать 
компьютерную программу для победы над Тиграном 
Петросяном, которому он уступил шахматную корону. 
На вопрос Карпова, что же будут делать живые шахма-
тисты в случае успешного создания машинного алго-
ритма, Ботвинник ответил: «Мы будем обслуживать 
программу». 

Способен ли человек противостоять искушению 
стать придатком машины, обеспечив себе эти беспро-
блемную жизнь? В конце концов, если возможен обмен 
ценностей на комфорт, то почему невозможен компро-
мисс с искусственно созданной средой? Некоторые 
ученые всерьез озабочены физиологическими измене-
ниями в представителях «поколения Z», которые вы-
растают в виртуальной среде, где они чувствуют себя 
много комфортнее, чем в реальной жизни. Насколько 
необратимы эти процессы? И готовы, а главное — хо-
тим ли мы приспосабливаться к этому новому искус-
ственно творимому нами миру, где торжествует целе-
сообразность, а не ценностные категории бытия? 

 В любом случае нам придется заново отвечать на 
многие вопросы, которые затрагивают глубинные, 
фундаментальные основы человеческой жизни. Не 
случайно так остро встает вопрос о гуманизации сов-
ременного общего и высшего образования. Творя 
искусственный мир, человек должен сохранить свою 
сущность, несводимую к самым сложным математиче-
ским формулам. Нам нужно посмотреть на этот мир 
глазами Сганареля из мольеровского «Дон Жуана», ко-
торый изумился, услышав, что его барин верит только 
в то, что дважды два равно четырем. 

Было бы странно, 
если бы от пирше-
ства фантазий 
у человечества 
не закружилась 
голова 

Лучшая 
математическая 
модель кота — 
это живой кот

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения
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Картины Дали 
можно увидеть 
до полуночи

ДОРОГОЙ НАШ 
САЛЬВАДОР
Иван Владимиров

Моя коллега пришла с выстав-
ки Сальвадора Дали в Манеже с 
новой косметичкой и значком — 
портретом Галы. Как страстная 
поклонница Дали, она отправи-
лась в Манеж в первый же уик-
энд после открытия выставки, 
купив электронный билет зара-
нее. И потому гордо прошество-
вала мимо очереди, тянувшей-
ся через всю «Манежку» аж от 
«Охотного Ряда». Очередь ку-
пивших электронные билеты 
была, но куда скромнее.

Дали в России, можно ска-
зать, народный художник. В 
том смысле, что народ к нему 
тянется. И на московской вы-
ставке Дали бывают ежедневно 
девять тысяч человек. Двери 
Манежа пока держатся, посе-
щение по сеансам не вводится. 
О полевых кухнях тоже пока не 
слышно, несмотря на снег и мо-
розец. Но зато с четверга до 
субботы часы работы продлены 
до 23.45 (в остальные дни — до 
20.45). Из неожиданностей, об-
наруженных на сайте выстав-
ки, — в разделе «Вакансии» пока 
висит объявление о дополни-
тельном наборе волонтеров. 

Работы точно тут по горло. 
По четвергам еще и лекции. По 
уик-эндам, в 17.00, обещают 
арт-вечеринки Painty. Не то что-
бы из каждого сделают Дали, но 
шанс почувствовать себя вели-
ким Сальвадором (и модным 
персонажем!) есть у каждого. 
Достаточно попробовать из-
образить нечто в его стиле. 
Цена вопроса — 3500 рублей. И 
входной билет включен.

 Сколько денег понадобится 
для визита в магазин, история 
умалчивает. За тот значок с 
портретом Галы моя коллега за-
платила две с хвостиком тыся-
чи. Любовь к Дали, знаете ли, 
недешевое удовольствие.  

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/1822449
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А . И . Б о й ц о в а ,  Н . С . Б о н д а р я , 
Г .А . Гаджиева ,  Ю.М.Данилова , 
Л.М.Жарковой, С.М.Казанцева, 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой, С.П.Маврина, 
Н.В.Мельникова,  Ю.Д.Рудкина, 
В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 
4) Конституции Российской Федера-
ции, пунктом 3 части первой, частями 
третьей и четвертой статьи 3, частью 
первой статьи 21, статьями 36, 471, 74, 
86, 96, 97 и 99 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации»,

рассмотрел в заседании без прове-
дения слушания дело о проверке кон-
ституционности пункта 1 примечаний к 
статье 18.15 КоАП Российской Федера-
ции, части второй статьи 67 Трудового 
кодекса Российской Федерации и 
абзаца первого пункта 8 статьи 13 
Федерального закона «О правовом 
положении иностранных граждан в 
Российской Федерации».

Поводом к рассмотрению дела яви-
лась жалоба гражданки А.А. Викторо-
вой. Основанием к рассмотрению дела 
явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответству-
ют ли Конституции Российской Феде-
рации оспариваемые заявительницей 
законоположения.

Заслушав сообщение судьи-
докладчика С.П.Маврина, исследовав 
представленные документы и иные 
материалы, Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

установил:
1. Согласно пункту 1 примечаний к 

статье 18.15 КоАП Российской Федера-
ции в целях данной статьи под привле-
чением к трудовой деятельности в Рос-
сийской Федерации иностранного гра-
жданина или лица без гражданства 
понимается допуск в какой-либо 
форме к выполнению работ или оказа-
нию услуг либо иное использование 
труда иностранного гражданина или 
лица без гражданства.

Часть вторая статьи 67 Трудового 
кодекса Российской Федерации пред-
усматривает, что трудовой договор, не 
оформленный в письменной форме, 
считается заключенным, если работ-
ник приступил к работе с ведома или 
по поручению работодателя или его 
уполномоченного на это представите-
ля; при фактическом допущении 
работника к работе работодатель обя-
зан оформить с ним трудовой договор 
в письменной форме не позднее трех 
рабочих дней со дня фактического 
допущения работника к работе, а если 
отношения, связанные с использова-
нием личного труда, возникли на осно-
вании гражданско-правового догово-
ра, но впоследствии были признаны 
трудовыми отношениями, — не позд-
нее трех рабочих дней со дня призна-
ния этих отношений трудовыми отно-
шениями, если иное не установлено 
судом.

Абзац первый пункта 8 статьи 13 
Федерального закона от 25 июля 2002 
года № 115-ФЗ «О правовом положе-
нии иностранных граждан в Россий-
ской Федерации» устанавливает, что 
работодатель или заказчик работ 
(услуг), привлекающие и использую-
щие для осуществления трудовой дея-
тельности иностранного гражданина, 
обязаны уведомлять территориальный 
орган федерального органа исполни-
тельной власти в сфере внутренних 
дел в субъекте Российской Федерации, 
на территории которого данный ино-
странный гражданин осуществляет 
трудовую деятельность, о заключении 
и прекращении (расторжении) с дан-
ным иностранным гражданином тру-
дового договора или гражданско-пра-
вового договора на выполнение работ 
(оказание услуг) в срок, не превышаю-
щий трех рабочих дней с даты заклю-
чения или прекращения (расторжения) 
соответствующего договора.

1.1. Конституционность приведен-
ных законоположений оспаривает гра-
жданка А.А.Викторова, которая, будучи 
индивидуальным предпринимателем, 
21 апреля 2017 года приняла на работу 
в качестве водителя гражданина 
Республики Таджикистан и заключила 
с ним соответствующий трудовой 
договор, о чем своевременно уведоми-
ла в электронной форме Отделение по 
вопросам трудовой миграции Управле-
ния по вопросам миграции Министер-
ства внутренних дел по Чувашской 
Республике. Между тем в ходе провер-
ки соблюдения миграционного законо-
дательства, проведенной в феврале 
2019 года прокуратурой Ленинского 
района города Чебоксары совместно с 
Управлением Федеральной службы 
безопасности Российской Федерации 
по Чувашской Республике, Управлени-
ем Федеральной налоговой службы по 
Чувашской Республике и Управлением 
Росгвардии по Чувашской Республике, 
было установлено, что тот же самый 
гражданин Республики Таджикистан с 
января 2019 года допущен А.А. Викто-
ровой к осуществлению трудовой дея-
тельности иного рода, а именно к рабо-
те в качестве продавца, и по адресу, 
отличному от указанного в заключен-
ном с ним трудовом договоре. При 
этом трудовой договор о работе про-
давцом с этим гражданином не офор-
млен, а соответствующее уведомление 
о привлечении его к такого рода работе 
в территориальный орган федераль-
ного органа исполнительной власти в 
сфере внутренних дел в субъекте Рос-
сийской Федерации заявительница не 
направляла.

Постановлением судьи Ленинского 
районного суда города Чебоксары от 3 
апреля 2019 года, оставленным без 
изменения вышестоящими судами 
(решение судьи Верховного Суда 
Чувашской Республики от 16 мая 2019 
года, постановление заместителя 
председателя Верховного Суда Чуваш-
ской Республики от 26 июня 2019 года 
и постановление судьи Верховного 
Суда Российской Федерации от 22 
июля 2019 года), А.А.Викторова была 
привлечена к административной 
ответственности за совершение право-
нарушения, предусмотренного частью 
3 статьи 18.15 КоАП Российской Феде-
рации, с назначением ей администра-
тивного наказания в виде администра-
тивного штрафа в размере 200 тысяч 

рублей. Суды, ссылаясь в том числе на 
оспариваемые заявительницей зако-
ноположения, пришли к выводу, что 
каждый факт привлечения к труду ино-
странного гражданина предполагает 
обязанность работодателя направить 
соответствующее уведомление в тер-
риториальный орган федерального 
органа исполнительной власти в сфере 
внутренних дел в субъекте Российской 
Федерации, а неисполнение данной 
обязанности является основанием для 
привлечения работодателя к админи-
стративной ответственности.

Несоответствие оспариваемых 
законоположений Конституции Рос-
сийской Федерации, ее статьям 1 
(часть 1), 18, 19 (части 1 и 2), 46 (части 
1 и 2) и 55 (часть 3), А.А.Викторова 
усматривает в том, что они — в систе-
ме действующего правового регулиро-
вания — допускают возложение на 
работодателя, привлекающего и 
использующего для осуществления 
трудовой деятельности иностранного 
гражданина, обязанности по уведом-
лению территориального органа феде-
рального органа исполнительной влас-
ти в сфере внутренних дел в субъекте 
Российской Федерации, на территории 
которого данный иностранный гра-
жданин осуществляет трудовую дея-
тельность, о каждом факте допуска 
такого иностранного гражданина к 
выполнению работ в какой-либо 
форме и (или) по адресу (месту), кото-
рые отличаются от указанных в ранее 
направленном в соответствующий 
орган уведомлении о заключении с 
этим гражданином трудового догово-
ра, и тем самым не только обязывают 
работодателя каждый раз заключать с 
иностранным гражданином новый тру-
довой договор, в то время как основа-
ния для прекращения (расторжения) 
прежнего трудового договора отсутст-
вуют, но и позволяют привлекать к 
административной ответственности 
работодателя, не уведомившего соот-
ветствующий орган о поручении работ-
нику работы, не предусмотренной тру-
довым договором.

1.2. В соответствии со статьями 74, 
96 и 97 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации» Конституци-
онный Суд Российской Федерации, 
проверяя по жалобам граждан консти-
туционность закона или отдельных его 
положений, примененных в конкрет-
ном деле, рассмотрение которого 
завершено в суде, и затрагивающих 
конституционные права и свободы, на 
нарушение которых ссылается заяви-
тель, принимает постановление только 
по предмету, указанному в жалобе, и 
лишь в отношении той части акта, кон-
ституционность которой подвергается 
сомнению, оценивая как буквальный 
смысл рассматриваемых законополо-
жений, так и смысл, придаваемый им 
официальным и иным толкованием 
или сложившейся правоприменитель-
ной практикой, а также исходя из их 
места в системе правовых норм, не 
будучи связанным при принятии реше-
ния основаниями и доводами, изло-
женными в жалобе.

При определении предмета рас-
смотрения по настоящему делу Кон-
ституционный Суд Российской Феде-
рации принимает во внимание, что 
оспариваемый А.А.Викторовой пункт 1 
примечаний к статье 18.15 КоАП Рос-
сийской Федерации определяет поня-
тие «привлечение к трудовой деятель-
ности в Российской Федерации ино-
странного гражданина или лица без 
гражданства» исключительно для 
целей данной статьи, а значит, подле-
жит применению лишь во взаимосвязи 
с иными ее положениями, в которых 
используется указанное понятие, в 
частности с частью 1, предусматрива-
ющей административную ответствен-
ность за привлечение иностранного 
гражданина или лица без гражданства 
к трудовой деятельности при отсутст-
вии разрешительных документов либо 
с нарушением установленных ими 
ограничений, и с частью 2, закрепляю-
щей административную ответствен-
ность за привлечение этих лиц к трудо-
вой деятельности без разрешения на 
привлечение и использование ино-
странных работников, если такое раз-
решение требуется в соответствии с 
федеральным законом.

В части же 3 статьи 18.15 КоАП Рос-
сийской Федерации, на основании 
которой привлечена к административ-
ной ответственности А.А.Викторова и 
которая предусматривает ответствен-
ность за неуведомление или наруше-
ние установленного порядка и (или) 
формы уведомления территориально-
го органа федерального органа испол-
нительной власти, осуществляющего 
федеральный государственный контр-
оль (надзор) в сфере миграции, о 
заключении или прекращении (растор-
жении) трудового договора с ино-
странным гражданином, понятие 
«привлечение к трудовой деятельнос-
ти в Российской Федерации иностран-
ного гражданина или лица без граж-
данства» не используется. В силу этого 
пункт 1 примечаний к той же статье, 
применение которого в нормативной 
связи с ее частью 3 не предполагается, 
не может рассматриваться как затра-
гивающий конституционные права 
заявительницы.

Соответственно, жалоба А.А. Викто-
ровой в части, касающейся проверки 
конституционности пункта 1 примеча-
ний к статье 18.15 КоАП Российской 
Федерации, не может быть признана 
допустимой по смыслу статей 96 и 97 
Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Россий-
ской Федерации», а производство по 
настоящему делу в этой части согласно 
пункту 2 статьи 43 и статье 68 названно-
го Федерального конституционного 
закона подлежит прекращению.

Вместе с тем, как неоднократно 
указывал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации применительно к 
вопросу о допустимости жалоб гра-
ждан на нарушение конституционных 
прав и свобод, рамки его компетенции 
по рассмотрению такого рода жалоб 
предполагают необходимость консти-
туционного судопроизводства в случа-
ях, когда без проверки конституцион-
ности оспариваемого закона нарушен-
ные права и свободы не могут быть 
восстановлены (определения от 10 
ноября 2002 года № 281-О, от 25 декаб-

ря 2007 года № 946-О-О, от 1 апреля 
2014 года № 642-О и др.). По смыслу 
приведенной правовой позиции, в 
ситуации, свидетельствующей о нару-
шении конституционных прав и свобод 
заявителя, обратившегося в Конститу-
ционный Суд Российской Федерации с 
жалобой, и о невозможности их вос-
становления иначе, чем посредством 
отправления конституционного право-
судия, такая жалоба подлежит приня-
тию к рассмотрению Конституцион-
ным Судом Российской Федерации.

В силу этого Конституционный Суд 
Российской Федерации, признавая 
допустимой жалобу А.А.Викторовой в 
остальной части, исходит из того, что 
оспариваемые ею положения части 
второй статьи 67 Трудового кодекса 
Российской Федерации и абзаца пер-
вого пункта 8 статьи 13 Федерального 
закона «О правовом положении ино-
странных граждан в Российской Феде-
рации» были применены в ее деле, 
рассмотрение которого судами общей 
юрисдикции завершено, а потому 
вопрос о восстановлении прав и сво-
бод заявительницы, предположитель-
но нарушенных в связи с привлечени-
ем ее к административной ответствен-
ности за совершение правонарушения, 
предусмотренного частью 3 статьи 
18.15 КоАП Российской Федерации, 
может быть разрешен исключительно 
посредством проверки конституцион-
ности указанных законоположений, 
положенных в основу соответствую-
щих судебных решений наряду с 
иными правовыми нормами, регулиру-
ющими отношения, связанные с при-
влечением иностранных граждан к 
трудовой деятельности на территории 
Российской Федерации, а также отно-
шения по поводу возложения на рабо-
тодателя административной ответст-
венности за нарушение установленно-
го правопорядка в данной сфере.

Таким образом, предметом рас-
смотрения Конституционного Суда 
Российской Федерации по настоящему 
делу являются находящиеся в норма-
тивной связи часть вторая статьи 67 
Трудового кодекса Российской Феде-
рации и абзац первый пункта 8 статьи 
13 Федерального закона «О правовом 
положении иностранных граждан в 
Российской Федерации» в той мере, в 
какой они:

служат основанием для решения 
вопроса об обязании работодателя, 
привлекающего и использующего для 
осуществления трудовой деятельности 
иностранного гражданина, уведомить 
территориальный орган федерального 
органа исполнительной власти в сфере 
внутренних дел в субъекте Российской 
Федерации, на территории которого 
данный иностранный гражданин осу-
ществляет трудовую деятельность, о 
поручении ему работы, не предусмо-
тренной заключенным с ним трудовым 
договором и отличной от указанной в 
направленном в соответствующий 
орган уведомлении о заключении тру-
дового договора, а также об измене-
нии определенного в трудовом догово-
ре адреса, по которому осуществляет-
ся трудовая деятельность;

позволяют привлекать названного 
работодателя к административной 
ответственности за неуведомление 
территориального органа федераль-
ного органа исполнительной власти, 
осуществляющего федеральный госу-
дарственный контроль (надзор) в 
сфере миграции, о поручении ино-
странному гражданину работы, не 
предусмотренной заключенным с ним 
трудовым договором и отличной от 
указанной в направленном в соответ-
ствующий орган уведомлении о заклю-
чении трудового договора, а также об 
изменении определенного в трудовом 
договоре адреса, по которому осу-
ществляется трудовая деятельность.

2. В соответствии с Конституцией 
Российской Федерации иностранные 
граждане и лица без гражданства 
пользуются в Российской Федерации 
правами и несут обязанности наравне с 
гражданами Российской Федерации, 
кроме случаев, установленных феде-
ральным законом или международ-
ным договором Российской Федера-
ции (статья 62, часть 3).

Исходя из этого и с учетом целей 
миграционной политики Российской 
Федерации, которая, будучи социаль-
ным государством, призвана созда-
вать условия, обеспечивающие дос-
тойную жизнь и свободное развитие 
человека (статья 7, часть 1, Конститу-
ции Российской Федерации), а также 
должна поддерживать на своей терри-
тории приемлемую для этого миграци-
онную обстановку, федеральный зако-
нодатель, действующий в пределах 
предоставленных ему дискреционных 
полномочий, устанавливает требова-
ния к условиям осуществления ино-
странными гражданами трудовой дея-
тельности на территории Российской 
Федерации. При этом он вправе, руко-
водствуясь конституционными уста-
новлениями, возложить как на ино-
странных граждан, осуществляющих 
трудовую деятельность на территории 
Российской Федерации, так и на лиц, 
использующих труд иностранных 
работников, обязанности по соверше-
нию юридически значимых действий в 
рамках установленного порядка миг-
рационного учета, а равно предусмо-
треть меры ответственности за нару-
шение правил привлечения и исполь-
зования иностранной рабочей силы, 
направленные на восстановление 
нарушенного правопорядка в области 
трудовой миграции и предотвращение 
противоправных посягательств на него 
(определения Конституционного Суда 
Российской Федерации от 7 февраля 
2012 года № 232-О-О, от 5 марта 2014 
года № 628-О, от 24 ноября 2016 года 
№  2558-О, от 18 июля 2017 года 
№ 1744-О и др.).

При установлении ответственности 
за нарушение правил привлечения и 
использования труда иностранных 
граждан федеральный законодатель 
должен исходить из того, что согласно 
статье 54 (часть 2) Конституции Рос-
сийской Федерации юридическая 
ответственность может наступать 
только за те деяния, которые законом, 
действующим на момент их соверше-
ния, признаются правонарушениями. В 
силу данного конституционного требо-
вания наличие состава правонаруше-
ния, как ранее указывал Конституцион-

ный Суд Российской Федерации, явля-
ется необходимым основанием для 
всех видов юридической ответствен-
ности, а признаки состава правонару-
шения, прежде всего в публично-пра-
вовой сфере, и содержание конкрет-
ных составов правонарушений долж-
ны согласовываться с конституцион-
ными принципами демократического 
правового государства, включая тре-
бование справедливости, в его взаимо-
отношениях с физическими и юриди-
ческими лицами как субъектами юри-
дической ответственности (Постанов-
ление от 27 апреля 2001 года № 7-П, 
Определение от 10 марта 2016 года 
№ 571-О и др.). Кроме того, закрепляя 
составы административных правона-
рушений и меры ответственности за их 
совершение, законодатель обязан 
соблюдать требование определенно-
сти, ясности, недвусмысленности пра-
вовых норм и их согласованности в 
системе действующего правового 
регулирования. Это означает, что 
любое административное правонару-
шение, а равно санкции за его совер-
шение должны быть четко определены 
в законе, причем таким образом, чтобы 
исходя из текста соответствующей 
нормы каждый точно знал, какое имен-
но деяние находится под запретом и 
влечет за собой применение мер госу-
дарственного принуждения, а также 
мог предвидеть административно-пра-
вовые последствия своих действий 
(бездействия). При этом закон, уста-
навливающий административную 
ответственность, не может толковать-
ся при его применении расширитель-
но, т.е. как распространяющийся на 
деяния, прямо им не запрещенные. 
Расширительное толкование основа-
ний административной ответственно-
сти несовместимо с юридическим 
равенством и с принципом соразмер-
ности устанавливаемых ограничений 
конституционно одобряемым целям 
(статья 19, часть 1; статья 55, часть 3, 
Конституции Российской Федерации) 
и тем самым ведет к нарушению прав и 
свобод человека и гражданина (Поста-
новление от 13 июля 2010 года № 15-П, 
определения от 1 июня 2010 года 
№ 841-О-П, от 7 декабря 2010 года 
№ 1570-О-О и др.).

Вместе с тем при установлении 
ответственности за нарушение правил 
привлечения и использования ино-
странной рабочей силы федеральный 
законодатель не может не учитывать 
положения законодательства, регули-
рующего трудовые отношения с уча-
стием иностранных граждан, в том 
числе правовые нормы, определяю-
щие порядок возникновения, измене-
ния и прекращения указанных отноше-
ний. При этом — в силу общих правил 
межотраслевой координации правово-
го регулирования — понятия, заимст-
вованные из других отраслей законо-
дательства, должны применяться в 
том смысле, в котором они сформули-
рованы в базовой для регулирования 
соответствующих правовых отноше-
ний отрасли.

3. Основным нормативным актом, 
определяющим правовое положение 
иностранных граждан в Российской 
Федерации и устанавливающим осо-
бенности осуществления ими трудо-
вой деятельности на ее территории, 
является Федеральный закон «О пра-
вовом положении иностранных гра-
ждан в Российской Федерации», кото-
рый, предоставляя иностранным гра-
жданам право свободно распоряжать-
ся своими способностями к труду, 
выбирать род деятельности и профес-
сию, связывает возможность осущест-
вления иностранным гражданином 
трудовой деятельности, по общему 
правилу, с необходимостью получения 
им разрешения на работу или патента, 
а право работодателя привлекать и 
использовать труд иностранных работ-
ников, — как правило, с наличием у 
него соответствующего разрешения; 
при этом требования о получении 
соответствующих разрешений не рас-
пространяются, в частности, на отно-
шения с участием иностранных гра-
ждан, постоянно или временно прожи-
вающих в Российской Федерации 
(пункт 1, абзац первый и подпункт 1 
пункта 4 статьи 13).

В то же время на работодателя, 
привлекающего и использующего для 
осуществления трудовой деятельности 
иностранного гражданина, возлагает-
ся обязанность уведомлять территори-
альный орган федерального органа 
исполнительной власти в сфере вну-
тренних дел в субъекте Российской 
Федерации, на территории которого 
данный иностранный гражданин осу-
ществляет трудовую деятельность, о 
заключении и прекращении (растор-
жении) с ним трудового договора в 
срок, не превышающий трех рабочих 
дней с даты заключения или прекра-
щения (расторжения) соответствую-
щего договора (абзац первый пункта 8 
статьи 13 названного Федерального 
закона).

Форма и порядок подачи такого 
рода уведомлений утверждены прика-
зом Министерства внутренних дел 
Российской Федерации от 4 июня 2019 
года № 363 «Об утверждении формы 
ходатайства иностранного гражданина 
(лица без гражданства) о привлечении 
его в качестве высококвалифициро-
ванного специалиста и порядка его 
заполнения, а также форм и порядков 
уведомления Министерства внутрен-
них дел Российской Федерации или 
его территориального органа об осу-
ществлении иностранными граждана-
ми (лицами без гражданства) трудовой 
деятельности на территории Россий-
ской Федерации» (приложения 
№ 13—15) во исполнение полномочия, 
возложенного на указанное Министер-
ство абзацем третьим пункта 8 статьи 
13 Федерального закона «О правовом 
положении иностранных граждан в 
Российской Федерации». Соответству-
ющий порядок предполагает направ-
ление работодателем, привлекающим 
и использующим для осуществления 
трудовой деятельности иностранного 
гражданина, уведомлений о заключе-
нии и прекращении (расторжении) с 
таким гражданином трудового догово-
ра, содержащих сведения об иностран-
ном работнике, с которым был заклю-
чен или прекращен (расторгнут) трудо-
вой договор, в территориальный орган 
Министерства внутренних дел Россий-

ской Федерации на региональном 
уровне в субъекте Российской Федера-
ции, на территории которого данный 
иностранный гражданин осуществляет 
трудовую деятельность; при этом уве-
домление может быть представлено на 
бумажном носителе непосредственно 
в подразделение по вопросам мигра-
ции территориального органа на реги-
ональном уровне, направлено по почте 
либо подано в электронной форме 
(пункты 2, 3, 4 и 8 приложения № 15 к 
данному приказу).

До вступления в силу названного 
приказа аналогичное правовое регули-
рование было установлено приказом 
Министерства внутренних дел Россий-
ской Федерации от 10 января 2018 года 
№ 11 «О формах и порядке уведомле-
ния Министерства внутренних дел Рос-
сийской Федерации или его террито-
риального органа об осуществлении 
иностранными гражданами (лицами 
без гражданства) трудовой деятель-
ности на территории Российской 
Федерации» (пункты 2, 3, 4 и 6 прило-
жения № 15), а еще раньше (в том 
числе на момент заключения заяви-
тельницей по настоящему делу трудо-
вого договора с иностранным гражда-
нином) — приказом Федеральной 
миграционной службы от 28 июня 2010 
года № 147 «О формах и порядке уве-
домления Федеральной миграционной 
службы об осуществлении иностран-
ными гражданами трудовой деятель-
ности на территории Российской 
Федерации» (пункты 2, 3, 4 и 6 прило-
жения № 21).

Приведенные правовые нормы 
предполагают, что обязанность уве-
домлять территориальный орган 
федерального органа исполнительной 
власти в сфере внутренних дел в субъ-
екте Российской Федерации, на терри-
тории которого иностранный гражда-
нин осуществляет трудовую деятель-
ность, о заключении и прекращении 
(расторжении) с ним трудового дого-
вора возлагается на всех работодате-
лей, привлекающих и использующих 
для осуществления трудовой деятель-
ности иностранных граждан, незави-
симо от статуса иностранного гражда-
нина, а также основания его пребыва-
ния (проживания) и осуществления им 
трудовой деятельности на территории 
Российской Федерации.

При этом абзац первый пункта 8 
статьи 13 Федерального закона «О 
правовом положении иностранных 
граждан в Российской Федерации» — 
по своему буквальному смыслу — воз-
лагает на работодателя, привлекающе-
го и использующего для осуществле-
ния трудовой деятельности иностран-
ного гражданина, обязанность уведом-
лять территориальный орган феде-
рального органа исполнительной 
власти в сфере внутренних дел в субъ-
екте Российской Федерации, на терри-
тории которого данный иностранный 
гражданин осуществляет трудовую 
деятельность, лишь о фактах заключе-
ния и прекращения (расторжения) тру-
дового договора с таким иностранным 
гражданином.

Данная мера направлена в первую 
очередь на обеспечение контроля за 
использованием работодателями ино-
странной рабочей силы, что согласует-
ся как с целями миграционной полити-
ки Российской Федерации, так и с 
обусловленной социальным характе-
ром государства задачей по поддержа-
нию приемлемой — с точки зрения 
защиты национального рынка труда — 
миграционной обстановки, а потому 
сама по себе не может рассматривать-
ся как не согласующаяся с конституци-
онными предписаниями.

4. Заключение, изменение и пре-
кращение (расторжение) трудовых 
договоров с иностранными граждана-
ми осуществляется в соответствии с 
Трудовым кодексом Российской Феде-
рации, предусматривающим в качестве 
общего правила распространение на 
трудовые отношения между работни-
ком, являющимся иностранным гра-
жданином, и работодателем норм, 
установленных российским трудовым 
законодательством и иными актами, 
содержащими нормы трудового права, 
за исключением случаев, в которых в 
соответствии с федеральными закона-
ми или международными договорами 
Российской Федерации указанные 
отношения регулируются иностран-
ным правом (часть пятая статьи 11 и 
часть первая статьи 3271). При этом 
глава 501 данного Кодекса устанавли-
вает особенности регулирования труда 
работников, являющихся иностранны-
ми гражданами, в том числе особенно-
сти заключения с ними трудовых дого-
воров (статья 3272), перечень дополни-
тельных документов, предъявляемых 
иностранным гражданином при прие-
ме на работу (статья 3273), особенно-
сти временного перевода работника — 
иностранного гражданина на другую 
работу (статья 3274), а также особенно-
сти прекращения трудового договора с 
ним (статья 3276). Такого рода особен-
ности обусловлены в первую очередь 
спецификой правового статуса ино-
странных граждан, пребывающих 
(проживающих) в Российской Федера-
ции и осуществляющих трудовую дея-
тельность на ее территории.

В соответствии со статьей 3271 Тру-
дового кодекса Российской Федера-
ции иностранные граждане, по общему 
правилу, имеют право вступать в тру-
довые отношения в качестве работни-
ков по достижении ими возраста 
восемнадцати лет (часть третья); 
между работником, являющимся ино-
странным гражданином, и работодате-
лем заключается трудовой договор на 
неопределенный срок, а в случаях, 
предусмотренных статьей 59 данного 
Кодекса, — срочный трудовой договор 
(часть пятая).

Оформление трудового договора с 
иностранным гражданином осуществ-
ляется по общим правилам, предусмо-
тренным статьей 67 данного Кодекса, 
согласно которой трудовой договор 
заключается в письменной форме, 
составляется в двух экземплярах, каж-
дый из которых подписывается сторо-
нами (часть первая); трудовой договор, 
не оформленный в письменной 
форме, считается заключенным, если 
работник приступил к работе с ведома 
или по поручению работодателя или 
его уполномоченного на это предста-
вителя; при фактическом допущении 

работника к работе работодатель обя-
зан оформить с ним трудовой договор 
в письменной форме не позднее трех 
рабочих дней со дня фактического 
допущения работника к работе (часть 
вторая).

Как неоднократно указывал Кон-
ституционный Суд Российской Феде-
рации, норма части второй статьи 67 
Трудового кодекса Российской Феде-
рации носит гарантийный характер и 
направлена на защиту трудовых прав 
тех работников, которые фактически 
приступили к работе с ведома или по 
поручению работодателя или его пред-
ставителя при отсутствии оформлен-
ного в письменной форме трудового 
договора (определения от 15 июля 
2010 года № 1001-О-О, от 24 марта 
2015 года № 432-О и от 27 марта 2018 
года №754-О).

Указанное законоположение, рас-
пространяющее свое действие в том 
числе и на трудовые отношения с уча-
стием иностранных граждан, действуя 
в нормативной связи с абзацем пер-
вым пункта 8 статьи 13 Федерального 
закона «О правовом положении ино-
странных граждан в Российской Феде-
рации», предполагает, что обязанность 
работодателя, привлекающего и 
использующего для осуществления 
трудовой деятельности иностранного 
гражданина, уведомлять территори-
альный орган федерального органа 
исполнительной власти в сфере вну-
тренних дел в субъекте Российской 
Федерации, на территории которого 
данный иностранный гражданин осу-
ществляет трудовую деятельность, о 
заключении с ним трудового договора 
возлагается и в том случае, когда такой 
трудовой договор не был оформлен 
надлежащим образом, однако работ-
ник фактически приступил к работе с 
ведома или по поручению работодате-
ля или его представителя. Аналогичная 
позиция высказывалась ранее и Вер-
ховным Судом Российской Федерации 
(в частности, в постановлении от 14 
июля 2010 года № 25-АД10-6).

Между тем часть вторая статьи 67 
Трудового кодекса Российской Феде-
рации не затрагивает отношений, свя-
занных с поручением работнику рабо-
ты, не предусмотренной заключенным 
с ним трудовым договором.

По общему правилу, запрещается 
требовать от работника выполнения 
работы, не обусловленной трудовым 
договором (статья 60 Трудового кодек-
са Российской Федерации), что соот-
ветствует общеправовому принципу 
стабильности договора. Однако в пери-
од действия трудового договора может 
возникнуть необходимость поручить 
работнику иную оплачиваемую работу 
у того же работодателя (работу по дру-
гой должности, профессии, специаль-
ности) и (или) изменить иные условия 
ранее заключенного с ним трудового 
договора. Такого рода необходимость 
может быть обусловлена как объектив-
ными факторами, не зависящими от 
воли сторон трудового договора, так и 
субъективными причинами.

Трудовой кодекс Российской Феде-
рации содержит следующие положе-
ния. С письменного согласия работни-
ка ему может быть поручено выполне-
ние в течение установленной продол-
жительности рабочего дня (смены) 
наряду с работой, определенной тру-
довым договором, дополнительной 
работы по другой или такой же про-
фессии (должности) за дополнитель-
ную оплату; поручаемая работнику 
дополнительная работа по другой про-
фессии (должности) может осуществ-
ляться путем совмещения профессий 
(должностей), а по такой же профес-
сии (должности) — путем расширения 
зон обслуживания, увеличения объема 
работ; для исполнения обязанностей 
временно отсутствующего работника 
без освобождения от работы, опреде-
ленной трудовым договором, работни-
ку может быть поручена дополнитель-
ная работа как по другой, так и по такой 
же профессии (должности) (части пер-
вая и вторая статьи 602); кроме того, 
работодатель вправе, по общему пра-
вилу — с письменного согласия работ-
ника, переводить его на другую работу, 
что предполагает постоянное или вре-
менное изменение трудовой функции 
работника и (или) структурного подра-
зделения, в котором работает работ-
ник (если структурное подразделение 
было указано в трудовом договоре), 
при продолжении работы у того же 
работодателя, либо переводить его на 
работу в другую местность вместе с 
работодателем (часть первая статьи 
721); в указанных случаях отдельный 
(новый) трудовой договор между 
работодателем и работником не 
заключается. Изменение же опреде-
ленных сторонами условий трудового 
договора, в том числе перевод на дру-
гую работу, допускается только по 
соглашению сторон трудового догово-
ра, за исключением случаев, предус-
мотренных данным Кодексом; согла-
шение об изменении определенных 
сторонами условий трудового догово-
ра заключается в письменной форме 
(статья 72).

Приведенные законоположения в 
полной мере распространяются и на 
трудовые отношения с участием работ-
ников, являющихся иностранными 
гражданами. При этом Трудовой 
кодекс Российской Федерации не уста-
навливает каких-либо специальных 
правил изменения условий заключен-
ных с такими лицами трудовых догово-
ров, за исключением особенностей 
временного перевода иностранного 
гражданина на другую работу в случа-
ях, предусмотренных частями второй и 
третьей статьи 722 (статья 3274), кото-
рые, по смыслу соответствующих 
норм, касаются лишь работников, 
являющихся иностранными граждана-
ми, осуществляющими трудовую дея-
тельность на основании разрешения на 
работу или патента.

Таким образом, поручение ино-
странному гражданину работы у того 
же работодателя, не предусмотренной 
трудовым договором и отличной от 
указанной в направленном в соответ-
ствующий орган уведомлении о его 
заключении, и (или) работы по адресу, 
отличающемуся от указанного в 
заключенном с этим работником тру-
довом договоре, предполагает лишь 
изменение условий трудового догово-
ра и осуществляется в порядке, пред-

усмотренном трудовым законодатель-
ством. При этом сторонами трудового 
договора во всяком случае должны 
быть соблюдены установленные в 
отношении иностранных граждан в 
соответствии с федеральным законом 
ограничения на осуществление 
отдельных видов трудовой деятель-
ности (часть четвертая статьи 3271 Тру-
дового кодекса Российской Федера-
ции), а если в качестве работника 
выступает иностранный гражданин, 
временно пребывающий в Российской 
Федерации и осуществляющий трудо-
вую деятельность на основании разре-
шения на работу или патента, либо 
иностранный гражданин, временно 
проживающий в России, то, помимо 
указанного, и ограничения, предусмо-
тренные федеральным законом и 
вытекающие из содержания докумен-
тов, дающих право такому иностранно-
му гражданину пребывать (проживать) 
на территории Российской Федерации 
и подтверждающих его право на осу-
ществление трудовой деятельности в 
России, в части профессии (специаль-
ности, должности, вида трудовой дея-
тельности), а также места ее осущест-
вления (пункты 42 и 5 статьи 13, абзацы 
первый и второй пункта 16 статьи 133 
Федерального закона «О правовом 
положении иностранных граждан в 
Российской Федерации»).

5. В целях охраны установленного 
правопорядка в области трудовой миг-
рации федеральный законодатель, 
действуя в рамках дискреционных пол-
номочий, установил в Кодексе Россий-
ской Федерации об административных 
правонарушениях административную 
ответственность за нарушение правил 
использования иностранной рабочей 
силы. Такая ответственность предус-
мотрена, в частности, статьей 18.15 
«Незаконное привлечение к трудовой 
деятельности в Российской Федера-
ции иностранного гражданина или 
лица без гражданства» данного Кодек-
са, нормы которой направлены на 
обеспечение соблюдения правил при-
влечения указанной категории лиц к 
осуществлению трудовой деятельнос-
ти на территории Российской Федера-
ции и не предполагают возможности 
произвольного возложения админи-
стративной ответственности без уста-
новления вины лица в совершении 
правонарушения, а также иных обстоя-
тельств, подлежащих выяснению по 
делу об административном правонару-
шении (статья 26.1 данного Кодекса), в 
том числе позволяющих квалифици-
ровать действия (бездействие) субъек-
та в качестве административного пра-
вонарушения (Определение Конститу-
ционного Суда Российской Федерации 
от 29 января 2015 года № 221-О).

При установлении административ-
ной ответственности за незаконное 
привлечение к трудовой деятельности 
в Российской Федерации иностранно-
го гражданина федеральный законо-
датель не мог не учитывать предписа-
ний как Федерального закона «О пра-
вовом положении иностранных гра-
ждан в Российской Федерации», уста-
навливающих особенности осущест-
вления трудовой деятельности ино-
странными гражданами, так и Трудово-
го кодекса Российской Федерации — 
общих и специальных, регулирующих 
трудовые отношения с участием ино-
странных граждан.

Соответственно, предусматривая 
административную ответственность за 
неуведомление или нарушение уста-
новленного порядка и (или) формы 
уведомления территориального орга-
на федерального органа исполнитель-
ной власти, осуществляющего феде-
ральный государственный контроль 
(надзор) в сфере миграции, о заключе-
нии или прекращении (расторжении) 
трудового договора с иностранным 
гражданином (часть 3 статьи 18.15 
КоАП Российской Федерации), феде-
ральный законодатель исходил из 
того, что абзац первый пункта 8 статьи 
13 Федерального закона «О правовом 
положении иностранных граждан в 
Российской Федерации» — по своему 
буквальному смыслу — предполагает 
обязанность работодателя, привлека-
ющего и использующего для осущест-
вления трудовой деятельности ино-
странного гражданина, уведомлять 
территориальный орган федерального 
органа исполнительной власти в сфере 
внутренних дел в субъекте Российской 
Федерации, на территории которого 
данный иностранный гражданин осу-
ществляет трудовую деятельность, 
лишь о фактах заключения и прекра-
щения (расторжения) трудового дого-
вора с таким иностранным граждани-
ном. Обязанность же работодателя, 
привлекающего и использующего для 
осуществления трудовой деятельности 
иностранного гражданина, уведомлять 
указанный орган о любых изменениях 
определенных сторонами условий тру-
дового договора, заключенного с ино-
странным гражданином (в том числе о 
поручении такому работнику иной 
оплачиваемой работы у того же рабо-
тодателя, а также об изменении адре-
са, по которому осуществляется трудо-
вая деятельность), названным Феде-
ральным законом не предусмотрена.

Это означает, что часть вторая ста-
тьи 67 Трудового кодекса Российской 
Федерации и абзац первый пункта 8 
статьи 13 Федерального закона «О пра-
вовом положении иностранных гра-
ждан в Российской Федерации» — в их 
нормативной взаимосвязи и в систем-
ной связи с положениями трудового 
законодательства, определяющими 
порядок заключения и изменения тру-
дового договора, — не могут быть 
истолкованы как предполагающие воз-
ложение на работодателя, привлекаю-
щего и использующего для осущест-
вления трудовой деятельности ино-
странного гражданина, обязанности по 
уведомлению территориального орга-
на федерального органа исполнитель-
ной власти в сфере внутренних дел в 
субъекте Российской Федерации, на 
территории которого данный иностран-
ный гражданин осуществляет трудо-
вую деятельность, о каждом факте 
поручения такому иностранному гра-
жданину работы, не предусмотренной 
заключенным с ним трудовым догово-
ром и отличной от указанной в направ-
ленном в соответствующий орган уве-
домлении о его заключении, а также об 
изменении определенного в трудовом 

договоре адреса, по которому осу-
ществляется трудовая деятельность, 
поскольку это предполагает лишь 
изменение условий заключенного с 
иностранным гражданином трудового 
договора.

Соответственно, бездействие рабо-
тодателя, который привлек иностран-
ного гражданина для осуществления 
трудовой деятельности на основании 
трудового договора, однако впослед-
ствии не уведомил территориальный 
орган федерального органа исполни-
тельной власти, осуществляющего 
федеральный государственный контр-
оль (надзор) в сфере миграции, о пору-
чении такому иностранному граждани-
ну работы, не предусмотренной заклю-
ченным с ним трудовым договором и 
отличной от указанной в направленном 
в соответствующий орган уведомле-
нии о его заключении, а также об изме-
нении определенного в трудовом дого-
воре адреса, по которому осуществля-
ется трудовая деятельность, не может 
быть квалифицировано в качестве 
административного правонарушения, 
ответственность за которое предусмо-
трена частью 3 статьи 18.15 КоАП Рос-
сийской Федерации.

Иное означало бы расширительное 
толкование как обязанности работода-
теля, установленной законом в целях 
контроля за использованием ино-
странной рабочей силы, так и объек-
тивной стороны состава администра-
тивного правонарушения, являющего-
ся основанием для привлечения рабо-
тодателя к административной ответст-
венности, по сравнению с тем, как она 
предусмотрена законом, и тем самым 
фактически приводило бы к возложе-
нию на работодателя, привлекающего 
и использующего для осуществления 
трудовой деятельности иностранного 
гражданина, административной ответ-
ственности за деяние, которое прямо 
не запрещено законом, что не согласо-
вывалось бы с предписаниями статьи 
54 (часть 2) Конституции Российской 
Федерации, исключающей возмож-
ность наступления юридической 
ответственности за деяние, не призна-
ваемое на момент его совершения в 
качестве правонарушения.

Исходя из изложенного и руковод-
ствуясь статьями 471, 68, 71, 72, 74, 75, 
78, 79 и 100 Федерального конституци-
онного закона «О Конституционном 
Суде Российской Федерации», Консти-
туционный Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать взаимосвязанные 

часть вторую статьи 67 Трудового 
кодекса Российской Федерации и 
абзац первый пункта 8 статьи 13 Феде-
рального закона «О правовом положе-
нии иностранных граждан в Россий-
ской Федерации» не противоречащи-
ми Конституции Российской Федера-
ции, поскольку по своему конституци-
онно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирова-
ния они не предполагают:

возложения на работодателя, при-
влекающего и использующего для осу-
ществления трудовой деятельности 
иностранного гражданина, обязаннос-
ти по уведомлению территориального 
органа федерального органа исполни-
тельной власти в сфере внутренних 
дел в субъекте Российской Федерации, 
на территории которого данный ино-
странный гражданин осуществляет 
трудовую деятельность, о поручении 
такому иностранному гражданину 
работы, не предусмотренной заклю-
ченным с ним трудовым договором и 
отличной от указанной в направленном 
в соответствующий орган уведомле-
нии о его заключении, а также об изме-
нении определенного в трудовом дого-
воре адреса, по которому осуществля-
ется трудовая деятельность;

привлечения названного работода-
теля к административной ответствен-
ности за неуведомление территори-
ального органа федерального органа 
исполнительной власти, осуществля-
ющего федеральный государственный 
контроль (надзор) в сфере миграции, о 
поручении иностранному гражданину 
работы, не предусмотренной заклю-
ченным с ним трудовым договором и 
отличной от указанной в направленном 
в соответствующий орган уведомле-
нии о его заключении, а также об изме-
нении определенного в трудовом дого-
воре адреса, по которому осуществля-
ется трудовая деятельность.

2. Конституционно-правовой 
смысл части второй статьи 67 Трудово-
го кодекса Российской Федерации и 
абзаца первого пункта 8 статьи 13 
Федерального закона «О правовом 
положении иностранных граждан в 
Российской Федерации», выявленный 
в настоящем Постановлении, является 
общеобязательным и исключает 
любое иное их истолкование в право-
применительной практике.

3. Прекратить производство по 
настоящему делу в части, касающейся 
проверки конституционности пункта 1 
примечаний к статье 18.15 КоАП Рос-
сийской Федерации.

4. Правоприменительные решения 
по делу гражданки Викторовой Алек-
сандры Александровны, основанные 
на части второй статьи 67 Трудового 
кодекса Российской Федерации и 
абзаце первом пункта 8 статьи 13 
Федерального закона «О правовом 
положении иностранных граждан в 
Российской Федерации» в истолкова-
нии, расходящемся с их конституцион-
но-правовым смыслом, выявленным в 
настоящем Постановлении, подлежат 
пересмотру в установленном порядке.

5. Настоящее Постановление окон-
чательно, не подлежит обжалованию, 
вступает в силу со дня официального 
опубликования, действует непосред-
ственно и не требует подтверждения 
другими органами и должностными 
лицами.

6. Настоящее Постановление под-
лежит незамедлительному опублико-
ванию в «Российской газете», «Собра-
нии законодательства Российской 
Федерации» и на «Официальном 
интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru). Постановле-
ние должно быть опубликовано также 
в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 7-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности пункта 1 примечаний к статье 18.15 Кодекса Российской Федерации 
об административных правонарушениях, части второй статьи 67 Трудового кодекса Российской Федерации 

и абзаца первого пункта 8 статьи 13 Федерального закона «О правовом положении иностранных граждан 
в Российской Федерации» в связи с жалобой гражданки А.А. Викторовой

город Санкт-Петербург  4 февраля 2020 года
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ФУТБОЛ Легендарный 
бразилец Пеле 
не выходит из дома 

Король стал 
затворником

Сергей Литвинов

Сын легендарного бразильского футболиста трехкрат-
ного чемпиона мира Пеле — Эдсон Шолби Насименту 
рассказал, что его отец в депрессии и не выходит из 
дома.

Подробностей Эдсон раскрывать не стал, но очевид-
но: состояние здоровья Короля футбола, как еще назы-
вают Пеле, ухудшается.

— В настоящее время он довольно слаб. Отец пере-
нес операцию по замене тазобедренного сустава, но 
восстановительный процесс прошел не до конца кор-
ректно, — отметил сын Пеле. — Он король футбола, всег-
да был важной персоной, а теперь не может нормально 
ходить. Он подавлен и стыдится своего состояния. 

Как уточнил Эдсон, Пеле сейчас передвигается 
только при помощи ходунков. «Да, это лучше, чем не-
давно, когда он перемещался на коляске, но ему все 
еще достаточно тяжело ходить», — сказал он.

Напоследок сын Пеле добавил, что легендарный 
бразилец не хочет выходить из дома и показываться на 
людях. «Он избегает любой деятельности, которая тре-
бует от него выйти в свет. Он стал затворником», — по-
дытожил Эдсон. 

Напомним, что в апреле прошлого года Пеле был го-
спитализирован в Париже из-за приступа тетании. У 
бразильца повысилась температура, и его отвезли в 
больницу. Уже через несколько дней легендарного фут-
болиста выписали, и он отправился на родину. 

Спустя несколько дней Пеле прооперировали в Бра-
зилии в связи с камнем в мочеточнике. Он провел в ле-
чебном учреждении неделю, после чего врачи отпусти-
ли его домой.

Добавим, что в конце прошлого года ряд испанских 
изданий включили Пеле в символическую сборную 
лучших игроков в истории футбола. Попал в нее и ле-
гендарный голкипер национальной команды СССР и 
столичного «Динамо» Лев Яшин.

Тем временем берлинская «Герта» объявила об ухо-
де с поста главного тренера команды Юргена Клин-
сманна. Знаменитый немецкий футболист проработал 
в клубе 2,5 месяца. 

Что интересно: при Клинсманне «Герта» потратила 
в зимнее трансферное окно больше всех в Европе (78 
миллионов евро). Но в турнирной таблице команда 
продолжает оставаться в нижней части: она идет 14-й, 
имея в своем активе 23 очка. 

— Мы удивлены решением Клинсманна. Ничто не 
предвещало такого развития событий, — приводит сло-
ва исполнительного директора «Герты» Михаэля Пре-
ца официальный сайт клуба. 

ТЕННИС Наши девушки 
начали борьбу на турнире 
в Санкт-Петербурге

Подача за нами

Анна Козина

Первая ракетка России Екатерина Александрова вчера 
стартовала на женском теннисном турнире St. 
Petersburg Ladies Trophy.

Александрова, а также Вероника Кудерметова при-
летели в Санкт-Петербург из города Клуж-Напока, где 
вместе с Анной Блинковой и Анной Калинской одержа-
ли непростую победу над командой Румынии в квали-
фикационном раунде Кубка Федерации и пробились в 
финальную часть соревнований, которая пройдет в Бу-
дапеште в апреле. Кроме того, в обновленном рейтинге 
наша сборная вернулась в топ-10 и заняла седьмую 
строчку.

В этом году Екатерина Александрова на подъеме. 
Она завоевала первый титул в карьере на турнире в 
Шэньчжэне, поднялась на 28-е место в рейтинге WTA, 
начала осваиваться 
в роли лучшей рос-
сийской теннисист-
ки, впервые сыгра-
ла за сборную в Fed 
Cup. Дебют полу-
чился удачным. 
Екатерина прине-
сла команде два 
очка. Но, даже не-
смотря на отсутст-
вие среди соперниц 
Симоны Халеп, этот 
опыт получился не-
простым.

— Мне предложи-
ли сыграть в сбор-
ной в начале этого года. Предложение поступило от ка-
питана Игоря Андреева, — приводит слова Александро-
вой пресс-служба St. Petersburg Ladies Trophy. — Я ни-
когда в жизни так не переживала. Тем более мы играли 
в Румынии и абсолютно весь стадион болел против нас. 
В такие моменты понимаешь, что не можешь подвести 
команду. Я играла первым номером. Все на меня рас-
считывали. Признаюсь, что, когда стояла на приеме в 
первом сете, у меня руки тряслись от волнения. 

Соперница Александровой по вчерашнему матчу — 
экс-первая ракетка России Дарья Касаткина — разми-
налась, играя в футбол прямо на корте. Даша и Светла-
на Кузнецова, которая также завершила свою встречу 
с американкой Дженнифер Брэйди после подписания 
номера «РГ» в печать, отдали несколько хороших пасов 
игрокам «Зенита» Артему Дзюбе и Михаилу Кержако-
ву.

Тем временем Вероника Кудерметова уже проби-
лась во второй круг, обыграв представительницу Ка-
захстана Юлию Путинцеву со счетом 7:6 (7:4), 1:6, 7:5. 
Удачно стартовала на турнире и Анастасия Потапова, 
которая была сильнее соотечественницы Людмилы 
Самсоновой (6:2, 6:4). 

ПРЕМЬЕР-ЛИГА Ведущие российские клубы обходятся без громких трансферов 
в зимнее межсезонье

Гранды пока молчат
Артур Нанян

Д
о возобновления россий-
ской Премьер-лиги (РПЛ) 
осталось чуть больше 

двух недель. Уже 28 февраля 
матчем «Крылья Советов» — 
«Оренбург» стартует програм-
ма 20-го тура соревнований. А 
за неделю до встречи в Самаре 
закроется трансферное окно. 

Предыдущее зимнее межсе-
зонье запомнилось прежде все-
го активностью «Зенита». Пи-
терский клуб продал за 47,5 
миллиона евро в «Пари Сен-
Жермен» Леандро Паредеса, и 
на вырученные средства уси-
лил состав сразу тремя силь-
ными исполнителями: Серда-
ром Азмуном, Ярославом Ра-
кицким и Вильмаром Баррио-
сом. За небольшой промежу-
ток времени новички внесли 
весомый вклад в завоевание 
чемпионства. Так что всякие 
вопросы о необходимости их 
покупки отпали сами собой. 

Нынешнее межсезонье пока 
не балует громкими перехода-
ми и сенсациями. Интерес выз-
вала разве что затянувшаяся 
сага с переходом в один из сто-
личных клубов Александра Со-
болева. Форвард «Крыльев Со-
ветов» в итоге выбрал «Спар-
так», где он будет выступать на 
правах аренды до конца теку-
щего сезона. 

Без покупок пока обходится 
«Локомотив». И это несмотря 
на потерю Федора Смолова, ре-
шившего перейти в испанскую 
«Сельту». В СМИ называли 
разные варианты замены рос-
сийского форварда. Были раз-

говоры о Николае Комличенко, 
подписавшем контракт с «Ди-
намо». Интересен был «желез-
нодорожникам» нападающий 
«Торино» Симоне Дзадза, но 
его отказался отпускать «Тори-
но». В такой ситуации главный 
тренер москвичей Юрий Се-
мин, что и неудивительно, со-
бирается делать ставку на мо-
лодежь. 

По традиции не слишком 
активен на трансферном рын-
ке ЦСКА. На данный момент 
армейцы усилились лишь дву-
мя молодыми футболистами: 
17-летним центральным за-
щитником Никитой Котиным и 

20-летним белорусским фор-
вардом Ильей Шкуриным. 

До конца межсезонья, как 
знать, может «красно-синим» 
удастся усилить линию атаки. 
Н е да в н о  с о о б щ а л о с ь,  ч то 
ЦСКА рассматривает вариант 
с приглашением нападающего 
английского «Уотфорда» Айза-
ка Саксесса. Впрочем, на ниге-
рийца претендуют также не-
сколько французских и бель-
гийских команд.

Что касается мнения руле-
вого армейцев Виктора Гонча-
ренко, то после контрольного 
матча с «Зенитом» на минув-
ших выходных в Испании он 

отметил, что его устраивает 
игра «красно-синих» впереди, 
и не слишком — в защите. На-
помним, что в той встрече 
ЦСКА вел к перерыву 2:0, но во 
втором тайме питерцы забили 
три мяча и победили. 

— Когда год назад мы выиг-
рали почти все контрольные 
матчи при двух ничьих, нам не 
хватало трезвой оценки. Пое-
динок с «Зенитом» поможет 
ребятам проанализировать 
свое состояние и выявить про-
блемы, от которых мы должны 
избавиться к возобновлению 
чемпионата, — считает Гонча-
ренко.   

БИАТЛОН Сборная России отправляется на чемпионат мира 
в Италию без медального плана

Авось не промажем

Павел Зарудный 

У
же завтра в итальян-
ском Антхольц-Ан-
терсельве стартует 
чемпионат мира по 
биатлону. Не будем 
скрывать, что у лю-
бителей этого вида 
спорта в России на-
строение накануне 

начала планетарного первенст-
ва «ниже плинтуса». Наша ко-
манда умудрилась установить 
«вечный» антирекорд — 26 го-
нок подряд в рамках этапов 
Кубка мира без медалей.

Последний раз отечествен-
ные спортсмены числились в 
призерах аж на втором этапе 
Кубка мира в австрийском Хох-
фильцене в середине декабря. 
Тогда Александр Логинов стал 
серебряным призером в гонке 
преследования, а женская сбор-
ная финишировала на второй 
строчке в эстафете.

Оптимисты из числа коллег 
и ярые поклонники биатлона в 
социальных сетях при этом пи-
шут, что нашим ребятам не сто-
ит посыпать голову пеплом, 
вспоминая прошлогодний ЧМ в 
шведском Эстерсунде, где рос-
сияне на чемпионате мира заво-
евали три медали. Тогда Алек-
сандр Логинов выиграл «сере-
бро» в спринте и помог сборной 
России подняться на третье ме-

сто в эстафете, а Екатерина Юр-
лова-Перхт финишировала вто-
рой в масс-старте. 

Да, надежда всегда умирает 
последней, и, безусловно, мы 
будем переживать за Александ-
ра Логинова, Матвея Елисеева, 
Евгения Гараничева, Эдуарда 
Латыпова, Никиту Поршнева, 
Кирилла Стрельцова, Светлану 
Миронову, Екатерину Юрлову-
Перхт, Ларису Куклину, Кристи-
ну Резцову, Ирину Старых. 

Другое дело, что в руководст-
ве Союза биатлонистов такой 
веры в хороший результат нет, о 
чем откровенно поведал глава 
СБР Владимир Драчев.

На вопрос журналистов о ме-
дальных планах, господин Дра-
чев усомнился в готовности рос-
сийских стреляющих лыжников 
занять призовые места. «Будем 
менять состав от гонки к гонке. 
Ведь есть спортсмены, которые 
готовы в какой-то одной гонке 
выложиться, и такое часто бы-

вает. И потому говорить о каком-
то медальном плане невозмож-
но. Не понимаю, как его можно 
составить! Французы и норвеж-
цы, как явные лидеры, могут это 
сделать. Те же французы могут 
сказать, что надеются на Марте-
на Фуркада, Кантена Фийон 
Майе, Жан-Гийома Беатрикса, и 
потому рассчитывают, что они 
завоюют три золотые медали. 
Мы тоже так можем сказать! На-
пример, что Александр Логинов 
может выиграть четыре золотые 
медали. Но это смешно», — цити-
рует слова функционера агент-
ство «Р-Спорт».

Далее Драчев признался, что 
ЧМ-2020 для него совершенно 
не показательный турнир:

— Я провел огромный анализ 
всего происходящего. Даже, мо-
жет, и неплохо, что это прои-
зошло сейчас, потому что еще 
есть время до Олимпийских игр. 
Это все-таки главный старт, и 
мы очень надеемся, что будем 

там выступать. И до Игр есть 
время для того, чтобы догнать 
норвежцев и французов. Пото-
му что настолько сильно ото-
рвались от нас и всех осталь-
ных, что если посмотреть на 
список 12 первых спортсменов 
в общем зачете Кубка мира, то 
это пять норвежцев, пять фран-
цузов, один русский, один не-
мец... Вывод — мы и другие стра-
ны практически по всем компо-
нентам биатлона отстаем... Если 
честно, я даже не смотрю на 
этот чемпионат мира. Куда важ-
нее следующий летний подгото-
вительный период с учетом под-
готовки к двум следующим се-
зонам. Нам надо много чего из-
менить. Это и сервис, и оружие, 
и методики, и медицина. Мы 
должны собраться и привести 
базу в то состояние, чтобы дать 
конкуренцию двум лидирую-
щим странам...

Правда, после эмоциональ-
ного выступления Драчева мне 
вспомнилось, как в свое время 
глава Росспорта, наш легендар-
ный хоккеист Вячеслав Фети-
сов, на мой вопрос: «Почему он 
всегда смеется над вопросами о 
медальных планах» — с улыбкой 
ответил, что его поколение вос-
питывали так, что бывает толь-
ко одно место — первое. И по-
другому быть не могло. 

Жаль, что сегодня такое воз-
можно... 

Российские биатлонисты уже 26 гонок не могут попасть в число призеров на этапах Кубка мира. Болельщики верят, что на чемпионате мира эта серия прервется.

Российские команды предпочитают пока больше продавать, чем покупать игроков.

А К Ц Е Н Т

Глава Cоюза биатлонистов России 
Драчев признал, что наши «стреляющие 
лыжники» по всем компонентам 
уступают норвежцам и французам

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

13 февраля, «Матч ТВ»
16.45.Смешанная эстафета. 

14 февраля, «Матч ТВ»
16.45.Спринт (ж). 

15 февраля, Первый
16.45.Спринт (м). 

16 февраля, «Матч ТВ»
15.00.Пасьют (ж). 

16 февраля, Первый
17.15.Пасьют (м). 

18 февраля, «Матч ТВ»
16.15.Индивидуальная гонка (ж). 

19 февраля, «Матч ТВ»
16.15.Индивидуальная гонка (м). 

20 февраля, «Матч ТВ»
17.15.Смешанная одиночная эста-

фета. 

22 февраля, Первый
13.45.Эстафета (ж). 

22 февраля, Первый
16.45.Эстафета (м). 

23 февраля, Первый
14.45.Масс-старт (ж). 

23 февраля, Первый
17.20.Масс-старт (м). 

St. Petersburg Ladies 
Trophy уже два-
жды признавался 
лучшим турниром 
этой категории, 
по мнению самих 
теннисисток

Анастасия Потапова пробилась в основную сетку турнира 
в Санкт-Петербурге через квалификацию.

НОВОСТИ 

Нурмагомедов 
возглавил 
рейтинг бойцов 
ММА

ХАБИБ 
ПОДРОС
Анна Бекетова

Действующий чемпион UFC в 
легком весе Хабиб Нурмагоме-
дов возглавил сводный рей-
тинг бойцов вне зависимости 
от весовой категории по вер-
сии популярного портала о 
смешанных единоборствах 
Sherdog.

Нурмагомедов подвинул с 
первой строчки чемпиона UFC 
в полутяжелом весе Джона 
Джонса. В минувшие выход-
ные американец одержал 
спорную победу над Домини-
ком Рейесом. 

Абдулманап Нурмагомедов, 
отец и тренер Хабиба, уже про-
комментировал прорыв сына. 

— Рейтинги меняются, наша 
задача — оставаться на первых 
позициях, — написал Абдулма-
нап Нурмагомедов в своем 
«Инстаграме». — В 2003 — 2008 
годах Федор Емельяненко воз-
главлял мировой рейтинг. Сей-
час у России есть очень хоро-
шие бойцы, которые могли бы 
продолжить эту эстафету.

Между тем в рейтинге по 
версии UFC Хабиб остался на 
втором месте. 

Никита 
Кучеров 
неудержим 
в НХЛ

«МОЛНИИ» 
СВЕРКНУЛИ
Павел Петровский

В регулярном чемпионате На-
циональной хоккейной лиги 
продолжается борьба за места в 
плей-офф Кубка Стэнли. 

Принципиальным выдалось 
противостояние клубов «Ко-
ламбус Блю Джэкетс» и  «Там-
па-Бэй Лайтнинг». Гости побе-
дили во встрече в овертайме со 
счетом 2:1. Главным героем 
встречи стал  российский фор-
вард «молний» Никита Куче-
ров, который  оформил дубль и 
был признан первой звездой 
матча. Всего в текущем регу-
лярном сезоне Кучеров набрал 
69 (27+42) очков по системе 
«гол плюс пас» в 55 матчах. 

Отметим и Михаила Серга-
чева, который записал на свое 
имя результативную передачу. 

Комментируя итог поедин-
ка, Никита Кучеров вспомнил, 
что в прошлом сезоне «Лай-
тнинг» вылетели из плей-офф, 
уступив «жакетам» 0:4 уже в 
первом раунде Кубка Стэнли.

«Соперник пытался что-то 
говорить нам на льду о прош-
лом сезоне, но кого это волнует 
теперь?» — цитирует Кучерова 
пресс-служба «Тампы». 

Фигуристы 
готовятся 
к юниорскому 
ЧМ

ЕДЕМ 
В ТАЛЛИН
Екатерина Бодякина

Разрешилась очередная интри-
га в фигурном катании. По ито-
гам первенства России объяв-
лен состав сборной на юниор-
ский чемпионат мира, кото-
рый пройдет в Таллине 2—8 
марта. 

В соревнованиях юношей 
нашу страну представят сере-
бряный призер юношеских 
Олимпийских игр в Лозанне 
Андрей Мозалев, воспитанник 
клуба Тамары Москвиной Петр 
Гуменник и ученик звездной 
московской школы «Сам-
бо-70» Даниил Самсонов. У де-
вушек за пьедестал поборется 
новое поколение чемпионок 
Этери Тутберидзе — Камила Ва-
лиева, Дарья Усачева и Майя 
Хромых. В Таллин поедет и 
дочь знаменитого тренера Ди-
ана Дэвис с партнером Глебом 
Смолкиным. Она участвует в 
состязаниях танцевальных пар 
наряду с Елизаветой Шанаевой 
— Дэвидом Нарижным и Ари-
ной Ушаковой — Максимом Не-
красовым. В парном катании 
на самые высокие места будут 
претендовать Аполлинария 
Панфилова — Дмитрий Рылов, 
Ксения Ахантьева — Валерий 
Колесов и Юлия Артемьева — 
Михаил Назарычев. 
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Гость редакции

Сегодня гостем редакции «РГ» 

станет футболист «Крыльев Сове-

тов», один из лучших защитников 

России последних лет Дмитрий 

Комбаров. 

Дмитрий родился 22 января 1987 

года в Москве. Является воспи-

танником столичного «Спартака». 

В возрасте 14 лет он вместе с бра-

том-близнецом Кириллом пере-

шел в школу «Динамо». 

Летом 2005 года дебютировал в 

основной команде «бело-голу-

бых». В 2008 году стал бронзо-

вым призером чемпионата стра-

ны. Летом 2010 года Дмитрий и 

Кирилл вернулись в «Спартак». 

В стане «красно-белых» Дмитрий 

задержался на девять лет. Выиг-

рал Суперкубок страны и чемпио-

нат России. С лета 2019 года — в 

«Крыльях Советов». 

В сборной России Комбаров де-

бютировал в 2012 году. За нацио-

нальную команду провел 74 

встречи, забил два мяча. Участник 

чемпионата мира-2014 и первен-

ства Европы 2012 и 2016 годов.
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Москва 0...+1, снег

Санкт-Петербург 0...+1, снег

Анадырь -27...-18, снег

Архангельск -2...-1, снег

Астрахань -7...+3, снег

Благовещенск  -14...-5, перем. обл.

Владивосток -4...+8, перем. обл.

Волгоград -9...0, снег

Воронеж -3...0, снег

Екатеринбург -8...-2, перем. обл.

Иркутск -26...-14, перем. обл.

Казань -7...-6, перем. обл.

Калининград +1...+4, дождь

Краснодар -1...+6, дождь

Магнитогорск -13...-7, снег

Мурманск -2...+1, снег

Нижний Новгород -4...-3, снег

Новосибирск -18...-13, ясно

Омск -18...-11, ясно

Орел 0...+1, снег

Оренбург -9...-6, перем. обл.

Пермь -8...-4, перем. обл.

Ростов-на-Дону -2...+2, дождь

Севастополь 0...+6, дождь

Симферополь 0...+6, дождь

Сочи +1...+7, дождь

Тамбов -5...-2, снег

Тюмень -15...-7, перем. обл.

Уфа -10...-5, перем. обл.

Хабаровск -13...+3, снег

Челябинск -10...-5, перем. обл.

Чита -19...-8, ясно

Элиста -7...+3, снег

Южно-Сахалинск -14...+2, перем. обл.

Якутск -27...-22, перем. обл.

Ярославль 0...+1, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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СРЕДА
Будет облачно, возмо-
жен мокрый снег. Ат-
мосферное давление — 
734 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
День будет хмурый
и ненастный. Давле-
ние — 740 мм ртутного 
столба.

ПЯТНИЦА
Небо немного прояс-
нится. Давление — 
747 мм ртутного столба.
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Как рассказать банку 
свою кредитную 
историю
Роман Маркелов • rg.ru/art/1824186
Исправление испорченной кредитной истории 
может занять год и больше, в этот период банки 
могут либо вообще отказывать в ссуде, либо кре-
дитовать по завышенной ставке. Мне кажется, 
совет тут может быть только один: сто раз под-
умать, прежде чем брать кредит. Убежден, что 
кредит можно брать только в случае крайней не-
обходимости (на лечение, срочный ремонт, необ-
ходимое для заработка оборудование) или на та-
кие крупные приобретения, как недвижимость. 
Многие мои знакомые, гонясь за сиюминутным, 
берут кредиты на новые телефоны, шубы, теле-
визоры, отпуск на море и пр. Ну и, конечно, если 
зарплаты недостаточно для погашения даже для 

небольшой суммы кредита, то нельзя получать 
новые кредиты. Такие вещи, видимо, надо объя-
снять начиная со школьной скамьи.

Евгений

В Хабаровске 
из-за гриппа ввели 
масочный режим
Юлия Гарднер • rg.ru/art/1824239
Нужно жестко бороться со спекулянтами, кото-
рые наживаются на стремлении людей защитить 
себя от гриппа. Маски должны быть доступными, 
только тогда их ношение будет эффективным. 
Ведь их надо  менять каждые 2 часа. А вообще со-
ветую всем не поддаваться панике, вести здоро-
вый образ жизни и неукоснительно соблюдать 
правила гигиены. Всем здоровья!

Михаил

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

ОРУЖИЕ Названы пять лучших самолетов, 
созданных на базе Су-27
rg.ru/art/1824711

НАУКА Генетики вычислили, как комары находят 
своих жертв 
rg.ru/art/1823356

СОЦИОЛОГИЯ Названы регионы России с высоким 
уровнем киберпреступности 
rg.ru/art/1823875

КОСМОС Зонд Solar Orbiter начал долгий путь 
к Солнцу 
rg.ru/art/1824045

ЗДОРОВЬЕ Нарколог рассказал, какая доза 
спиртного может привести к алкоголизму
rg.ru/art/1824067

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru
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Пока над материковой Европой измывается ураган «Сабина», Англия встречает 
другой ураган «Циана», налетевший с Атлантики. Шквалистый ветер уже при-
вел к отменам рейсов, задержкам поездов, обрывам линии электропередач. 
При этом западное побережье Великобритании завалило снегом, понижение 
температуры ниже нуля способствовало образованию гололеда. Вся жизнь 
островитян на несколько дней превратилась в экстремальное приключение. 
Но некоторым из них достались испытания особо повышенной сложности.
На юго-западе Корнуолла есть мыс с романтическим названием Land’s End 
(Край земли). Это самая западная часть материковой Англии. Когда-то давным-
давно моряки флота Его Величества, отправлявшиеся в плавания на запад, 
глядя именно на этот пятачок суши с бортов своих бригантин и клиперов, про-

щались с родной землей. И эти же скалы, замеченные в подзорную трубу, 
означали завершение долгого пути, скорое возвращение домой, к семье, род-
ным и друзьям. Теперь же мыс Края земли и расположенная чуть севернее его 
деревушка Сеннен-Коув оказались первым препятствием на пути грозной 
«Цианы». 
Здесь живут 180 человек. Главные занятия — прибрежная рыбалка и туризм. 
Местные пляжи облюбовали любители серфинга — здесь в спокойные дни дует 
будь здоров. Впрочем, сейчас тут не то что с парусом на воду выйти — из дома 
в слишком свободной одежде и то опасно. В Сеннен-Коув дислоцирована 
Королевская спасательная станция Sennen Cove Lifeboat Station. В распоряже-
нии команды из 24 волонтеров есть спасательные шлюпки класса Tamar и IB1. 

А еще здесь жил и работал первый в Британии пес-спасатель по кличке 
Бильбо. Сколько человек этот четвероногий трудяга модели ньюфаундленд 
вытащил из бурной воды, история умалчивает. Но барбос моментально стал 
любимцем всех, кто приходил на охраняемый им пляж и публика под укориз-
ненным взглядом его карих глаз стала намного внимательней относиться к соб-
ственной безопасности. Проработал Бильбо только два года. Потом возникли 
разнообразные юридически сложности и собаку отправили в почетную отстав-
ку. Но еще лет десять черный красавец бдительно следил за порядком уже 
на общественных началах. 
Сейчас Бильбо уже нет в живых. Хотя в условиях налетевшей «Цианы» его 
помощь очень бы пригодилась и привычным местным, и беспечным туристам.

Безусловно, программа по про-
фессиональной переподготовке 
женщин, находящихся в де-
кретном отпуске, — важное 
и полезное начинание («РГ», 
6-я полоса). Но подойти к ее ре-
ализации необходимо с умом.

Вопрос демографии в нашей 
стране стоит очень остро. Об 
этом в своем недавнем Посла-
нии Федеральному Собранию 
говорил президент. Государство 
старается различными способа-
ми стимулировать рождае-

мость. И вот один из таких спо-
собов — вышеупомянутая про-
грамма. Зачастую женщины бо-
ятся рожать детей или же ро-
жать больше одного ребенка, 
уходить надолго в декретный от-
пуск, поскольку думают, что ма-
теринство поставит крест на их 
карьере, на их трудовой дея-
тельности. За пять-семь лет на-
хождения в отпуске по уходу за 
детьми женщина может поте-
рять квалификацию и потом, 
выйдя из декрета, оказаться не-
нужной работодателю. Но если 
за время отпуска она сможет по-
лучить другую специальность 
или же повысить свою квалифи-
кацию, чтобы не остаться 
в дальнейшем без работы, это 
будет просто замечательно.

Однако такую переподго-
товку молодых мам стоит вести 
с учетом будущих потребно-
стей рынка труда. А иначе нет 
никакого смысла. Зачем жен-

щине получать специальность, 
по которой она через несколько 
лет не сможет никуда или пра-
ктически никуда устроиться, 
потому что эта специальность 
окажется не востребована?

Сейчас все идет к тому, что 
человеческий труд во многих 
сферах и областях в скором 
времени заменят роботы 
и компьютеры. Некоторые про-
фессии просто уйдут в небытие, 
как, например, ушла профессия 
телефониста. И многие люди 
в итоге останутся без работы. 
Не только женщины, но и муж-
чины. Об этом стоит задумать-
ся уже сегодня. 

Большинство женщин не хо-
тят всю жизнь просидеть дома, 
посвящая себя исключительно 
детям и мужу. Им хочется со-
стояться и в профессиональном 
плане.  

Подготовила Анна Кольдина

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Валентина Петренко,
общественный

и государственный деяель
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